
Capitanes
Datos clave

La Comisión Nacional Bancaria y de Va
lores (CNBV), que lleva Jesús de la

Fuente Rodríguez, y el Inegi, a cargo de
Graciela Márquez, están trabajando en la
cuarta edición de la Encuesta Nacional de
Financiamiento de las Empresas
(ENAFIN).

Se trata de la principal fuente de in
formación sobre el conocimiento, acceso y
uso de financiamiento'y servicios financie
ros por parte de las empresas en México.

Este año, la encuesta obtendrá infor
mación estadística y actualizada sobre las
necesidades, fuentes y condiciones de ac
ceso al financiamiento de las empresas
privadas no financieras en México; ade

más, ofrecerá información más detallada
sobre las capacidades de planeación finan
ciera de las empresas y el uso de medios
de pago y cobro digitales.

También pretende analizar el uso de
crédito y servicios financieros para faci
litar el diseño de políticas públicas que
aborden los problemas de acceso al siste
ma financiero y fomenten la demanda.

La encuesta se dirigirá a empresas con
seis o más personas empleadas, pertene
cientes a sectores como construcción, ma
nufacturas, comercio y servicios privados
no financieros, incluido el transporte

El levantamiento inició el 1 de agosto y
concluirá el próximo 17 de septiembre.

Apuesta
biomédica

La biofarmacéutica japo
nesa Takeda va fuerte en el
mercado mexicano, pues
está proyectando para este
año un crecimiento de entre
13 y 15 por ciento en
ingresos.

Para esta empresa Mé
xico es importante, pues
de los más de 29 mil millo
nes de dólares que reportó
en ingresos en 2023,15 por
ciento viene de mercados
emergentes y el País, donde
su capitán es Hernán Por
cüe, es el tercer emergente
que más le contribuye
en ventas con sus productos
estrella en el tratamiento
de enfermedades raras
y gastroenterología

Además del crecimiento
que espera conseguir, Take
da está a la espera de que
la Comisión Federal para
la Protección contra Ries
gos Sanitarios (Cofepris) le

otorgue el permiso sanitario
para comercializar su vacu
na contra el dengue.

La biofarmacéutica pro
duce en México alrededor
de 32 millones de medica
mentos al año, de los cuales
80 por ciento los comercia
liza en territorio nacional y
el restante 20 por ciento los
exporta a Sudamérica, Cen
troamérica y el Caribe.

En marzo pasado, abrió
su Centro de Innovación y
Capacitación en temas digi
tales aplicados a sus proce
sos internos, el primero de
la empresa en América y el
tercero a nivel internacional,
en donde emplea a 100 per
sonas en innovación
tecnológica

Expansión
cripto
La compañía global de pla
taformas de monedas digi
tales, CoinFlip, anunciará

hoy su expansión oficial en
México, su octavo mercado
internacional fuera de Esta
dos Unidos.

La empresa busca pro
porcionar acceso sencillo y
seguro para comprar y ven
der criptodivisas, misión
que atenderá a través de la
instalación de cajeros de
criptomonedas que se en
contrarán en la Ciudad de
México, en lugares de venta
al por menor como centros
comerciales, cafeterías, pa
naderías y otros de alto trá
fico, incluyendo sucursales
selectas de los restaurantes
Ojo de Agua

Los quioscos de mo
nedas digitales de Coin
Flip, conocidos como "caje
ros automáticos de bitcoin",
permiten comprar y vender
criptomonedas utilizando
dinero en efectivo.

Actualmente, más de
400 mil clientes de todo el
mundo utilizan los cajeros
de CoinFlip, que en México

lleva Alejandro Bravo.
Esta empresa gestiona

la mayor red mundial de ca
jeros de monedas digitales
por volumen de transaccio
nes, con más de 5 mil caje
ros en nueve países: Estados
Unidos, Canadá, Australia,
Nueva Zelanda Sudáfrica,
Italia Panamá, Brasil y aho
ra México.

La entrada de CoinFlip
al País completa sus esfuer
zos de expansión en Amé
rica del Norte, después de
que llegó al mercado cana
diense en 2022.

De vuelta
al origen
Muebles Dico, liderada por
Yolanda Loria, está buscan
do fortalecer su negocio de
colchones para aprovechar
una tendencia creciente ha
cia el descanso y el confort

Pocos saben que esta

empresa empezó en Méxi
co en 1972, bajo el nombre
La Distribuidora de Colcho
nes, de donde proviene su
nombre actual.

Actualmente, es el gru
po más grande de muebles
en México y tiene el objeti
vo de convertirse en la mar
ca líder de descanso en el
País.

Para lograrlo, además
del comercio electrónico,
apostará por fortalecer el
servicio al cliente, al incen
tivar la visita a tienda para
que los consumidores prue
ben diseños y tecnologías de
todo su portafolio.

En su estrategia tam
bién se contempla la ayuda
de asesores expertos para
realizar la prueba Diconfort,
en aras de dar una reco
mendación personalizada

Muebles Dico planea
crecer su portafolio durante
este año.

ABELARDO
LARA...

Es el capitán de T no 
te y trabaja en aprove
char las oportunida
des que nuevas tecno
logías están abriendo
en el mercado. La em

presa 100% mexica
na arrancó este mes

las operaciones de su
corporativo en Quere
taro para ofrecer ser
vicios de ciberseguri
dad y almacenamien
to. Y, recientemente
puso la primera piedra
para su planta de se
miconductores.
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GLOSAS MARGINALES
EVERARDO ELIZONDO

La CEPAL de nuevo:

aclaraciones y coincidencias
(irónicas)

Mi artículo de la se
mana pasada (La
CEPAL, la IED y

México: algunos datos y al
gunas críticas) atrajo varios
comentarios de parte de lec
tores atentos y (casi todos)
amables. En total, me sugirie
ron que aclarara ciertas frases.
Estoy de acuerdo con ellos.
Lo intentaré a continuación.

En cuanto a la lentitud
del crecimiento económico
en América Latina, dije: "la
combinación de un marco ins
titucional ineficiente, con po
líticas públicas impropiadas,
constituye la receta estándar
e infalible para generar un
subdesarrollo económico des
igual".

¿Qué significa "un marco
institucional ineficiente"? En
primer lugar y en palabras
simples, quiere decir un go
bierno incapaz de proteger
la integridad física y patri
monial de los ciudadanos.
Tal es la función guberna
mental primordial, la que
justifica su existencia misma,
la irrenunciable. ¿Qué más?
Quiere decir también la vi
gencia de "reglas del juego"
Qeyes, reglamentos, prácti
cas) que, en lugar de propi
ciar, desalientan el esfuerzo
productivo, la creatividad,
el ahorro, la inversión y la
asunción de riesgos. En una
frase, la ausencia del Estado
de Derecho.

En una situación así, el
progreso económico será ra
quítico, si es que ocurre. Y sus
magros beneficios no llega

Mi artículo de la se
mana pasada (La
CEPAL, la IED y

México: algunos datos y al
gunas críticas) atrajo varios
comentarios de parte de lec
tores atentos y (casi todos)
amables. En total, me sugirie
ron que aclarara ciertas frases.
Estoy de acuerdo con ellos.
Lo intentaré a continuación.

En cuanto a la lentitud
del crecimiento económico

en América Latina, dije: "la
combinación de un marco ins
titucional ineficiente, con po
líticas públicas impropiadas,
constituye la receta estándar
e infalible para generar un
subdesarrollo económico des
igual".

¿Qué significa "un marco
institucional ineficiente"? En
primer lugar y en palabras
simples, quiere decir un go
bierno incapaz de proteger
la integridad física y patri
monial de los ciudadanos.
Tal es la función guberna
mental primordial, la que
justifica su existencia misma,
la irrenunciable. ¿Qué más?
Quiere decir también la vi
gencia de "reglas del juego"
Qeyes, reglamentos, prácti
cas) que, en lugar de propi
ciar, desalientan el esfuerzo
productivo, la creatividad,
el ahorro, la inversión y la
asunción de riesgos. En una
frase, la ausencia del Estado
de Derecho.

En una situación así, el
progreso económico será ra
quítico, si es que ocurre. Y sus
magros beneficios no llega

rán a los estratos más bajos
de la población.

Hace muchos años (1775),
Adam Smith lo dijo muy bien:
"Para llevar un estado de la
barbarie más baja al más al
to nivel de opulencia, el re
quisito es poco más que paz,
impuestos moderados y una
administración tolerable de
la justicia; todo lo demás ven
drá en el curso natural de las
cosas". ¿Qué es "el curso na
tural de las cosas"? La activi
dad económica ordinaria de
las personas, en busca de su
bienestar.

Todo lo anterior tiene
que ver con el argumen
to de la CEPAL expues
to en el artículo referido
al principio, según el cual,
la Inversión Extranjera Di
recta (IED) "puede consti
tuir... una fuerza significa
tiva" para acelerar el cre
cimiento económico. Esta
recomendación coincide,
irónicamente, con el pun
to número siete del famoso
decálogo llamado Consenso
de Washington, planteado
por John Williamson allá
por 1989. Digo irónicamen
te porque,'si bien al inicio
el Consenso fue elogiado y
(más o menos) aplicado en
varios países, se convirtió
después en objeto de toda
suerte de críticas y denun
cias. Entre otras, destacaron
las originadas en la izquier
da del espectro político. En
contraste, y en ello estriba
la ironía, la CEPAL siempre
ha sido considerada una ins

rán a los estratos más bajos
de la población.

Hace muchos años (1775),
Adam Smith lo dijo muy bien:
"Para llevar un estado de la
barbarie más baja al más al
to nivel de opulencia, el re
quisito es poco más que paz,
impuestos moderados y una
administración tolerable de
la justicia; todo lo demás ven
drá en el curso natural de las
cosas". ¿Qué es "el curso na
tural de las cosas"? La activi
dad económica ordinaria de
las personas, en busca de su
bienestar.

Todo lo anterior tiene
que ver con el argumen
to de la CEPAL expues
to en el artículo referido
al principio, según el cual,
la Inversión Extranjera Di
recta (IED) "puede consti
tuir... una fuerza significa
tiva" para acelerar el cre
cimiento económico. Esta
recomendación coincide,
irónicamente, con el pun
to número siete del famoso
decálogo llamado Consenso
de Washington, planteado
por John Williamson allá
por 1989. Digo irónicamen
te porque,'si bien al inicio
el Consenso fue elogiado y
(más o menos) aplicado en
varios países, se convirtió
después en objeto de toda
suerte de críticas y denun
cias. Entre otras, destacaron
las originadas en la izquier
da del espectro político. En
contraste, y en ello estriba
la ironía, la CEPAL siempre
ha sido considerada una ins
titución "progresista".

Ahora bien, para atraer la
IED, la CEPAL planteó una
lista de políticas entre las que
incluyó garantizar "un mar
co regulatorio claro y prede
cible para los inversionistas".
En efecto, vale la reiteración:
una regulación confusa y ex
cesiva no sólo es un obstácu
lo para la inversión, es tam
bién un factor que favorece la
corrupción.

Y, desde luego, el marco
en cuestión debe ser confia
ble. La razón es muy senci
lla: de por sí, toda inversión
implica un riesgo. La incerti
dumbre de posibles cambios
arbitrarios en "las reglas del
juego", por parte de las au
toridades, implica aumentar
dicho riesgo y disminuir, por
tanto, el atractivo de la ope
ración. Abundan los ejem
plos. Señalo aquí otra coin
cidencia: esta última suge
rencia cepalina se inscribe
sin esfuerzo en el concepto
más amplio definido por el
punto décimo del Consenso
(sic): "Garantizar el derecho
de propiedad".

Concluyo apuntando que,
al parecer, las recomendacio
nes de Williamson (q.e.p.d.),
desacreditadas por muchos
durante décadas, siguen te
niendo actualidad. Es una
lástima que no se apliquen
como debiera

titución "progresista".
Ahora bien, para atraer la

IED, la CEPAL planteó una
lista de políticas entre las que
incluyó garantizar "un mar
co regulatorio claro y prede
cible para los inversionistas".
En efecto, vale la reiteración:
una regulación confusa y ex
cesiva no sólo es un obstácu
lo para la inversión, es tam
bién un factor que favorece la
corrupción.

Y, desde luego, el marco
en cuestión debe ser confia
ble. La razón es muy senci
lla: de por sí, toda inversión
implica un riesgo. La incerti
dumbre de posibles cambios
arbitrarios en "las reglas del
juego", por parte de las au
toridades, implica aumentar
dicho riesgo y disminuir, por
tanto, el atractivo de la ope
ración. Abundan los ejem
plos. Señalo aquí otra coin
cidencia: esta última suge
rencia cepalina se inscribe
sin esfuerzo en el concepto
más amplio definido por el
punto décimo del Consenso
(sic): "Garantizar el derecho
de propiedad".

Concluyo apuntando que,
al parecer, las recomendacio
nes de Williamson (q.e.p.d.),
desacreditadas por muchos
durante décadas, siguen te
niendo actualidad. Es una
lástima que no se apliquen
como debiera
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Los gastos multimillonarios
de la Sedeña
La minuta de reforma para

entregar el control de la
Guardia Nacional a la Se

deña pasó la aduana de la Comi
sión de Puntos Constitucionales
y con la confirmación del INE so
bre que Morena tendrá la mayo
ría calificada en el Congreso se
garantiza que el cuerpo de segu
ridad pública más importante
del país será de corte totalmente
militar. Junto con esto, la depen
dencia que encabeza el general
Luis Cresencio Sandoval maneja
un multimillonario presupuesto
que se ha acelerado en los últi

mos meses, incluso por arriba de
sus asignaciones formales, lo que
se denomina en la jerga política
"el año de Hidalgo".
Si bien en abril del año pasado

la Suprema Corte resolvió que el
cuerpo policiaco debía seguir re
portando a la Secretaría de Segu
ridad y Protección Ciudadana
además de diversas suspensio
nes judiciales que impedían que
los mandos castrenses metieran
mano en su administración, la
SecretaríadelaDefensaNacional
se mantuvo de manera perma
nente como la encaígada de ejer

cer el presupuesto para equipa
miento, capacitación y expan
sión de la Guardia Nacional, ar
gumentando que las compras se
destinaban a la Policía Militar.
La Policía Militar "tiene a su

cargo coadyuvar a la conserva

ción del orden y la vigilancia del
cumplimiento de las Leyes, Re
glamentos y demás disposicio
nes militares de carácter discipli
nario, dentro de las Unidades,
Dependencias, Instalaciones y
áreas de terreno pertenecientes
al Ejército y Fuerza Aérea Mexi
canos". En marzo pasado se dio
a conocer una convocatoria para
que hombres y mujeres, entre los
18 y 29 años, se incorporaran a es
te cuerpo para hacer supervisión
en los batallones.

El cuerpo de Policía Militar de
la Sedeña tenía 45 mil 899 inte
grantesen2018,al final del gobier
no de Enrique Peña Nieto, y para
el cierre de la administración de

López Obrador los efectivos se
han más que duplicado hasta lle
gar a 96 mil 546. Otro dato con
firmado con archivos militares es
que el total de esos casi 100 mil

integrantes de la policía interna
del Ejército se encuentran asigna
dos a labores de seguridad públi
ca en la Guardia Nacional.
Bajo este cruce de conceptos y

designaciones se entiende que
entre 2023 y2024la dependencia
de Luis Cresencio Sandoval haya
destinado casi 20 mil millones de

pesos para equipamiento y aten
ción de su Policía Militar. En las
especificaciones de procedi
mientos licitatorios o adjudica
ciones directas sobre equipo, ar
mamentos, uniformes o vehícu
los para este cuerpo de seguridad

interno se especifica, en algunos
casos, que se debe incluir, bordar
o rotular las letras "GN" y el logo
de la Guardia Nacional.

El concepto se repite en mu
chos procedimientos de compra,
por lo menos durante los últimos
dos años: "Equipamiento y Obra
Pública del Cuerpo de Policía Mi
litar para contribuir a las opera

ciones del Orden Interior y Segu
ridad Nacional". Así se ha ejerci
do cada año una tercera parte de
los alrededor de 30 mil millones
de pesos del presupuesto asigna
do a la Guardia Nacional, a través
de un esquema en el que los mi
litares estarían incurriendo en
desacato judicial.
En las últimas semanas y me

diante el mismo esquema, la Se
deña ha armado a la Guardia Na
cional con 50 camionetas blinda
das por 215 millones de pesos, 5
mil lanzacohetes por 232 millo
nes y 3 mil pistolas calibre 9 mi
límetros por 32 millones de pe
sos. También busca adquirir ar
mamento menos letal y agentes
químicos para el control de dis
turbios por otros200 millones de
pesos, aunque la licitación para
esto último se declaró desierta re
cientemente. A la Sedeña llegó el
"año de Hidalgo", gastando más
de su presupuesto. •
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El turismo y la prosperidad
compartida
En días pasados, Josefina Ro

dríguez, quien encabezará
la Secretaría de Turismo de

la próxima administración federal,
se reunió con el Consejo Nacional
Empresarial Turístico (CNET), or
ganismo que encabeza Braulio Ar
suaga Losada.
El encuentro deja saldos positivos

por diversas razones y supone de
facto un restablecimiento del diálo
go de la autoridad con el sector tu
rístico empresarial organizado del
país, lo que ya puede considerarse
un punto a favor de la joven exse
cretaria de turismo de Tlaxcala.
El CNET es el organismo cúpula

de la industria turística y agrupa a
una veintena de cámaras y asocia
ciones que representan los intere
ses de un muy amplio espectro de
subsectores. Cuenta con capítulos
estatales y una variada colección de
socios estratégicos.
No sobra mencionar que el telón

de fondo de la reunión tuviera pre
sente los densos nubarrones que se
ciernen para el turismo mexicano
por el reciente tropezón del sector
económicofinanciero de Estados
Unidos, nuestro principal merca
do; la creciente amenaza de los des
tinos competidores que, a diferen
cia de lo que sucede con México, sí
invierterf importantes recursos pa
ra la promoción turística, y las pre
siones del mercado interno, inmer
so en una fuerte presión ante la in
suficiencia de asientos aéreos.

En la reunión se presentó el do
cumento El turismo: poderoso ins
trumento para impulsarla prospe
ridad compartida, preparado por el
Centro de investigación avanzada
en turismo sostenible de la Univer
sidad Anáhuac Cancún (STARC
por sus siglas en inglés) por encargo
del CNET, en el que, reconociendo
el potencial que tiene la actividad
para propiciar dicha prosperidad
compartida, se presentan propues
tas concretas para potenciar los be
neficios del turismo.
Así, se examinan dos escenarios

que podría seguir el turismo me
xicano hacia 2030: el primero su
pone un comportamiento inercial
en el que sigue habiendo creci
mientos por todo lo que se ha in
vertido hasta ahora, pero lejos de
concretar su enorme potencial y,
de manera preocupante, con una
sistemática disminución en la par
ticipación de la economía turística
en el conjunto de la economía del
país. El segundo escenario ilustra
los resultados de la aplicación de
una política pública de apoyo es
tratégico al sector turístico, con la
que en la próxima administración
federal se obtendría una inversión
privada por 57 mil millones de dó
lares (mmdd), frente a 30 mmdd
del escenario inercial y, entre otras
cosas, permitiría la construcción
de 163 mil 500 habitaciones hote
leras adicionales, generando 570
mil nuevos empleos y ubicando la
contribución del PIB turístico en

torno a 9.0% del PIB nacional.
Asimismo, se identifican los

grandes retos en materia de segu
ridad, ambiente de negocios y sos
tenibilidad, subrayando la crónica
concentración que se tiene por lo
que hace a mercados, destinos,
productos y estacionalidad, mos
trando los impactos de la falta de
promoción turística, así como lo
que los países competidores reali
zan en esa materia.
La futura secretaria de Turismo

mostró su sensibilidad a este y
otros temas planteados, ofreciendo
trabajar de inmediato para definir
una agenda de prioridades en la
que destaca, por supuesto, la ur
gente necesidad de reactivar la pro
moción turística y sus diferentes
instrumentos, subrayando el tema
de la página de internet VisitMexi
co, que hoy está lejos de ser la vi
trina digital que demanda el turis
mo nacional.
Bien empezará la política tlax

calteca si logra ganarse la confianza
de los empresarios turísticos y, cier
tamente, ha dado un buen primer
paso para ello. •
Director del Sustainable Tourism Advan

ced Research Center (STARC) de la Uni
versidad Anáhuac Cancún. X: fcomadrid
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Obras de infraestructura: ¿ahora si?
: Nos dicen que entre los temas que ya no vie

ron la luz en este sexenio figura el acuerdo entre
el sector privado y el gobierno federal para sacar
adelante el tercer paquete de obras de infraestruc
tura, el cual iba a lanzarse en 2021. Sin embargo,
de los dos paquetes previos que se anunciaron en
los primeros años del sexenio no se dieron a co
nocer avances u obras terminadas. El primer gru
po de proyectos se lanzó en noviembre de 2019,
incluyendo 147 obras con una inversión estimada
en 859 mil millones de pesos. El segundo incluyó
29 proyectos con un monto comprometido de 228
mil millones de pesos. Nos dicen que en la si
guiente administración se intentará revivir el ter
cer paquete de obras. ¿Sólo buenos deseos?
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IMEF. con invitadas de lujo
::::: Nos cuentan que el Instituto Mexicano de Eje
cutivos de Finanzas (IMEF), de José Domingo
Figueroa, tendrá dos invitadas de lujo para feste
jar los primeros 20 años de la creación de su indi

cador. Nos adelantan que ya
confirmaron su asistencia la go
bernadora del Banco de México
(Barraco), Victoria Rodríguez, y
la presidenta del Inegi, Graciela
Márquez. Nos dicen que el Indi
cador IMEF, que mide el clima
empresarial en torno al ambien
te económico, ya es un referen
te para los mercados y una va
liosa herramienta para analistas
y empresas porque anticipa la

trayectoria de la actividad económica para refor
zar las decisiones de negocio. En su construcción
jugó un importante papel Jonathan Heath, antes
de ser subgobernador en Barraco.

Taxistas contra Uber
::::: Ante un amparo ganado por Uber, de Dara
Khosrowshahi, que le permite a sus socios con
ductores realizar viajes desde cualquier aeropuer
to del país, incluyendo el Aeropuerto Internacio
nal de la Ciudad de México (AICM) y el de Can
cún, sin necesidad de obtener un permiso, los
permisionarios del servicio de taxis en el AICM ya
expresaron su rechazo. El gremio argumenta que
cuenta con un permiso de la SICT, acreditan la le
gal posesión del vehículo, presentan pólizas de
seguros, horarios mínimos y disponen de termi
nales en los puntos de origen y destino, además
de pagar una contraprestación al aeropuerto capi
talino para el acceso a la zona federal. Así, nos di
cen que la entrada de Uber a aeropuertos puede
afectar a 2 mil personas, sólo en el AICM.
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Guadalupe Taddei: prevaleció la Constitución
Detienen al fundador de Telegram //
La desaparición del INAI
ENRIQUE GALVAN OCHOA

NO SE DOBLEGÓ el Instituto
Nacional Electoral, A pesar de las
presiones, internas y externas, la
presidenta Guadalupe Taddei con
dujo a la institución por el camino

correcto: apego estricto a la Constitución.
Quedan sus palabras para la memoria de la
más grande elección en la historia de México:
"El INE no quita ni regala diputaciones ni sena
durías. La única que puede hacerlo es la ciuda
danía con su voto". Con siete sufragios contra
cuatro, el INE avaló 364 legisladores para
Morena, el Verde y el PT en la Cámara de Dipu
tados, así alcanzó la mayoría calificada que le
permitirá hacer cambios a la Carta Magna. En
el Senado quedó a sólo tres votos de distancia:
consiguió 83 de las 128 curules. Los consejeros
del instituto que votaron con apego a la Cons
titución: Guadalupe Taddei, Uuckib Espadas,
Arturo Castillo, Carla Humphrey, Rita Bell Ló
pez, Jorge Montaño y Norma Irene de la Cruz.
Los consejeros que pretendieron "interpretar"
a modo lo que dice para favorecer a grupos de
interés: Claudia Zavala, Jaime Rivera, Martín
Faz y Dania Ravel. ¿Qué sigue? Fueron presen
tados varios recursos de inconformidad ante
el Tribunal Electoral Federal. Lo más probable
es que todos serán desechados, aunque son
predecibles las posiciones de los magistrados
Janine Otálora y Reyes Rodríguez.

Ahora resulta

MORENA SE FUNDÓ en 2012. Es un fenóme
no entre los partidos políticos del mundo. En 12
años ha ganado dos veces la Presidencia de la
República, la mayoría calificada en el Congreso,
24 gobiernos estatales incluida la capital del
paísy decenas de ayuntamientos. Antes de su
fundación, la ciudadanía decía que faltaba un lí
der que encabezara la insatisfacción ciudadana.
Surgió AMLO. Claudia Sheinbaum gobernará
sin la resistencia de partidos fuertes, están dis
minuidos y enfrascados en sus luchas y ambi
ciones. Lo curioso es que la oposición prianista
acusa a Claudia de tener un poder como el que
tuvieron los presidentes prianistas.

El error del fundador de Telegram
EL JOVEN MULTIMILLONARIO Pavel
Durov, fundador de Telegram, fue detenido el
sábado por la policía después de que su avión
privado aterrizara en el aeropuerto de París

Le Bourget. Tiene 39 años, 16 mil millones de
dólares y más de mil millones de suscriptores,
muchos son mexicanos. Según las autoridades,
su aprehensión se debe a una investigación
sobre la falta de moderadores en Telegram. En
realidad su error fue aterrizar en Francia. Su
policía no recibe mordidas y los jueces y ma
gistrados no venden amparos. Si el sabadazo
hubiera ocurrido en México, andaría libre y
contento. Aquí no hay un solo multimillonario
en prisión. Anduvo cerca Gastón Azcárraga,
pero la libró.

INAI, ahora quieren platicar
LOS CONSEJEROS DEL Instituto Nacional
de Transparencia, Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales (INAI) quieren
platicar con los legisladores tratando de evitar
su inminente desaparición. Podría concedér
seles una última voluntad: que hablen sobre la
compra de su edificio, cuando se llamaba IFAI.
Costó 643 millones de pesos. Se puso en duda
la necesidad de un inmueble tan caro, cuando
podía seguir en su antigua sede y emplear los
recursos para atender las solicitudes de infor
mación de los ciudadanos. El presidente era
Calderón.

Ombudsmcm social

Asunto: Bachelandia

QUIERO HACER DEL conocimiento de la
SCT y del público en general, el lamentable
y peligroso estado en que se encuentran las
carreteras XochimilcoOaxtepec y México
Cuautla. Los grandes y múltiples baches han
ocasionado accidentes y graves daños a los
vehículos que las transitan. La época de lluvias
no termina y es inaceptable que no se haya he
cho algo para dar mantenimiento y vigilancia a
las carreteras.

Moisés Villarruel, alcaldía Xochimilco.

Twitterati

LES DIJIMOS DEL plan A, se burlaron y lo
rechazaron. Les dijimos del plan B, se burlaron
y lo rechazaron. Les dijimos del plan C, se bur
laron, los arrasamos en las urnas y ahora están
llorando. Con el Pueblo no se juega, al Pueblo
se le obedece.

@Rocha4T

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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"Colaboración" = injerencia #México: "no,
gracias, socio" / Casa Blanca: largo historial

CARLOS FERNANDEZVEGA

ESDE HACE CASI 250 años, los
habitantes de este planeta padecenJ el verdadero significado de la frase
"espíritu de colaboración" cuando
sale de la boca de un presidente es

tadunidense, de alguno de sus funcionarios y/o
de sus agentes disfrazados de embajadores, que
la Casa Blanca tiene regados por todo el mundo
(se supone que los destinados a la "inteligencia"
permanecen en la sombra).

AUNQUE SUS ZARPAZOS han golpeado hasta
en el rincón más apartado de la geografía inter
nacional, en el caso de América Latina el inter
vencionismo, imposición y golpismo, más el pla
cer orgásmico de invadir, guerrear y chantajear
permanentemente de los gobiernos estaduni
denses han sido más que practicados de hecho
nunca han sacado sus garras de la región en el
contexto de lo que llaman "colaboración".

ALO LARGO de esos años, tales prácticas se
han registrado desde el Río Bravo, en el norte,
hasta el Canal de Beagle, en el sur, y, por si a
estas alturas alguien todavía dudara, el gobierno
estadunidense lo ha hecho una y otra y otra vez:
permanentemente ha metido la mano en todas
partes, pero lo institucionalizó como parte toral
de su política exterior a partir de que, en 1823,
al presidente en turno, James Monroe, se le ocu
rrió la brillante idea de justificar el intervencio
nismo y la expoliación mediante una "doctrina"
que lleva su nombre (con la ayuda de su secre
tario de Estado, John Quincy Adams), la cual
pregona que "América es de los americanos", en
el entendido, el suyo, de que América es Estados
Unidos y al que no le guste que se aguante.

ENTONCES, SIEMPRE CON "espíritu de
colaboración", a partir de esa muy democrática
"doctrina" en América Latina se han registrado
oficialmente no menos de 33 intervenciones,
golpes de Estado, invasiones, intervenciones,
anexiones, expoliaciones y demás (aparte las
extraoficiales, que resultan infinitas), sin olvidar
la permanente injerencia en asuntos que sólo
corresponden a terceros países.

EN EL CASO concreto de México, el muy
gringo "espíritu de colaboración" le ha costado
carísimo. En días pasados, el presidente López
Obrador lo recordó así: "nosotros fuimos inva
didos dos veces, de manera injusta, en forma
prepotente: la primera vez fue un zarpazo que
nos dejó sin la mitad de nuestro territorio en

la guerra de intervención de 18461848; nueve
estados (se los anexó) Estados Unidos: todo
California hasta San Francisco, pertenencia a
Sonora; Texas pertenencia a Coahuila. Nuestro
héroe, cuando otra intervención, la francesa, se
produjo en nuestro país y se defendió a México,
el general Zaragoza nació en un pueblo que hoy
es de Texas, pero que pertenecía a Coahuila, fue
muy triste para nosotros; imagínense un 15 de
septiembre de 1847 tomaron la ciudad e izaron
la bandera estadunidense aquí, en el Palacio
Nacional. Y luego, en 1914 volvieron a invadirnos
en Veracruz, que estuvo siete meses tomado
nuestro territorio".

EL MANDATARIO PASÓ por alto el tercer "es
píritu de colaboración": en 1916, el general John
Pershing invadió México (los gringos le llamaron
"expedición punitiva") con el pretexto de cap
turar a Francisco Villa (quién a su vez atacó el
pueblo de Columbus, en Nuevo México), a quien
el militar y su tropa nunca vio y menos encontró
en los 11 meses que se prolongó esa invasión. ¿Y
Doroteo Arango? Muerto de la risa.

SIEMPRE CON "ESPÍRITU de colaboración",
nuestro país tuvo varios presidentes, secretarios
de Estado, procuradores, embajadores, la Direc
ción Federal de Seguridad, etcétera, etcétera, al
servicio del gobierno gringo, de sus agencias
como la CIA y la DEA, otros "organismos de
inteligencia" y muchas historias más, entre las
que se cuenta la primera generación de estadu
nidenses nacidos en México, como Carlos Sali
nas de Gortari y su pandilla de tecnócratas.

POR ESO, CUANDO a Ken Salazar, actual em
bajador estadunidense en México, se le ocurre
meter las narices donde no debe, muestra sus
habilidades injerencistas, abiertamente "re
chaza" la reforma judicial que se analiza en el
Congreso, que sólo a nuestro país corresponde
decidir, y asegura que "sólo" se trata de "espíritu
de colaboración", la respuesta obligada es vete a
bañar a Colorado, con todo y sombrero.

Las rebanadas del pastel

DE PLANO, LA autodenominada "oposición"
ya no siente lo duro, sino lo tupido: circo, ma
roma, teatro; impugna aquí, allá y acullá, y la
pandilla de la derecha no ata ni desata. Ahora va
al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración... Ya regresó el pollito en fuga: Ricardo
Anaya ("canalla, canallín"), abrazado al fuero que
le da su plurinominal.

Twitter: (g>cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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La economía de América Latina
DAVID MARQUEZ AYALA

LA CEPAL RECIÉN ha publicado su
Estudio Económico 2024, cuya prin 
cipal aportación estadísticas aparte
es que la región se encuentra en una

"trampa de bajo crecimiento" y lenta crea
ción de empleos. Bueno es que lo mencione,
pues México y América Latina tienen que
salir de esa trampa recobrando y potenciali
zando su capacidad de crecimiento interno si
quiere acceder al desarrollo.

EL CRECIMIENTO ANUAL promedio de
América Latina en los últimos nueve años
(20152023) fue de 0.83% (el de México 1.38%).
El crecimiento económico en la región fue en
2023 de 2.2% y su PIB llegó a 6.617 billones de
dólares, de los cuales 1.6% corresponde al Cari
be anglófono (Gráfico 1).

PARA 2024, LA Cepal baja el crecimiento
regional a 1.8% (México 1.9), y para 2025
calcula 2.3 para la región (1.4 para México).
La trampa del crecimiento y nuestra extrema
vulnerabilidaddependencia externa siguen
funcionando a plenitud.

LA CUENTA CORRIENTE (intercambio de
bienes y servicios con el exterior) de América
Latina (sin el Caribe) registró un déficit de 85
mil millones de dls (Gráfico 2) , financiado con
un ingreso neto de capital foráneo de 101 mil
mdd, lo que continúa acentuando nuestra de
pendencia financiera.

LA DEUDA EXTERNA bruta (pública y pri
vada) de la región mantiene así una tendencia
creciente: era de 1.938 billones de dólares en
2015 y en 2023 llegó a 2.528 b (Gráfico 3). La
de México era de 538 mil mdd en 2015, subió a
620 mil en 2022, y de ahí bajó a los 594 mil m
de 2023 (332 mil pública y 262 mil privada). Esta
deuda (y las utilidades de la IED) son costosísi

mas y sólo las podemos abatir con una Cuenta
Corriente superavitaria que minimice nuestra
necesidad de capital foráneo.

LOS SALARIOS REALES (sin inflación) son
analizados en el estudio usando un índice base
2018=100. México es con mucho el país con
mayor avance en la materia: al primer trimestre
de este año el salario mínimo había llegado a
211 puntos (más del doble), y el salario medio a
122.5 puntos (22.5% más que en 2018) (Gráfico
4). El peor retroceso corresponde a Argentina.

LA INFLACIÓN REGIONAL fue en junio de
4.3% (excluyendo a Argentina 271%, Cuba 31,
Haití 28, y Venezuela 51). De poco han servido
las desorbitadas tasas de interés de referencia
aplicadas por los bancos centrales, que a marzo
de este año se mantenían arriba de 10%: Argen
tina 80.0, Colombia 12.3, México 11.0, y Brasil
10.8% (Gráfico 5). La "autonomía" neoliberal
de los bancos centrales significó en la práctica
quitar a los estados nacionales el control de
su sistema monetariofinanciero y trasladarlo
(en Am Lat) a la Reserva Federal de EU. Tener
orden y control impecables sobre la moneda y
el sistema financiero de un país es incuestiona
ble; pero las políticas monetariofinancieras de
nuestros bancos centrales son aberrante
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What's

El director de operacio
nes de Delta Air Lines

partirá el mes próximo
para asumir un puesto en
otra compañía, informó
el director ejecutivo Ed
Bastían en un memorán
dum a los empleados.
Bastían contó que Mike
Spanos lo había abordado
a principios de este verano
y dijo que estaba contem
plando otras oportuni
dades. Delta no planea
reemplazarlo actual
mente. En lugar de ello,
John Laughter y Allison
Ausband, dos ejecutivos
que habían trabajado
bajo Spanos, reportarán
directamente al CEO.

? Halliburton, la com
pañía de servicios para
yacimientos petroleros, se
ha unido a las crecientes
ñlas de ñrmas afectadas
por ciberataques. En un
documento para la Comi
sión de Bolsa y Valores
de EU (SEC), Halliburton
dijo haber descubierto que
una parte no autorizada
había obtenido acceso a
algunos de sus sistemas,
y la compañía de Houston
ha desconectado algunos
de ellos para ayudar a
protegerlos. Halliburton
también ha iniciado una
investigación interna y ha
notificado a las agencias
de imposición de la ley.
? Apple dejará que los
usuarios de iPhone en la

Unión Europea borren
aplicaciones nativas, entre
ellas la App Store y Safari,
y permitirá que más herra
mientas externas reempla
cen a las propias en un es
fuerzo por cumplir con la

ley de competcncia digital
del bloque. El gigante de la
tecnología de EU anunció
que las actualizaciones de
software a finales de este
año permitirán que los
dueños de iPhone y iPad en
la Unión Europea borren
las aplicaciones preinsta
ladas de la compañía.

? Kazuo Ueda, el goberna
dor del Banco de Japón, re
afirmó estar abierto a más
alzas a las tasas de interés,
despejando dudas sobre la
intención del banco central
de continuar su camino de
normalización de la polí
tica monetaria. "No hay
cambio en nuestra postura
básica de ajustar el nivel
de relajación monetaria de
cara al futuro si podemos
confirmar que el panora
ma para la economía y los
precios es más probable
que se cumpla como lo
anticipamos", dijo en una
sesión parlamentaria.

? Las ganancias decep
cionantes de NetEase y
una debilidad en ajustes
operativos en el sector de
los juegos para compu
tadora motivaron una
liquidación en las acciones
del gigante chino de los
videojuegos que algunos
analistas llamaron una

"reacción exagerada". Sus
acciones cotizadas en la
bolsa en Hong Kong caye
ron 13%, a 124.60 dólares
de Hong Kong, o Í5.98
dólares. NetEase reportó
un descenso de 18% en

.

ganancias operativas y una
caída de 13% en ganancias
netas ajustadas para el
segundo trimestre.
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Las sentencias contra

Grupo Codere

Las empresas integrantes de
Grupo Codere: Administradora
Mexicana de Hipódromo, Ope

radora Cantabria, Libros Foráneos, Opera
dora de Espectáculos Deportivos, Mió Ga
mes, Promo Juegos de México y Reacreati
vos Marina fueron condenadas al pago de
adeudos millonarios por servicios de man
tenimiento con intereses moratorios, inclu
so los costos del juicio ordinario mercantil
255/2021. Además se solicitó el asegura
miento de bienes para evitar que recurra a
la insolvencia.
Las diversas sentencias del caso fueron fir

madas por el magistrado de la Décima Sala Civil
del Tribunal Superior de Justicia de CdMx, Án
gel Humberto Montiel; la ponente del Dé
cimo Tercer Tribunal Colegiado en Materia
Civil del Primer Circuito María Concepción
Alonso Flores, y la juez Novena de Proceso
Escrito María Magdalena Malpica. Ya está
en proceso la cuantificación de los bienes del
grupo y la suma final a liquidar al proveedor.
Quien debe estar alerta a la posible salida

del gigante casinero de México es Leonardo
Manuel Figueroa, director general de Ca
sinos y Sorteos de la Secretaría de Goberna
ción, una vez que la exigencia a toda empresa
de este tipo es que se venda con cero pasivos.
Grupo Codere tiene entre sus permisiona
rios a todas las empresas señaladas, además
del hipódromo opera 80 casinos.
Otro que debe estar atento a las senten

cias es Alfredo Garza Murillo, propietario
de Mió Games, pues tiene negocios enEU yle
exigen tenerlos en regla; si el caso en México se
convierte en escándalo financiero, lo salpicará.
En España, la empresa vive en la incerti

dumbre por las diversas crisis financieras;

desde julio pasado es dirigida por Gonzaga
Higuero para encabezar la nueva reestruc
tura empresarial. La Comisión Nacional del
Mercado de Valores de España anunció el 29
de abril de 2022 que las acciones de Codere
se excluían de las negociaciones por estar en
proceso de liquidación.

Cuarto de junto
En Morelos, la gobernadora electa, Margarita
González, crearála Comisión de Inversiones, la
plataforma de vinculación económicay el por
tafolio de inversión. La firma Vitesco planea in
vertir entre 50 y 100 millones de dólares en siste
mas electrónicos para el sector automotriz, una
fábrica de partes de bicicletasy una inversión en
viviendas. El anuncio se hizo durante el encuen

tro "Morelos, destino para la inversión", al que
asistieron250 empresariosy elfuturo secretario
de Economía, Marcelo Ebrard... Scotiabank
México fue reconocida como una de las 12 Em

presas más Diversas, Equitativas e Incluyentes
de México en el Acelerate DEI Index2024, de
sarrollado por Wo/Men In by Acelerate DEI y
Forbcs México. El quinto ban co más grande del
país opera iniciativas para generar un ambiente
laboral de inclusiónyrespeto, enlíneaconlapo
líticaglobal de la institución.
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MANUFACTURA DE FORD

Ricardo Anaya ahora
liderará en todo AL

A partir del 1 de septiem
bre, Ricardo Anaya Renítez,
quien dirige el área de Manu
factura de Ford México —que
desde el 1 de octubre llevará

Lucien Pinto y actualmente
lidera Luz Elena del Casti

llo—, con 28 años en la firma,
extenderá su liderazgo al resto
de América Latina. Su misión
será desarrollar una cultura
sólida de sustentabilidad

CITAS EN MÉXICO
La francesa Fauchon
busca inversionistas

Será del 9 al 11 de septiembre
cuando Sandrine Girault, di
rectora de Operaciones para
Europa y América de la fran
quicia francesa de delicates
sen, pastelería, té, confitería
y chocolate Fauchon, estará
en CdMx para reunirse junto
con Jorge Lizan, de LRA Ad
visors, con potenciales inver
sionistas de franquicias mul
tiunidad en México.

PLAN CONTRA DENGUE

Adiós Mosquito va a
2 millones de familias

La iniciativa Adiós Mosquito,
que promueve acciones pa
ra la prevención del dengue,
coordinada por el grupo Edu
pas en Argentina, la Cruz Ro
ja, que dirige José Antonio
Monroy, y SC Johnson, presi
dida por Fisk Johnson, ya al
canzó a más de 2 millones de
familias en América Latina
desde 2016.

CUIDADO DE RICOTE

Grupo Grisi refuerza
comercio electrónico

La línea especializada en cui
dado de bigote y barba Don
José Grisi, propiedad del gru
po que dirige Alejandro Grisi
de Lara, apuesta a la estrate

gia #BarberíaEnCasa através
de un marketplace de la mar
ca, que lidera Daniela Espi
nosa, en los portales de venta
de Mercado LibreyAmazon.

PROTEGE A USUARIOS

Rinance evita fraude

por 2 mil 400 mdd
Rinance, que dirige Richard
Teng, protegió a más de 1.2
millones de usuarios de posi
bles estafas y fraudes, pues de
enero ajulio previno más de 2
mil 400 millones de dólares
en pérdidas gracias a su motor
de riesgo interno que monito
rea en tiempo real, con una
combinación de inteligencia
artificial y revisión manual.
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PKÜActivoempresarial
JoséYuste
diñe ro@g i m m .com. mx

Con datos de beneficio
a la población, el IFT
y la Cofece defienden
su existencia
En la Cámara de Diputados, la Comisión de Puntos Cons
titucionales aprobó el dictamen de la iniciativa llamada
"reforma de simplificación administrativa". En el fondo,
la iniciativa (una de las 20 presentadas por el presidente
López Obrador el 5 de febrero) busca regresar al gobierno
centralista, con el riesgo de tener decisiones unipersonales
o decisiones políticas sobre los agentes económicos. Esta
"reforma de simplificación administrativa" tiene como prin
cipal objetivo desaparecer los órganos autónomos. No es
una sorpresa. El presidente López Obrador, a lo largo de
su mandato, no creyó en los órganos autónomos. Consideró
que le restaban autoridad y poder con decisiones técnicas,
colegiadas y que tienden a ser transparentes mediante los
mecanismos de decisión. El presidente López Obrador cree
firmemente en regresar al gobierno centralista, donde todo
lo imponía la administración pública en turno, pero, como
sabemos, las decisiones centralistas solían estar viciadas
por necesidades políticas, cercanías a grupos económicos,
o bien, las tendencias de moda sin verdadera visión social
de largo plazo. La gran diferencia con los órganos autóno
mos fue el tener instituciones con decisiones técnicas, más
transparentes y con un diseño institucional, donde se debía
perseguir el beneficio para la población.
IFT: SE PAGA 32.1% MENOS
POR COMUNICACIONES QUE HACE DIEZ AÑOS
El Instituto Federal de Telecomunicaciones, hoy presidido
por Javier Juárez, en su posicionamiento sobre el dictamen
que busca desaparecer el IFT, dejó en claro el respeto a la
división de los Poderes de la Unión y reiteró su disposición
al diálogo público en base a hechos. El Instituto trae datos
claros a favor de la población en estos 11 años de su creación.

Hoy, la población de México paga 32.1% menos por los
servicios de comunicaciones de lo pagado hace 11 años, con
todo y la inflación de una década. Tan sólo con ese dato de
reducción en los precios, el IFT debería fortalecerse en lugar
de estar pensando en eliminarlo.
MÁS ACCESO A INTERNET Y SE ABREN RADIO,
TV Y TELEFONÍA

Otro dato: en 2013, los usuarios de internet eran el 45% de
la población. Diez años después, en el 2023, los usuarios de
internet casi se duplicaron al ser el 81.2% de la población.
Hablamos de 51 millones de mexicanos más que se conec
taron a internet en estos años. En 2020, en la pandemia,
apenas el 8.1% de las conexiones de internet con banda an
cha fija superó los 50 Mbps de velocidad. Hoy, la mayoría de
las conexiones supera esa velocidad. Además, se abrieron
la radio, televisión y telefonía con nuevos jugadores. El IFT
es parte de la solución, no el problema.
COFECE, MULTAS POR 13 MIL MDP A ABUSIVOS
DE MERCADO

La Comisión Federal de Competencia Económica, la Cofe
ce, también exhorta a la Cámara de Diputados, al Senado
y congresos locales a una discusión inclusiva sobre los te
mas de competencia y antimonopolios. La Comisión Fe
deral de Competencia Económica, presidida por Andrea
Marván, publica datos contundentes de cómo, al mejorar
la competencia, se favorece a la población y las empresas
productivas. La política de competencia ha tenido rendi
miento social. Por ejemplo, ya van más de 13 mil millones
de pesos por multas a grandes empresas abusivas en su
poder de mercado.
CONSUMIDOR SE HA AHORRADO 36 BDP POR
COMPETENCIA

Los ahorros por tener competencia, en lugar de mercados
monopólicos, ha sido de 36 billones (sí, billones) de pesos
para los consumidores, y que se han traducido en la com
pra más económica y de mejor calidad de productos que
van desde el papel higiénico, pañales, gas LP, transporte,
pollo, tortillas, huevo, medicinas hasta gasolinas. La Cofe
ce genera rendimientos sociales. En su composición cos
tobeneficio, por cada peso que se invierte en la Comisión
Federal de Competencia se generan 152 pesos en benefi
cios al consumidor. La Comisión ha investigado el 40% de
las industrias de México. Y deberíamos estar pensando en
fortalecerla en lugar de desaparecerla.
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Regresión autoritaria
En los casi 25 años de periodismo que llevo ejerciendo en
diferentes sectores, pero principalmente en el de negocios,
finanzas y tecnología, he visto la evolución correcta de los
órganos autónomos como vigilantes de las garantías de los
mexicanos, para evitar monopolios, abaratar costos, ser
partícipes para dirimir problemas y analizar proyectos que
beneficien a la ciudadanía.

El IFT. el Inai, la Cofece y todos aquellos órganos ga
rantes de nuestros derechos están desapareciendo auto
ritariamente y llevándonos a una regresión en el que el
centralismo no es la elección en un momento histórico

como el que estamos viviendo, donde las economías del
mundo se están transformando, donde la tecnología, lo di
gital, los monopolios que se están creando en temas tan
importantes como la inteligencia artificial y la información
falsa impulsada por los deep fakes son un gran riesgo que
debe vigilarse de cercay por personas con conocimiento de
causa. Berrinche, desconocimiento, venganza, poder, pue
den llamarlo como quieran, pero lo que está haciendo el
gobierno federal a semanas de que termine el mandato de
la actual administración es un grave riesgo para la libertad
de todos. Si de por sí ya es preocupante que como mexica
nos no podamos exigir en qué se gastan nuestros impuestos,
a quién se beneficia con contratos adjudicados directamen
te y no saber el costo final de obras "emblemáticas" de la
4T por temas de "seguridad nacional". No quiero ni pensar
qué es lo que viene a continuación con esta regresión au
toritaria de la vida social, política y económica a la que nos
estamos enfrentando. Los discursos desde Palacio Nacional,
en esa aberración que se hace llamar las mañaneras, donde
un 80% de los "periodistas" son paleros del gobierno, han
engañado por años a los mexicanos con "esos otros datos"
o con supuestas irregularidades cometidas por los "neolibe
ralistas" que jamás han sido demostradas, como el caso del
NAIM. Pero, qué pasa cuando la verdadera prensa muestra
los contratos irregulares que han beneficiado a amigos de
los hijos del Presidente o el caso
Segalmex, peor que la Estafa
Maestra, y cuyos defraudadores
y personas que debían investigar
a fondo el caso, como Leonel
Cota, son premiados con cargos
en la nueva administración que
arrancará en octubre: NADA.

Y aunque digan que los or
ganismos autónomos no van
a desaparecer, sino que serán
absorbidos por las diferentes
secretarías para su control por
"irregularidades", lo cierto es

los hijos del Presidente o el caso
Segalmex, peor que la Estafa
Maestra, y cuyos defraudadores
y personas que debían investigar
a fondo el caso, como Leonel
Cota, son premiados con cargos
en la nueva administración que
arrancará en octubre: NADA.

Y aunque digan que los or
ganismos autónomos no van
a desaparecer, sino que serán
absorbidos por las diferentes
secretarías para su control por
"irregularidades", lo cierto es

que éste es: el fin de esa transparencia que debemos exigir
como mexicanos, pues hay que recordar que los funcio
narios públicos trabajan para nosotros, hayamos votado o
no por ellos, y deben rendir cuentas cuando se solicite y no
esconder nada por "seguridad nacional".

El actual gobierno, por ejemplo, ha dejado sin poder al
IFT desde que arrancó su gestión, pues no se tiene un Pleno
completo que delibere en asuntos tan importantes como es
la masificación de las redes 5.G, pues; se ha frenado desde
hace años la posibilidad de abaratar los costos del espectro
radioeléctrico que atraiga a los inversionistas, teniendo un
gran elefante blanco que no genera recursos a la nación
y cuyos resultados han sido catastróficos para la llamada
relocalización de empresas. ¿Sabe por qué no llega Tesla a
México? ¿Por qué han preferido empresas como Intel, Sam
sung y otras irse mejor a Estados Unidos u otras naciones
europeas o asiáticas a poner sus fábricas de semiconduc
tores? Simplemente porque México no cuenta con la in
fraestructura tecnológica necesaria para poder automatizar
completamente las operaciones de estos monstruos de la
manufactura, pues para usar los robots que se requieren
en el ensamblado de chips o autos de nueva generación se
requiere "cero latericia", y eso es algo que sólo el 5G indus
trial provee actualmente en el mundo, y en el país no existe,
alejando la oportunidad que tenemos con el nearshoring.
Para los que somos periodistas, el Inai es una fuente

importante de acceso a la transparencia, conocer qué em
presas contrata el Estado y sus diversas administraciones
federales, estatales y municipales, quién es el dueño de tal
compañía o si se está comprando a sobreprecio, como lo ha
hecho el ISSSTE y el IMSS a la empresa del hijo del titular de
la CFE. Cyber Robotics, en tecnología robótica para la aten
ción de pacientes. Y así podemos seguir poniendo ejemplos
sobre la importancia que tienen los organismos reguladores,
independientes y libres de la presión del gobierno. Desapa
recer, reitero, al IFT, el Inai, la Cofece y demás sólo traerá
problemas a México en el corto y mediano plazos, y quien
110 repudie esta decisión por desconocimiento, por cerrar
los ojos, por quedar bien o por esconder la basura dentro
del tapete es comparsa de esta regresión autoritaria.

Se ha dejado
sin poder al
IFT desde que
arrancó su

gestión, pues no
se tiene el Pleno

completo.
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da vid .pa ra mo23@g i m m.co m. mx

Negocios y justicia
Arturo Gómez Lara ya cumplió 10 meses en prisión por una
disputa comercial que jamás debió haber implicado prisión
y en la que, según parece, se trató de una maniobra de sus
socioscompetidores para sacarlo del mercado y en la cual
hay muchas dudas sobre el procedimiento jurídico.

Los contratos que tienen en prisión a este hombre se fir
maron en la CDMX, como se presentó en tribunales; sin em
bargo, está detenido en Coahuila. La defensa de este hombre
sospecha que esta situación se debe a los hermanos Salomón
y Nesim Issa Tafich.

Mientras su caso se havenido dilatando, ya terminó el pe
riodo de investigación y todavía no hay fecha para la audien
cia de presentación de pruebas. Otros implicados no han sido
detenidos, como el excomisionado de la CRE, Noé Navarrete,
y Genaro Pérez Rocha, por su amistad con los dueños de
SIMSA.

Dicen que gran parte de la actitud de los Issa Tafich es una
venganza en contra de Gómez Lara por lanzar una platafor
ma gratuita para la compra y venta de energía que dañaba
la actividad de intermediarios de energía de los Issa Tafich.

Existen sospechas sobre una relación indebida entre los
Issa con el Poder Judicial de Coahuila, que lleva Miguel Felipe
MeryAyup, que incluirían la manipulación de expedientes,
como está investigado en la Suprema Corte de Justicia.

Entre los argumentos de la sospecha se encuentra el caso
de la destilería del Valle de Veracruz a la que le cortaron el
suministro de gas; a Monterrey Energy Pipeline lo allanaron
para introducir ductos de Gas Natural del Noreste, que es una
filial de SIMSA.
REMATE LARGO

[uan Carlos Zuazua es uno de los empresarios que está en
llamas. Si analízalo que havenido haciendo con Viva Aerobús:
Logró pasar con gran éxito e inteligencia la crisis de Boeing,
puesto que logró poner por encima el interés de los clientes:

Llama poderosamente la atención la manera en que está
creciendo en la vinculación con el mercado de vuelos entre

México y Estados Unidos. Crece en frecuencias entre los dos
países con un criterio que tiene mucho que ver con las carac
terísticas de ese mercado.

Comercialmente está teniendo grandes iniciativas. La se
mana pasada anunciaron una alianza con los Texans de la
NFL. Entre otras cosas venderán paquetes que incluyen el
viaje en avión y la entrada al estadio NRG para los aficiona

dos de este equipo de la NFL o para los seguidores de otros
equipos que jueguen con los Texans.

Tienen un convenio similar que involucra a los grandiosos
Raiders de Las Vegas. Cuando estaban trabajando en la alian
za conAllegiant, que deberá ser autorizada por el gobierno de
Estados Unidos junto con la de Delta y Aeroméxico, iniciaron
una relación comercial q ue implica presencia en el estadio de
Las Vegas y en todos los espacios de este equipo.
Zuazua y su equipo están entendiendo de maravilla la

mejor manera de vincularse comercialmente con uno de los
mercados binacionales más intensos del mundo.
REMATE CORRECTO

Y ya que el Padre del Análisis Superior está informándole de
grandes iniciativas correctas de vinculación con la sociedad,
hay que señalar el gran éxito que ha tenido HSBC, presidido
por Jorge Arce, en su vinculación con el programa Eco Bici
del gobierno de la Ciudad de México.

Se trata de una iniciativa social de alta importancia en la
comunidad que, adicionalmente, le ayuda a la institución de
crédito a tener una presencia de marca muy relevante que
le permite estar en la mente, no sólo de sus clientes, sino de
cualquier potencial consumidor.
REMATE VOLANDO

Seguramente ha escuchado frases hechas como "más vale
pájaro en mano que ciento volando" o "del plato a la boca
se cae la sopa", pues parece que el gobierno de Nuevo León,
encabezado por Samuel García, no le entiende a esto.

Quizá porque no les parece tan coolla, inversión de Volvo
en comparación con la promesa de Tesla, no le han hecho
tanto caso como el que se debiera a la inversión. Una cosa
son los dichos de Elon Musky otra los hechos de Volvo.
REMATE EQUIVOCADO

Por unanimidad, los legisladores de la CDMX aprobaron un
ordenamiento según el cual el propietario de una vivienda no
podrá aumentar la renta más de lo que lo haga la inflación en
el año. Sin considerar que viola las normas del comercio libre,
los controles de precios causan el efecto contrario del que se
pretende. De entrada, ahuyenta la inversión y la remodelación
de viviendas.

Hay que estudiar la experiencia de Argentina, donde se
aplicaron controles de precio y se alejó la inversión en vivien
das de renta y ver cómo regresó luego de que el gobierno de
Javier Milei retiró esa medida equivocada.
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1 Pablo Gómez Benet asume la presi
dencia de la Asociación Mexicana de

la Industria de Tecnologías de la Informa
ción (AMITI) tras ser elegido en asamblea
extraordinaria de la organización. Con el
nombramiento, Óscar Diez deja el cargo
de presidente interino. Gómez Benet busca
que México sea reconocido como fuente de
innovación y un centro de tecnología avan
zado, considerando que el sector de tecno
logías de la información representa 7% del
PIB y genera 200 mil empleos. La premisa
del nuevo presidente, quien trabajará junto
con la directora Sofía Pérez Gasque, es que
la tecnología es mucho más que códigos,
dispositivos e infraestructura, ya que pue
de crear oportunidades para los mexicanos.

2 La que busca darle nuevos bríos al ne
•gocio es Muebles Dico. que encabeza

Yolanda Loria, además de que la firma hizo
una alianza con la actriz Anahí, ahora busca
competir de forma más agresiva en el seg
mento de colchones. El plan de la mueble
ría es posicionarse como líder en el rentable
mercado del descanso en México, enfocán
dose en el comercio electrónico y con un
portafolio extenso. Existen estimaciones
de que la industria de los colchones en Mé
xico cerrará el año con ingresos por arriba
de los 620 millones de dólares. Sin embargo,
en esta industria hay fuertes competidores,
como Luuna, que dirige Carlos Salinas, que
ha invertido millones de dólares para colo
carse a la cabeza de la industria.

3 La inteligencia artificial se ha conver
gido en la herramienta más impor

tante de las instituciones financieras para
conquistar nuevos clientes. Los chatbots,
como se denomina a los softwares capa
ces de mantener una conversación en tiem

po real por texto o por voz, son usados por
Hey Banco, encabezado por Manuel Rivera
Zambrano, para potencializar los servicios
bancarios, ya que permiten desde respon
der dudas sobre sus productos hasta cotizar
créditos. El siguiente paso en la estrategia de
este banco digital será agregar una capa de
asesoría personalizada para que la herra
mienta pueda incidir en las finanzas de los
usuarios y ofrecer un servicio más persona
lizado y cercano, como en la banca privada.

4 Tarde, así van algunos pronuncia
•mientos de la iniciativa privada acer

ca de los efectos que sobre la economía y
los negocios causaría la sobrerrepresenta
ción en el Congreso y la aprobación de di
versas reformas constitucionales. Uno de
ellos es el líder de la ConcanacoServytur,
Octavio de la Torre, quien en los siguien
tes días está convocando a una reunión

para abordar el tema. En tanto, la Conca
min, que lidera Alejandro Malagón, no ha
actualizado sus pronunciamientos. El diri
gente del Consejo Coordinador Empresa
rial. Francisco Cervantes, fue el primero
en manifestarse, pero sin lograr que su voz
alcanzara los oídos de los legisladores y au
toridades electorales.
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lilbanco Tendencias financieras
I Qk José Arnulfo Rodríguez San Martín

   ¦ Director de Análisis Económico
J VIDA TI ENE UN BANCO y Financiero de Banco Multiva

Signos de desaceleración de la economía mexicana
En la primera mitad del año la economía mexicana ha mostra
do signos de desaceleración, con un consumo interno más bajo
ante una creciente inflación y con una industria que ha perdido
fuerza. Las señales de un menor dinamismo son las siguientes:

 En el segundo trimestre de 2024 (2T24) el PIB de Méxi
co creció 0.98% a tasa anual, por debajo del 1.1% de la estima
ción preliminar del Instituto Nacional de Estadísticay Geografía
(Inegi). Así, la economía desaceleró por séptimo trimestre con
secutivo (desde el 4T22) y confirmó su crecimiento más bajo
desde el 2T21. El avance de los tres grandes componentes del PIB
quedó por debajo de la estimación preliminar, a saber:

 El sector terciario, que integra los servicios y el comercio,
aportó 59.5% del valor agregado, creció 1.5% anual por debajo
del 1.7% estimado y el avance trimestral fue de únicamente 0.1%.
Este sector desaceleró por séptimo trimestre consecutivo y regis
tró su menor avance desde el 2T21. Dentro de este componente
destaca que el consumo al por menor, que aporta 9.9% del PIB,
apenas creció 0.6% anual, su peor desempeño desde el 2021.
Lo anterior, en un contexto de elevadas tasas de interés y de
todavía presiones inflacionarias. De esta manera, se mantiene
la desaceleración en el sector más importante.

 El sector secundario, compuesto por las industrias manu
factureras, construcción, minería, energía eléctrica, agua y gas,
y que representó 31.8% del PIB, avanzó 0.4% anual, inferior al
0.5% del dato preliminar. En este componente destaca que las
industrias manufactureras, el sector que tiene mayor peso en
la economía mexicana de 20.3%, cayeron por tercer trimestre
consecutivo al registrar un descenso anual de (11.2%, su peor
desempeño desde el 4T20. En gran medida este comportamiento
se debe al menor dinamismo de la actividad industrial de EU.

También la producción de la minería disminuyó 3.6% en el año.
Las actividades secundarias fueron Compensadas por el avance
en el sector de la construcción de 7.3% anual, y servicios básicos
(agua, electricidad, gas) de 3.4%.

 El sector primario (que comprende agricultura, ganadería,
apicultura, pesca, selviculturay explotación forestal) representó

3.2% del PIB y cayó ()2.5% anual, superior a lo estimado de
()2.2%. La disminución en su tasa trimestral fue de ()0.2%.

En un indicador mensual de coyuntura económica, las ventas
mismas tiendas de los establecimientos afiliados a la Asociación
Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD)
registradas en julio, fueron las segundas más débiles del año y al
mismo tiempo las más pobres para un mes de julio desde 2020.
Las ventas aumentaron 1.2% en julio frente al mismo lapso de
2023 al ascender a 905.9 mil millones de pesos. Las ventas to
tales de los negocios afiliados en ANTAD subieron 4% frente a
julio del año previo.

En este ambiente de desaceleración económica, la confianza
del consumidor en su última lectura también registró una ma
yor debilidad y cayó 0.4 puntos en julio, para ubicarse en 46.9
unidades, uno de sus peores registros en lo que va de 2024, de
acuerdo con cifras ajustadas por estacionalidad. El indicador se
ubicó en su segundo menor nivel de los últimos siete meses: Los
cinco componentes que miden la confianza tuvieron un deterio
ro en su comparación mensual en julio. El descenso se produjo
después de que la inflación tuvo su mayor aumento para un mes
de julio en 28 años y creció a una tasa anual de 5.57%, la más
alta de los últimos 14 meses, presionada por el componente no
subyacente o más volátil. Las previsiones sobre la evolución de
la inflación en los próximos 12 meses cayeron 1.4 unidades en
julio, una situación que refleja que los hogares esperan que los
precios sigan incrementándose en el futuro.

En Multiva consideramos que para el cierre del 2024 el PIB
crecería 1.6%, y la inflación aumentaría 4.73%.

\m\C2*m Llama al (55) 5117 9000
(55)5279 5858
Sigue las redes sociales como Banco Multiva

rTM^hSQv Visita multiva.com.mx
ÜlcIiSW Escribe a banco.multiva@multiva.com.mx
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^ Desde el piso de remates
aricarmen Cortés

mi lea rmencm@gmaii.com

Jaque a inversiones
!| por desaparición

de órganos autónomos

El viernes fue un día negro para la democra
cia en México por la aprobación en el INE de
la sobrerrepresentación a Morena y partidos
aliados, que les dará mayoría calificada en
la Cámara de Diputados y podrán cambiar la
Constitución y aprobar el plan C.

Además, la Comisión de Puntos Constitu
cionales de San Lázaro aprobó el dictamen
de la reforma administrativa que implica la
desaparición de siete órganos autónomos:
Comisión Federal de Competencia Econó
mica (Cofece), Instituto Federal de Teleco
municaciones (IFT), Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales Una!). Con
sejo Nacional de Evaluación de la Política
Social (Coneval), Comisión Reguladora de
Energía (CRE), Consejo Nacional de Hidro
carburos (CNH) y la Comisión Nacional para
la Mejora Continua de la Educación.
Las críticas y señales de alerta —si se

aprueba la reforma judicial— por parte del
sector privado y de analistas internacionales
se multiplicarán si se concreta la desapari
ción de los órganos autónomos, en especial
la Cofece, el Inai y el IFT, y el resultado in
mediato será un freno en nuevas inversio
nes, que ya inició en la captación de IED en
el primer semestre, en un contexto adverso
por el conflicto en Oriente Medio y las elec
ciones en Estados Unidos.

Además, habrá controversias por el
TMEC, justo antes de la revisión de 2026,
porque México no estaña cumpliendo con los
compromisos que asumió, como son tener un
Poder judicial independiente, una autoridad
autónoma en telecomunicaciones y regula
dores fortalecidos en energíay competencia.

O
SHEINBAUM DEBE GENERAR
CONFIANZA

El Premio Limón Agrio de la semana es para
la presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
quien, en lugar de mandar señales que tran
quilicen a empresarios e inversionistas, ha
optado por desdeñar las señales de alerta

sobre las implicaciones económicas de la
reforma judicial, que se agudizarán si desa
parecen los órganos autónomos, que depen
derá del Senado porque Morena y aliados
necesitan tres senadores para lograr la ma
yoría calificada.

Sheinbaum asegura que el pueblo, al vo
tar por la continuidad de la 4T, votó también
por la reforma judicial. Para empezar, sólo
considera pueblo a quienes votaron por Mo
rena, cuando va a ser Presidenta de todos los
mexicanos. Y, desde luego, sus seguidores no
votaron por un menor crecimiento econó
mico, menos empleos y oportunidades para
los jóvenes; una crisis en el sistema judicial
por el paro de trabajadores ni mucho menos
por la desaparición de organismos como el
Coneval, que evalüan la eficacia de los pro
gramas sociales y la evolución de la pobreza;
ni del Inai, que permiten la transparencia y
rendición de cuentas.

Ojalá hoy Sheinbaum sí envíe una bue
na señal con el nombramiento del director

general de Pemex.

©
COFECE, INAI E IFT, DEFENSA
Y DIÁLOGO
El Premio Naranja Dulce es para los comi
sionados de la Cofece, el Inai y el IFT, que
iniciaron una defensa de su autonomía pi
diendo un diálogo a los legisladores que,
desafortunadamente, harán oídos sordos.

El IFT señaló que su desaparición como
órgano regulador colegiado implicaría un
grave retroceso en materia de competenciay
regulación en telecomunicaciones y radiodi
fusión en perjuicio de usuarios y audiencias.

La Cofece aseguró que sus regulaciones
han generado beneficios por 36 billones de
pesos a los consumidores y 13,000 mdp de
ingresos al erario por las multas impuestas.

Por su parte, el Inai señaló que su desa
parición sería un retroceso que afectaría el
ejercicio de los derechos humanos en Méxi
co, así como la calidad de la vida pública y
la confianza ciudadana en las instituciones.
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l El largo plazo
Edgar Amador
dinero@gimm.com.mx

La Reserva Federal, cerca de lograr
la hazaña
• Baja inflación y crecimiento saludable significa que se logró pilotear
la economía hacia un aterrizaje suave, luego de la turbulenta pospandemia.

La semana pasada, los principales banqueros
centrales del mundo se reunieron en Jackson
Hole, una pequeña comunidad de Wyoming, en
Estados Unidos, para sostener un diálogo de ve
rano entre ellos y con la comunidad académi
ca. Inevitablemente, la estrella de esa reunión
fue Jerome Powell. el jefe del banco central de
Estados Unidos, quien cumplió las expectativas
del mercado y casi confirmó que, luego de más,
de un año de mantener las tasas de interés en

sus niveles máximos en más de 20 años, empe
zaría un ciclo de recortes a partir de su reunión
de septiembre.

De manera fortuita, la reunión veraniega de
Jacloon Hole se convirtió en una de las cumbres
financieras. A partir de un origen casual, prohi
jada por el legendario PaulVolcker, la reunión
auspiciada por la Fed de Kansas City reúne to
dos los años a funcionarios, financieros y aca
démicos para discutir, en un ambiente infomial,
los aspectos más urgentes e importantes de la
economía y la política monetaria.
En esta ocasión las reuniones de Jackson

Hole revestían una importancia especial, pues
las condiciones para que la Fed de Estados Uni
dos comenzara a reducir sus réditos eran favo
rables: la inflación, luego del alza agresiva en el
periodo 20212023, se encuentra firmemente
rumbo al objetivo de 2.0% fijado, al tiempo que
el crecimiento del PIB y la salud del mercado
laboral de ese país están equilibrados.
A diferencia de la mayoría de los bancos

centrales del mundo, la Fed tiene un objetivo
dual de política, pues debe de procurar el mayor
crecimiento posible dentro del objetivo de una
inflación no superior a 2,0 por ciento.

Esto significa que la Fed no únicamente mira
con atención la dinámica de precios, sino que
también toma en cuenta para sus decisiones de
tasas el comportamiento del mercado laboral.
En meses recientes, los números ya muestran
que el ritmo de crecimiento del empleo en esa
economía se ha moderado, si bien mantiene
una cadencia muy aceptable luego de una di
latada expansión después de la pandemia.
La combinación de una inflación cada vez

más baja y un mercado laboral cada vez más
lento convenció a la Fed y a los mercados

financieros que ha llegado el momento de co
menzar a reducir las tasas de interés, las cua
les han estado estacionadas en 5.5% durante el
último año.

A los inversionistas les gustan mucho las ba
jadas en las tasas de interés, siempre y cuando
no precedan a una recesión económica. Al bajar
las tasas de interés, el valor de los ingresos fu
turos titulados por bonos y acciones suben, lo
cual es favorable para los precios en el merca
do. Este hecho quedó patente el mismo viernes,
cuando las bolsas celebraron con muy sólidas
ganancias las palabras de Jerome Powell co
municando el inicio del ciclo de bajas de tasas.

Los mercados anticipan siempre. No son
infalibles. No es que acierten todo el tiempo.
Pero en todo momento buscan anticiparse a
los acontecimientos movidos por las ganancias
obtenidas por aquellos que llegan primero a la
oportunidad de inversión.

En las últimas semanas, las apuestas respec
to de cuántas reducciones de tasas veremos en
los próximos meses varía. La expectativa más
sólida es que en este año habrá dos recortes, y
para los próximos 12 meses los precios de los
bonos de distintos plazos sugieren que proba
blemente veremos hasta cinco bajas.

¿Qué suele pasar con las bolsas cuando la
Fed y los bancos centrales bajan sus tasas de in
terés? Ésta es la pregunta más comentada en los
mercados estos días. La historia, que es la única
herramienta de la que disponemos para tratar
de adivinar lo que viene, no es concluyente,
pero un patrón parece perfilarse; los mercados
suelen subir si la bajada de tasas no es acom
pañada por una recesiónecraiómica.

Y todo parece indicar que la economía de
Estados Unidos, así como de las de economías
avanzadas y la de un amplio conjunto de las
economías emergentes, se encuentran con bue
na salud.

Si el anterior escenario de baja inflación y
crecimiento saludable se concreta en los próxi
mos meses, los bancos centrales, encabezados
por la Fed, habrán logrado la hazaña de pilotear
la economía hacia un aterrizaje suave luego de
la turbulencia de la pandemia y su secuela, lo
que merecería un aplauso de pie.
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4, Veranda
Carlos Velázquez
ca ríos .vela zq uez .mayora l@g ma 11 .co m

Este viernes, Nathalie Desplas, titular salien
te de la Secretaría de Turismo de la Ciudad

de México, posteó en su cuenta de Facebook
una foto dándole la bienvenida a Alejandra
Frausto. su sucesora, al inicio de los trabajos
de transición.

Frausto ocupó por primera vez una Se
cretaría de Cultura en el estado de Guerre

ro, durante el gobierno del entonces priista
Ángel Aguirre, quien no concluyó su man
dato y pidió licencia por el caso Ayotzinapa.
Ella llegó a esa secretaría recomendada

por Marcelo Ebrard. quien acababa de ser
jefe de Gobierno de la CDMX.

La próxima titular de turismo
es reconocida por su capacidad
de organizar eventos y, ya al
frente de la Secretaría de Cul

tura federal, hizo algunos exito
sos, como la Feria de Productos
de Artesanos en Los Pinos, que
inició en 2019.

Lo que fue una fortaleza
para ella en Cultura, quizá no
lo sea tanto al frente de la Se
cretaria de Turismo de la CDMX,
pues algo que no hace falta a la
capital es organizar actividades.
Además de que existe una Secretaría de

Cultura con más presupuesto que la de Tu
rismo, la iniciativa privada ya se encarga de
comandar seguramente la agenda de eventos
más nutrida de todo el país.

En realidad, los temas relevantes para la
Sectur CDMX son de naturaleza económica y
de armonización de las necesidades sociales
con las turísticas.

©
Alejandra Frausto puede dar la sorpresa y
atender dichos asuntos, algunos de los cuales
son los siguientes:

1. El riesgo de más gentrificación en algu
nas colonias. Aunque la CDMX está muy lejos
de situaciones de desplazamiento apersonas
de baja capacidad económica, como pasa
en Madrid y Barcelona, en colonias como la

Condesay la Roma ya genera malestar el nú
mero de propiedades ocupadas por extranje
ros o que se rentan como espacios turísticos
a través de las plataformas digitales.

Un tema que les molestaba sólo a los ho
teleros, pero que también ha encarecido el
nivel de vida en esos sitios.

En este espacio siempre he sostenido que
es una tendencia imparable, que también ge
nera grandes ventajas en términos culturales
y de derrama económica, pero es importante
una relación inteligente con los gigantes tec
nológicos como Airbnb.

2. Nuevas inversiones. Aun

que no es una responsabilidad
directa de la Sectur CDMX, sin
duda es importante su papel
como facilitador para los pro
yectos hoteleros que le sigan
aportando valor a una capital
que está de moda en el mundo.
I> Apoyo a los restaurante

ros, sobre todo en lugares com
plejos como la Zona Rosa, en
donde garantizar la seguridad,
facilitar la vialidad y mejorar la
imagen urbana ayudaría a forta

lecer los negocios y a crear empleos.
4. Información estadística oportuna.

Un tema que domina Desplas y en donde
ha hecho un trabajo destacado que se debe
continuar.

5. Apoyo y capacitación a micro y peque
ños empresarios turísticos, lo que incluye a
guías de turistas, transportadoras terrestres y
agencias de viajes receptivas.

6. Influencia en el Fideicomiso de Pro
moción Turística para darle recursos a temas
relevantes como las campañas digitales y de
relaciones públicas en mercados emisores
clave, sobre todo en Estados Unidos.

Además de contar con las herramientas y
una estrategia de manejo de crisis para con
textualizar los negativos de la Ciudad en Mé
xicoy en el exterior^

Si Frausto decide enfocar sus baterías a

los asuntos de fondo, seguramente hará un
buen papel en su nuevo encargo.

Lo que para
Alejandra
Frausto fue una
fortaleza en

Cultura, quizá no
lo será tanto en
la Sectur local.
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^ Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a liciasalgado.mx

Red M no atiende
barreras de competencia
• Algunos consideran que la propuesta de la ABM
replica las distorsiones identificadas por la Cofece.

A un año de que la Comisión Federal de Com
petencia Económica (Cofece) determinara que
hay barreras a la competencia en el mercado
de pagos con tarjeta y sugiriera al Banco de
México, que gobierna Victoria Rodríguez, y a
la CNBV, que preside Jesús de la Fuente que
lo regularan ellos y no la Asociación de Ban
cos de México, que encabeza Julio Carranza,
no se ha registrado ninguna acción de regu
lación que, en opinión de los ahora más nu
merosos participantes no bancarios, elimine
esas barreras.

En la mesa para resolver este problema de
competencia, que incluso evitó la orden de la
Cofece para que bancos propietarios vendie
ran sus switches, en abril pasado, en el contex
to de la Convención Bancaria, la Comisión de
Medios de Pago de la ABM, encabezados por
Alex Pineda, de BBVA México, la presentó a
los participantes no bancarios. principalmente
Fintech México, que encabeza Felipe Vallejo,
y los integrantes de la Asociación de Agrega
dores, que preside Myriam Cosío.
Entre la expansión de intermediarios fin

tech y no bancarios, y un fuerte crecimiento
de los agregadores que han afiliado 70% de las
terminales punto de venta a comercios en los
últimos seis años (hay 4.3 millones en el sis
tema), de acuerdo con el Banxico, el mercado
de pagos con tarjetas durante 2023 aumentó
20.1% anual en volumen y 18% en monto tran
saccionado con respecto al año previo, inclu
yendo débito y crédito.

Por giro comercial, las ventas al menudeo
son las más pagadas con tarjeta, pues repre
sentaron 21% del monto total acumulado y
27.1%. de todas las transacciones realizadas con
tarjetas; le siguió el giro de grandes superficies
y supermercados, con 20.3 y 2.19% del total de
operaciones y monto, respectivamente; mien
tras que el comercio electrónico alcanzó 803
mil millones de pesos transaccionado.

Eso da cuenta de la importancia del merca
do, pero también de la queja de quienes con
sideran que la propuesta de la ABM de Red M
replica las distorsiones identificadas por la Co
fece, porque si aceptaran pertenecer a la SA,
los bancos participantes en la Comisión de

Medios de Pago y el Comité de Tarjetas de la
ABM, donde se han fijado y siguen determi
nando las reglas de intercambio doméstico, las
cuotas de intercambio y las condiciones de in
tercambio entre Cámaras de Compensación.

De entrada, la propuesta analizada con óp
tica de equidad muestra lo contrario, dado que
de 17 consejeros que integrarían al Consejo de
Administración, dado que 65% del capital seria
para los bancos y, aun cuando se propone que
existan cuatro lugares para consejeros no ban
carios y cuatro para consejeros independien
tes, su poder mayoritario le permitiria hacerse
de 12 de los 17 miembros del consejo.
Tampoco han querido dar acceso a las

"marcas" como Visa, Mastercard, Amexy ahora
un jugador tan fuerte como Mercado Pago, no
a las cámaras de compensación autorizadas,
como el de Argus de Mastercard o la de Visa,
tampoco entran Eglobal y Prosa o las entida
des de agregación, como las que han separa
do bancos como Santander (Gnet), Banamex
(EVO), Global Payments (HSBC), etcétera.

Tampoco representa una opción para re
ducir los costos que representa para los agre
gadores de la adquirencia o las plataformas de
pago, el ruteo, liquidación y compensación de
operaciones, dado que Red M, como operador,
no quiere contar con infraestructura para ha
cerlo, sino cobrar cuotas a todos los miembros,
pero sólo unos cuantos con derecho a tomar
decisiones hasta para el contrato de asesorías,
gastos operativos y sólo 4% para gastos de ca
pital. La propuesta es que la SA cueste entre
250 y 300 millones de pesos en el primer año.

Tomando en cuenta lo anterior, sabemos
que realizarán una contrapropuesta a la ABM,
para que la Red M sea una asociación civil,
que tenga participación igualitaria (un socio,
un voto) y no en función de volúmenes, sino
de cuotas definidas con topes máximos por el
Banxico y la CNBV, que permita la interopera
bilidad de redes abiertas y que facilite el in
tercambio de transacciones con menor costo,
además de incorporar a todos los participantes.
No aceptarán nada que replique el juego

de sillas, donde los no bancarios siempre se
quedan de pie.
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Los nombramientos pendientes

Es una de las entidades más importantes, por
su historia, aporte al país y por las crisis que
ha vivido; este lunes, si nada pasa, se sabrá
oficialmente quién será el titular de Petróleos
Mexicanos (Pemex), en donde como ya he

mos mencionado se apuesta por el académico Víctor
Rodríguez.

Así la política del sector energético, que encabe
zará Luz Elena González, podrá ya irse definiendo
de la mano conjunta con la Secretaría de Hacienda, que
lidera Rogelio Ramírez de la O, y ver el proyecto
futuro que habrá para la petrolera mexicana, que no

vive su mejor momento.
Lo que sí se espera es que los modelos contractuales,

que le permiten a Pemex asociarse con inversionistas
privados para desarrollar campos y acelerar la produc
ción de petróleo con los últimos desarrollos tecnológi
cos y sin invertir recursos públicos, se consoliden. Se
estima que estos modelos son más benéficos para la
empresa pública que las rondas petroleras, que, a juz
gar por los resultados, sólo sirvieron para que compa
ñías extranjeras especularan en el mercado de valores
con los activos que ganaron y que nunca pudieron
desarrollar.
La presidenta electa, Claudia Sheinbaum, dejó

claro que su gobierno y la titular del ramo, Luz Elena
González, no cederán a la petición que hicieron estas
compañías agrupadas en la Asociación Mexicana
de Empresas de Hidrocarburos (Amexhi), que
ahora tiene como presidente a Alberto de la Fuente,
director de Shell para México. Eso sí, Sheinbaum no
cerrará la puerta a la inversión privada. La diferencia es
que el modelo contractual para los siguientes años será
uno en el que el privado asume todos los riesgos y cos
tos de los proyectos, mient ras que Pemex y el gobierno
federal mantienen la propiedad sobre los activos, ya
veremos cómo se aterriza este tema.

Mientras que será hasta después de mediados de
septiembre que se conozcan a los titulares de Se
deña y Marina, pendientes también están las
designaciones en Infbnavit, dirigido por Carlos
Martínez; Banobras, que lleva Jorge Men
doza; Bancomext y Nafin, estos dos a cargo
de Luis Antonio Ramírez Pineda; Banco
del Bienestar, encabezado por Víctor Manuel
Lamoyi; el SAT, dirigido por Antonio Martínez
Dagnino, y el relevo en la Subsecretaría de Egresos
federal.
Todo indica que ninguno de ellos repetirá y existe

la posibilidad de que a alguno de los bancos lle
gue Jorge Ñuño, secretario de Infraestructura, Co
municaciones y Transportes, pues en una mañanera
de la semana pasada el presidente López Obrador
lo felicitó y agradeció por su desempeño y remató:
"ya en un mes nos vamos, pero creo que usted va a
seguir trabajando".

Seguir la cruzada de APIEJ
En Jalisco no todo es política; por ejemplo, hay
que ver el trabajo realizado por la Asociación
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tde Parques Industriales
del Estado de Jalisco
(APIEJ), que preside Bruno
Martínez, quien el año pa
sado puso en marcha la cruzada
estatal de parques industriales,
la idea nació justo para que los
parques agremiados tuvieran
de cerca a instituciones finan
cieras para hablar de temas de

financiamiento y sustentabilidad; en fin, la agenda
fue amplia y debido al éxito se repite este año.
Lo importante es que el encuentro no sólo logró

crecer el número de parques en la entidad, sino que
además permitió tener una agenda común para
trabajar con los municipios y ver si en el futuro se
pueden tener los mismos requisitos, ventanillas
únicas para continuar impulsando esta industria,
que seguirá, sin duda, creciendo debido a la llegada
de empresas de todo el mundo.
Por lo pronto, la idea de la cruzada que diseñó

Bruno Mart mez con su equipo, será también recono
cida a nivel nacional, y seguramente podrá ser repli
cada por otras entidades. Esta historia continuará.

Intermediarios Financieros no bancarios, en la
mira

Son una parte importante del sector financiero
mexicano, y si bien por su tamaño no representan

íMfa un riesg° sistémico, sí contri
&¦ buyen y apoyan a las pequeñas
í y medianas empresas del país

pl de manera directa y eficaz, me
i "" "%JL refiero a las Instituciones Fi
\nancieras no Bancarias (IFNB).

Ellas tienen un panorama
HpHpa|pp|ipH retador el próximo año en
Kiiii^iláÉkÍÉUíH términos de financiamiento;

estos años conseguir recursos
no ha sido fácil, y ha sido una petición constante a la
banca de desarrollo.

La calificadora Moody's Local México ha lanzado
una señal de alerta, luego de darse a conocer el
diferimiento de los pagos de intereses sobre cier
tas obligaciones de deuda pendientes de la Sofom
Mega.
Y es que en los últimos años, las financieras no

bancarias han experimentado una larga serie de im
pagos, quiebras, correcciones en estados financieros
ya reportados y hasta evidentes fallas de gobierno
corporativo, lo que también debe estar pendiente
la Comisión Nacional B anearía y de Valores
(CNBV), que aun preside Jesús de la Fuente.
Lo cierto es que el anuncio de la Sofom Mega no

hará más que endurecer las condiciones de finan
ciamiento para la mayoría de las IFNB del país, por
lo que aquellas que regulatoriamente tienen la ca
pacidad de captar depósitos del público en general
serán más resilientes, por ejemplo, las Sofipo y las
Socaps.
Las Sofipos, por cierto, agrupadas a la Amsofipo

tienen esta semana su encuentro anual, ya les con
taremos más detalles.

Contemplan a una nueva emisora en el IPC
En el segundo rebalanceo del principal índice de
la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), que

Q tiene como director a Jorge
Alegría, S&P/BMV IPC,
podría entrar Operadora de
Sites Mexicanos en lugar

H de Bolsa Mexicana de Va
lores, Cuervo, Genomma
Lab o Megacable, de

hhhhh acuerdo con expertos.
Monex realizó algunos cál

culos y como posible candidata
para ingresar a la muestra del principal indicador
está Sites, al contar con una mejor posición dentro
del ranking de selección. En cambio, Genomma
Lab y Megacable figuran en la lista de las emiso
ras que corren el riesgo de salir. Ya veremos quiénes
se mueven.

Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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Todos
Todos se oponen. Todos,

menos los lacayos. Aca
démicos, trabajadores,

empresarios, columnistas, los
gobiernos de los países que son
nuestros socios. Todos.

La desaparición de los
organismos autónomos traerá
consigo la expulsión de México
del TMEC. Baste recordar
que tuvimos nuestra primera
comisión de competencia eco
nómica debido a la exigencia
de Estados Unidos para la firma
del TLCAN, allá en 1992. Sume
que el primer organismo que
realmente tuvo dientes para
enfrentar a los empresarios de
telecomunicaciones y medios
electrónicos es el IFT, creado en
2013. Agregue que no hay posi
bilidad de tener un mercado en

energía sin la CRE y la CNH.
Para la población, es más

grave la desaparición del Inai,
que destruye la transparencia y
nos hace vulnerables en nuestra

privacidad, en el peor momento
para eso; la cancelación de un
organismo independiente que
vigile la calidad educativa, y
sobre todo el cierre del consejo
que evalúa la política social y
mide la pobreza.

La excusa es el costo de los

organismos, de todo punto in
comparable con los billones que
se han quemado en Pemex, las
pérdidas acumuladas en CFE o
la caída en bienestar asociada a
servicios de salud casi inexis

tentes y de educación suma
mente deficientes. La oferta es
que todas las funciones se cubri
rán desde el gobierno, cuando
estos organismos se crearon
precisamente para evitar que
fuese el mismo gobierno juez y
parte.

Ya se ha aprobado el dic
tamen para su desaparición,
y se anuncia que se votará la
próxima semana en el pleno

de la Camara de Diputados.
Con la sobrerrepresentación
validada por el Consejo General
del INE, y que probablemente
ratifique el TEPJF este miérco
les, no habría obstáculo para la
destrucción. Después vendría el
Senado, donde no tienen todos
los votos, pero donde, además,
es más probable que aparezca
algo de razón, y de preocupa
ción por el futuro. De no ser
así, la turbulencia financiera
que se producirá terminará
con lo único que medio había
funcionado en este sexenio: el
incremento salarial.

Sin embargo, no contentos
con eso, también proponen
destruir al Poder Judicial.

La peregrina idea de que se
podrían tener mejores jueces
mediante elecciones o tómbola

no resiste ningún análisis, ni
mucho menos comparaciones
falaces como la realizada por la
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presidenta electa. En Estados
Unidos ningún juez federal
es electo popularmente. Sí se
eligen jueces estatales o locales,
porque ellos no deciden la
culpabilidad o inocencia de un
acusado, sólo aplican la ley a
las decisiones de un tribunal de

ciudadanos. Nada que ver.
El costo económico de esta

decisión sería inmenso, pero el
costo social sería mayor. Con
todas las deficiencias del Poder
Judicial, es el tramo menos
malo de la justicia en México.
La procuración y la administra
ción son mucho peores que la
impartición. Es un aparato con

inercias de decadas, que gracias
a eso medianamente opera.
Destruirlas implicará perder
toda una cadena de producción
interna (secretarios, actua
rios, etcétera) que requeriría
décadas para restablecerse.
Como ocurrió con la salud,
donde 50 millones quedaron
fuera de la atención, y toda la
población ha tenido que pagar
por cuenta propia las medicinas
y materiales que ya no tiene el
sector público, así pasaría con la
impartición de justicia. En este
caso, además de la oposición
generalizada, los trabajadores
del Poder Judicial han respon

dido a la agresión, parando por
primera vez en la historia.

Destruir a la oposición
electoral no traslada el poder
de forma automática a quien
busca la hegemonía. Los actores
económicos y sociales, sin la
mediación política, actúan en
defensa propia. La democracia
no sólo es el mejor sistema para
representar la voluntad de los
ciudadanos, es el sistema que
permite la resolución pacífica de
las diferencias. Destruirla signi
fica asumir el costo de que esas
discrepancias se conviertan en
conflictos, en crisis, en tragedia.
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Normalización sincronizada de la
política monetaria global a la vista

Los banqueros centrales
tienen cada año tres oportu
nidades para reunirse: una

es la Asamblea Anual del Fondo

Monetario Internacional (FMI) en
Washington, la otra es la reunión
anual del Banco Internacional

de Pagos en Basilea Suiza, y la
tercera, es la Reunión Anual de la
Reserva Federal de Kansas City,
más conocida como la reunión

de Jackson Hole, Wyoming, que
se llevó a cabo entre el jueves y el
sábado pasados, con la asistencia
de un nutrido número de gober
nadores de los principales bancos
centrales del mundo.

En esta ocasión, los discursos
fueron analizados con lupa, ya
que se intuye que estamos en un
punto de inflexión en la política
monetaria global. Del análisis de
las ponencias y trabajos académi

cos presentados, se deja entrever
un escenario de una normaliza

ción sincronizada en la política
monetaria global. ¿Qué quiere
decir esto? y ¿Qué posibles impli
caciones tiene para los mercados
financieros y para la economía
real en el mundo?

En la pandemia se volvieron a
implementar de manera inme
diata y coordinada las políticas
monetarias extremas, en las que
los bancos centrales fijan las tasas
de referencia (tasas interban
carias a un día) en algo cercano
a 0% o por debajo de 0%, y se
implementan amplios programas
de compras de bonos, mediante
los cuales se inyecta dinero a la
economía de manera extrema.

Al mismo tiempo, los gobiernos
lanzaron políticas fiscales súper
expansivas, tratando de com
pensar con el gasto púbico los
efectos recesivos de las restriccio

nes implementadas durante la
pandemia.

Como consecuencia de estas

políticas, meses después se vivió
una fase de inflación global
creciente y descontrolada. Apenas
en marzo del 2022, la Reserva
Federal se resignó a aceptar' que
la inflación observada no era un
fenómeno temporal, e iniciaron
los incrementos a las tasas de

referencia y a disminuir la oferta
monetaria. Enjulio del 2023 se
alcanzó el rango objetivo máximo
de la tasa de Fondos Federales en
5.255.50%.

No todos los bancos centrales

actuaron de la misma manera y al
mismo tiempo, en esta tendencia
restrictiva. El Banco Central Euro
peo inició su primer incremento
en la tasa de corto plazo enjulio
del 2022,4 meses después, y ter

minó con una tasa del 4.50% en
septiembre de 2023. Pero en junio
pasado hizo un primer recorte de
25 puntos base en la tasa.

Los mercados han estado espe
rando desde hace más de un año,
que inicie el ciclo bajista de las ta
sas de interés por pai te de la FED,
pero éste se ha venido retrasando
por la sorprendente resistencia de
la economía norteamericana, en
particular de su mercado laboral,
y la permanencia de presiones
inflacionarias.

Una de las principales razones
de este vigor laboral se debe al
gasto fiscal electorero exacerbado
impulsado por la Administración
Biden, que genera un déficit fiscal
equivalente al 7% del PIB para
este ejercicio fiscal que termina en
septiembre próximo. Sin em
bargo, en los últimos reportes del
mercado laboral se observa cierto

enfriamiento que ha despertado
las alarmas sobre una inminente

recesión: Uno de los aspectos a
destacar en la reunión de Wyo
ming es que el énfasis ahora esta
puesto en el mercado laboral y en
menor medida en la inflación.

Algunos bancos centrales ya
han realizado los primeros recor
tes a sus tasas de referencia como

el Banco del Euro, el Banco de
Inglaterra, el Banco de Australia,
el de Chile, el de Brasil, o el Banco
de México. Los pronunciamientos
de Andrew Bailey del Banco de
Inglaterra, Philip Lañe del Banco
del Euro, y de Robert Holzman
coinciden en que si la inflación si
gue bajando, seguirán reduciendo
sus tasas de interés.

Jerome Powell, presidente de
la Reserva Federal, lleva más de
dos años tratando de conseguir
controlar la inflación, con un
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aterrizaje suave de la economía y
señaló: "Ha llegado el momento
de ajustar la política monetaria.
La dirección a seguir está clara, y
el calendario y el ritmo de los re
cortes de tipos dependerán de los
datos que vayan llegando, de la
evolución de las perspectivas y del
equilibrio de riesgos". "Haremos
todo lo posible para apoyar un
mercado laboral inerte mientras

seguimos avanzando hacia la
estabilidad de precios".

El escenario más probable es
que los bancos centrales van a ir
bajando sus tasas y a reducir el
ritmo de la contracción moneta
ria en una forma sincronizada.

Esto implica que se dará cierto
impulso a la actividad económica,
pero restringida, ya que no van a
pasar a inyectar liquidez de nueva
cuenta, mientras no suceda al

guna catástrofe o sorpresa que los
obligue a regresar a las políticas
extremas. Aparentemente todos
actuarán dependiendo de los da
tos futuros tanto de los mercados
laborales como de la inflación.
La única excepción visible es el
Banco de Japón, que apenas se
encuentra al inicio del desman

telamiento de la política extrema
que ejerció durante 17 años,
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Presidenta, usted elige
• X Tk descontaron los mercados financieros
x V el impacto de que Morena y sus aliados
V> A obtengan la mayoría calificada en la Cá
mara de Diputados?
La respuesta a esta pregunta es fundamental para

trazar la perspectiva económica del país en el corto
plazo.

Si fuera positiva, entonces el costo que tendría el
hecho de que en los próximos días el Tribunal Elec
toral ratificara la decisión del Consejo General del
INE del viernes pasado dando a Morena la mayoría
calificada, sería relativamente bajo.
La obtención de esa mayoría implica también, de

facto, que se diera luz verde a la reforma judicial
y a la eliminación de los órganos autónomos, entre
otras decisiones.

Pero, si la respuesta fuera negativa y los merca
dos no hubieran descontado todo el efecto, entonces
hay que formular otra interrogante: ¿cuál es el costo
que aún no se ha descontado? ¿Es algo marginal o
se trata de un efecto de proporciones mayores?
Hasta hace pocas semanas, el comportamiento de

los mercados así como las opiniones de las institucio
nes financieras, calificadoras y organismos empre
sariales, parecía indicar que el descuento era casi
completo.

Se podría argumentar que los movimientos de la
cotización del peso frente al dólar tenían que ver
más bien con factores externos, como por ejemplo,
el alza de las tasas en Japón o las perspectivas econó
micas en Estados Unidos.

Luego de la carta enviada al secretario Blinken
por agrupaciones industriales de Estados Unidos;
de la posición del gobierno de EU, expresada por el
embajador Ken Salazar; de las expresiones de preo
cupación del embajador de Canadá o de las comuni
caciones del Consejo de Empresas Globales, no hay
duda de que el impacto aún no está descontado.

Nos falta ver mucho.

En particular, el señalamiento, en comedido len
guaje diplomático, de Salazar, en el sentido de que la
reforma judicial podría implicar una amenaza a la
relación comercial con EU, abre un frente de muy
alta preocupación.
Ya no es solo el riesgo de que se produzcan

movimientos especulativos temporales que luego se
estabilicen.

Tener un dólar de 20 o 21 pesos, como podría ocu
rrir, no es algo que amenace el crecimiento del país.
Tener un sistema judicial que sea considerado

poco confiable por nuestros principales socios co
merciales, es algo que sí pone en riesgo buena parte
de las metas del proyecto económico de la presidenta
electa.

Una posibilidad es que todo se trate de un puro
alarde.

Escucho a algunos empresarios decir que es
imposible que el gobierno de EU piense lo que
dijo Salazar, pues hay una integración comercial tan
grande con Estados Unidos que sus empresas se van a
adaptar al nuevo entorno, sea el que sea.

Es posible, pero la adaptación implica proba
blemente que buena parte del crecimiento de las
inversiones, de empresas norteamericanas nuevas
o de las que ya están, se dé en otros países y no en
México.

Esa adaptación también implicaría seguramente
el uso recurrente de tribunales internacionales y
una mayor frecuencia de litigios en ellos ante la falta
de confianza en el sistema de justicia local.

Lo peor de todo es que ese posible daño econó
mico es "autoinflingido", es decir, puede ser evitable
si las decisiones internas son otras.

A la presidenta electa, la existencia de una
mayoría absoluta de Morena y sus aliados, pero no
calificada, le daría un margen de maniobra que no
va a tener con un Congreso que controle a plenitud.

Una mayoría calificada le quita márgenes de
acción, no solo internos sino frente a los poderes
externos.

Hay que ser claros: el interés de una mayoría
calificada que haga realidad el denominado Plan C,
es de López Obrador, no de Claudia Sheinbaum.

El Plan C nunca estuvo en sus propuestas como
aspirante a ser la candidata de Morena.

Lo tuvo que asumir cuando AMLO lo propuso y
ella ya era la candidata.

A ella se le va a presentar una disyuntiva en la que
tiene de que decidir: diferir de López Obrador con
lo que ello pueda implicar o asumir las conse
cuencias económicas y financieras, de corto y de
largo plazo, de comenzar su mandato en medio de
una circunstancia económica altamente desfavora

ble, adoptando las estrategias de López Obrador.
En cualquiera de los dos escenarios va a haber un

costo y se va a producir una sacudida en México.
Derivará de una diferencia con AMLO o de una

crisis económica autoinducida por la obstinación de
aplicar el llamado Plan C.
Veremos por cuál de ellos opta la presidenta.
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De Chávez a AMLO:
similitudes peligrosas

Comienzo con una anéc

dota de cuando dirigía
la Corporación Intera

mericana de Inversiones (hoy
BID Invest). Recibí una llamada
del entonces representante de
Venezuela en el Fondo Mone
tario Internacional, un hombre
cercano a Hugo Chávez, con
quien yo mantenía una buena
amistad. Lo primero que me dijo
fue: "¿Sabes lo qué acaba de ha
cer mi presidente?" Le contesté
que no tenía idea, y entonces me
explicó que Chávez acababa de
anunciar que estaba harto del
Fondo Monetario Internacional

y del Banco Mundial, y que les
iba a pagar todo lo que les debía
para luego mandarlos al carajo.
En otras palabras, Venezuela iba
a dejar de ser miembro de estas
instituciones.

Le pregunté cuál era el pro
blema y empezó a listar todos los
problemas que esto podría traer

para Venezuela. Me comentó
que tan pronto se enteró de esto,
llamó al presidente y le explicó
las consecuencias de cumplir
con sus declaraciones. Le pre
gunté entonces qué creía él que
iba a pasar y si se iba a retractar
públicamente, pero me dijo
que no, que eso no lo haría. Me
explicó que la forma de Chávez
de retractarse era no hacer nada

y dejar pasar el tiempo para que
todos se olvidaran de sus pala
bras. Si alguien le preguntaba al
respecto en seis meses, diría que
hubo algunos problemas y que
se seguía evaluando la situación.

¿Por qué cuento esta anéc
dota? Porque, como se dice
en México, Chávez "no comía
lumbre". Si cometía un error y
lo convencían de que así era,
se retractaba, aunque no fuera
públicamente. Muchos venezo
lanos consideran que si Chávez
no hubiera muerto, la situación
en Venezuela sería diferente. Sin
embargo, todos los cambios que
hizo para obtener un poder prác
ticamente absoluto cambiando

la Constitución, modificando
la Suprema Corte y debilitando
las instituciones llevaron a
Venezuela a donde está hoy: un
país con un dictador que utiliza
el legado de Chávez para seguir
oprimiendo y llevando a Vene
zuela al caos.

Este es el principal peligro
de los cambios que debilitan
las instituciones y que otorgan
un poder desmedido a la figura
presidencial. No se trata tanto de
la persona que los instrumenta,
en este caso Chávez o AMLO,
sino del hecho de que no existe
garantía de que, posteriormente,
llegue al poder alguien con

ideas e intenciones distintas. Lo

mismo podría en México. Hoy
AMLO dice que Claudia Shein
baum presidenta electa, es una
mujer de buenos sentimientos
y buen corazón, pero no tiene
garantías que, en unos años, lle
gue un presidente de cualquier
partido, sea de Morena u otro,
que no tenga "tan buen corazón"
y utilice el poder de la presiden
cia que él y su partido logra
ron para reprimir al mismo
pueblo al que López Obrador
quiso apoyar.

El caso de Venezuela es una
advertencia clara. Cuando

Chávez llegó a la presiden
cia, prometió una revolución
bolivariana que traería justicia y
equidad. Sin embargo, a medida
que consolidaba su poder, las
instituciones democráticas se
fueron erosionando. Cambió la

Constitución para permitir su
reelección indefinida, llenó la
Suprema Corte con aliados y de
bilitó los contrapesos necesarios
para una democracia.

Ahora, con Nicolás Maduro
en el poder, vemos las con
secuencias de esos cambios.
Venezuela enfrenta una crisis

humanitaria sin preceden
tes, con millones de personas
huyendo del país, una econo
mía colapsada y una represión
brutal contra cualquier forma de
disidencia. Las instituciones que
deberían proteger a los ciudada
nos están completamente bajo el
control del Ejecutivo, y el país se
ha convertido en una dictadura
de facto.

En México, estamos viendo
señales similares, sumando el
creciente poder del narcotráfico
y la inseguridad. La concen
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tracion de poder en manos de
un solo individuo o partido es
peligrosa, independientemente
de las intenciones iniciales. Bien

dice el dicho, que el camino al

infierno esta pavimentado con
buenas intenciones. La historia

de Venezuela nos muestra lo que
podría venir.
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Así inicia una crisis

que no vamos a olvidar
Todo esto es una cadena de la

que ya tenemos fecha de ini
cio, y los nombres de los res
ponsables, pero de la que no
sabemos a dónde va a llevar

a este país.
Está claro que, a estas alturas, a seis

días del inicio de la siguiente legislatura
y a 35 días de que termine el sexenio,
ya no es uno el responsable directo, el
presidente saliente Andrés Manuel López
Obrador, sino que son dos, porque hoy
Claudia Sheinbaum Pardo es ya la presi
denta electa de México, nadie le quita ya
ese poder, y las consecuencias se pagan
en su gobierno.

Para la historia quedarán los nombres
de los consejeros del Instituto Nacional
Electoral que avalaron la sobrerrepre
sentación de Morena y otros, en sentido
contrario del espíritu de la Constitución:

Guadalupe Taddei, Norma de la Cruz,
Carla Humphrey, Rita Bell López, Dania
Ravel, Uuckib Espadas, Arturo Castillo y
Jorge Montano.
Tampoco hay mucho que hacer con

los muy solícitos coordinadores de la
mayoría en las cámaras que se han dis
tinguido por su servilismo y solo habrá
que apuntar para ese juicio histórico los
nombres de los senadores que siendo

opositores po
drían eventualmente

dar sus votos al oficialismo.
No es un asunto de comulgar o no

con la ideología de Morena, que básica
mente se reduce a los tumbos rencorosos

de López Obrador, es la posibilidad de
usar esa fuerza de los poderes Ejecuti
vo y Legislativo, conseguida a base de
un uso faccioso de las instituciones y el
presupuesto, para descarrilar al México
de las reglas de nación democrática,
en desarrollo, que decidió jugar, incluso
desde los tiempos del viejo PRI.

Pocas de las 20 iniciativas que López
Obrador envió en febrero pasado y que
ahora avala Sheinbaum resultan inocuas,
alguna puede ser positiva, otras son bue
nos deseos, pero hay un puñado de ellas
que son claramente contrarias al sentido
democrático de nación.
Militarizar desde la Constitución la

seguridad pública y desaparecer los ór
ganos autónomos son dos pasos hacia
un Estado totalitario, pero apropiarse del
poder Judicial como lo pretenden es cla

ramente una declaratoria del final

de la protección de los derechos
individuales.

Por eso intervienen los principales so
cios comerciales de México, por eso la
advertencia de las firmas calificadoras y
demás organismos financieros globales,
es la razón por la que se han detenido
los planes de inversión extranjera en Mé

xico, es por eso que hay nerviosismo en
los mercados que tienen la mira puesta
volar tan pronto como esto se concrete.

Hay que entender lo que estamos vien
do en el país como es, López Obrador
tiene alma autoritaria y todo lo que está
por suceder en el Congreso es para satis
facer sus personalísimos deseos.
Ahí está la declaración de Mario

Delgado, presidente saliente de Mo
rena, quien pide a los legisladores
sumisos al régimen que aprueben el
llamado plan C como "un gran regalo"
para López Obrador. Eso vale destruir
un país, obsequiar su implosión al líder
que deja los reflectores. Su obsesión
es pasar a la historia, así sea de una
mala manera.

Si el gobierno que entra no lo entiende
pronto, es un hecho que desde el viernes
pasado hay que llevar registro de lo que
ocurre cada día, porque es así como se
forma una crisis.

Apropiarse del poder Ju
dicial como lo pretenden es
una declaratoria del final de
la protección de los derechos
individuales, por eso la ad
vertencia de las calificadoras
y demás organismos.
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TelevisaUnivisión hace a justes
Volvo construirá planta de camiones en Nuevo León
Inbursa planea recabar hasta 10,000 mdp con bonos
Dongfeng abre primera concesionaria en México

TelevisaUnSvision, la empresa de medios más
grande de América Latina, realizó un ajusfe en su estructu
ra y en su equipo de colaboradores en Estados Unidos, co
roa 11 j t >oro iii nh< i§" iis©?ps :¡d<:ij#4l«
produfpión.

Los cambios aplicados por la compañía incluyen el cierre
de las instalaciones de Televisa Deportes Network (TDN) en
Miami Florida, así como la salida de algunos desús colaba
radks®sfe|tts fifMpsf «sflnsidaaah ®fibs

TelevisaUnivision trasladará a México la producción de
contenidos y parte del talento de TUDN para continuar con
las transmisiones deportivas del canal para la audiencia en
Estados Unidos.

Volvo Group, un fabricante de vehículos de origen sueco,
dijo queconstruirá una planta de camiones pesados en Mon
terrey; ¡en el estado de Nuevo León, lo que requerirá de una
inversión de 700 millones de dólares.
El complejo comenzaría a operaren 2026 para comple

mentar la producción en Estados Unidos y dar capacidad adi
cional para respaldar los planesde crecimiento de Volvo Truc
ks y Mack Trucks en ese país y Canadá, así como las ventas
de camiones Mack en México y América Latina, añadió la
empresa.

Esta planta tendrá una dimensión de 127 hectáreas en
Ciénega de Flores,. Un municipio cuya cabecera municipalsi'
tá a 35 kilómetros al norte de Monterrey

Banco Inbursa, el brazo financiero de Grupo Carso, emiti
rá dos bonos de largo plazo en la
Bolsa mexicana. Va por 5,000 millones de pesos en Igemf'
§¡ón primaria, peroseonsiderg otros 5,000 millones en el pra
ceso de sobreasignacián.

El primer bono, con clave de pizarra 'BINBLJR 24', tendrá
Un vencimiento a tres años y pagará una tasa de interés varia
ble calculada mediante la adición dé una sobretasa a la Tasa

cb Interés Interbancaria de Equilibrio (TIIE) a 28 días. El segun
do, con clave 'BINBUR 242', tendrá un vencimiento a siete
<Jtqé¥ pHgjpá Barba sss ínteés fija auntil. fas

firBBKsatpasitiv • gpsgfalf..

Dongí ?t |. una empresa china de vehículos de carga,
abrió su concesionaria en Toluca, Estado de México, ca
mo parte de sus: planes de expansion en el país que incluyen
eventualmenfe la instalación de una planta que estaría operati
va si ¡Bill. HffriiB £eub$ciI¡zifCt 1® ir®»® fe ¦• :
miones GXy KXde la marca china en una primera fase, pero
su plan es ampliar su portafolio más adelante.

Grupo Elektra, filial minorista y financiera de Grupo Sali
nas, quedará é>«uida del S&P/BMV IPC y de todos los de
más índices que integra como consecuencia del tiempo trans
currido deisu suspensión desdequeacusó un posible fraude,
hace un mes. La suspensión será a partir del 2 de septiembre,
informó la BMV.
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Balance semanal

La mejor, TLEVISA
LAS acciones de la productora de
contenidos en español más gran
de del mundo, Grupo Televisa, pa
saron de 7.37 a 7.75 pesos, un
avance de 5.1 6% la semana pa
sada. En el 2024 pierden 31.66
por ciento. Su valor de mercado es
de 21,370.68 millones de pesos.

La peor, AC
LAS acciones de la embotelladora
de CocaCola, Arca Continental, tu
vieron un retroceso de 6.94% la se

mana pasada en la Bolsa Mexica
na de Valores. Pasaron de 1 87.33

a 174.33 pesos por unidad, siendo
la emisora con el peor desempeño
dentro del S&P/BMV IPC.

Fecha: 26/08/2024

Página: 25

Area cm2: 677

1 / 3

Columnas Económicas

Redacción

Costo: 547,550

Página 37 de 73 Índice



ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano avanza

ron 4.1 3% la semana pasada en la Bol
sa mexicana, al pasar de 1 1.39 a 11.86
pesos. En valor de mercado ganó
2,264.85 millones de pesos.

•fc§l. ALSEA La administradora de res
' taurantes tuvo una semana posi

tiva en la BMV pues sus acciones gana
ron 0.6% al pasar de 56.34 a 56.68
pesos cada una. En lo que va del 2024
pierde 1 1.66 por ciento.

AMX Los títulos de América Mó
vil, propiedad de Carlos Slim, ga

naron 3.05% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 6.04 a
16.53 pesos cada una. En lo que va del
año avanzan 5.02 por ciento

¦sult A5UR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 0.21% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 526.93 a

525.81 pesos cada uno. i»

3BAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una pérdida de

4.97% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 53.57 a 50.91 pesos cada uno. En
el año caen 1 0.37 por ciento,

jKgÓ) BIMBO Los títulos de la panifica
dora más grande del mundo, re

trocedieron 1.74% en la Bolsa mexica

na, al pasar de un precio de 69.72
pesos a uno de 68.51 pesos. En valor
de mercado la emisora perdió 5,264.76
millones de pesos,

BOLSA Grupo BMV ganó 56.6
| millones de pesos en valor de ca

pitalización la semana pasada en el cen
tro bursátil. Sus papeles pasaron de
30.62 a 30.72 pesos, equivalente a
una ganancia de 0.33 por ciento

CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

subieron 0.81 % al pasar de 1 2.41 a
1 2.51 pesos en la Bolsa mexicana. En
valor de capitalización bursátil ganó

1,515.49 millones de pesos.

^. CHEDRAUI Las acciones de la ca
dena de tiendas de autoservicio

terminaron la semana con un caída de

1.13%, de 148.52 a 146.84 pesos por
unidad. En lo que va del 2024 avanza
43.15 por ciento, ií

CUERV0 Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron un aumento de 2.61 %
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 31.38 a 32.2 pesos cada uno. En
el 2024 pierden 3.22 por ciento.

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, fueron
suspendidas desde que la empresa anun
ció por medio de un comunicado el 26
de julio que hay un posible fraude por
parte de depositarios de sus acciones.

FEMSA La d ueña de las tiendas
FEMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 2.2% a 205.68 pesos
por unidad en la BMV. En el año pier
den 6.93 por ciento.

GAP Al cierre de la semana pa
sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico ganaron 1.83%
en la Bolsa mexicana a 317.1 pesos
por unidad, equivalente a una ganancia
en valor de mercado de 2,875.02 mi
llones de pesos.

carso GCARSO Los títulos del conglome
rado Grupo Carso, propiedad de

Carlos SI im, reportaron un avance se
manal de 0.83% a 1 21.76 pesos en la
BMV. En el año muestran una pérdida
de 35.78 por ciento.

GCC Los papeles de GCC ¡antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 2.62% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 157.83 a 153.7

pesos cada uno. En el 2024 pierden
23.1 8 por ciento. Jf

GENTERA Los papeles de la m¡
crofinanciera, matriz de Banco

Compartamos, tuvieron un alza de
1.27% a 21.58 pesos por unidad en la
Bolsa mexicana, desde los 21.31 pesos
de la semana previa. En el 2024 retro
cede 8.48 por ciento.

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
* nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 1.73% a 46.59 pesos, desde
los 47.41 pesos de la semana previa
en la BMV. En el 2024 retrocede 0.26
por ciento, i»

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un retroceso de
4.8% a 1 36.71 pesos cada uno en la
Bolsa mexicana. En los últimos 12 me
ses muestran una pérdida de 7.29 por
ciento.

3MEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un retroceso semanal en
el precio de su acción de 1.59% a
1 06.02 pesos por título, y cerró con un
valor de capitalización bursátil de
825,365.7 millones de pesos, ií

GRUMA Los papeles de la pro
ductora de harina y tortillas Gru

mo cerraron la semana pasada en la
BMV con una pérdida en su precio de
1.37% a 370.03 pesos por unidad. En
el año tienen un avance de 1 8.93 por
ciento,

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una pér
dida en el precio de su acción de 5.65%
a 32.57 pesos cada una la semana pa
sada en la Bolsa. En el año pierden
14.67 por ciento.

KOF Los títulos de la embotella
dora CocaCola FEMSA ganaron

1.84% la semana pasada en la BMV.
Pasaron de 1 66.63 a 1 69.7 pesos ca
da uno. En lo que va del 2024 la emi
sora avanza 5.42 por ciento.
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LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
retroceso de 2.1 6% a 1 9.46 pesos por
papel, desde los 1 9.89 pesos de la se
mana previa. En el 2024 avanza 37.43
por ciento, i»

LIVEPOL Las acciones de El Puer
to de Liverpool tuvieron una pér

dida de 6.76% durante la semana, al
pasar de 135.53 a 126.37 pesos. Su
valor de capitalización es de
1 76,058.26 millones de pesos.

MEGA Los títulos de la compañía
de telecomunicaciones, Megaca

ble, subieron 1.5% en la semana en la
Bolsa mexicana, a 43.22 pesos cada
uno. En lo que va del 2024 ganan 13.98
por ciento. Su valor de mercado es de
37,104.38 millones de pesos.

DMA Las acciones de Grupo Ae
°IVlA /~ . .roportuario Centro Norte, admi

nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 148.06 pesos cada una, ter
minando la semana con un descenso de
4.01 % en la Bolsa Mexicana de Valores.

En lo que va del presente año tienen una
caída de 1 7.63 por ciento. V

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 22.45 a 22.36 pesos

cada uno en la semana, un retroceso de
0.4% en la Bolsa Mexicana de Valores.

En lo que va del 2024 pierden 40.56
por ciento. Su valor de mercado ascien
de a 44,004.48 millones de pesos. Jí

PENOLES Los papeles de la em
presa minera Industrias Peñoles

subieron 0.3% en la semana a 250.87

pesos cada uno en la Bolsa Mexicana
de Valores. En el año ganan 1.06 por
ciento. Su valor de mercado es de

99,714.74 millones de pesos

/) PINFRA Las acciones de Promoto
ra y Operadora de Infraestructu

ra, administradora de carreteras de pea
je, cayeron 0.04% durante la semana
pasada en la BMV, cerrando en 1 81.93
pesos cada una. En el 2024 acumula
una caída de 0.97 por ciento. Su valor
de capitalización bursátil es de
75,085.8 millones de pesos. V

Q Las acciones de la aseguradoO
ra mexicana de automóviles Quá

litas, perdieron 5.64% la semana que
recién terminó, pasando de 164.83 a
155.54 pesos cada una. En lo que va

del año caen 9.35 por ciento. Su valor
de mercado asciende a 62,21 6 millo
nes de pesos, i»

RA Los papeles de Banco Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un retroceso en su
cotización en la Bolsa Mexicana de Va
lores de 1.85% a 1 29.67 pesos por
unidad. La emisora regiomontana cerró
con un valor de capitalización bursátil
de 42,522.86 millones de pesos, ií

v6sta VESTA Los títulos de la desarrolla
dora mexicana de parques indus

triales bajaron 1.71% a 55.26 pesos
cada uno el viernes pasado en la Bolsa
mexicana. En lo que va del 2024 tienen
un retroceso de 1 8.05 por ciento. Su
valor de mercado asciende a 48,766.24
millones de pesos. Sí

J* WALMEX Las acciones de Wal
"i nartdeMéxicoyCentroamérica
bajaron 0.02%y cerraron en 63.09 pe
sos cada una el viernes pasado en la
Bolsa mexicana. En lo que va del 2024
tienen un retroceso en su precio de
1 1.85 por ciento. Su valor de capitali
zación es de 1.10 billones de pesos.
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Septiembre, las reformas que vienen
Convertido en cuasi super ma

yoritario, el partido Morena
se apresta para aprobar,
en septiembre, el paquete
de reformas constitucionales

propuesto por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador
Por lo que se ha visto hasta ahora, no

habrá marcha atrás.

No hay obstáculo, ni consecuencia ma
yor que lo impida.

La semana pasada se observaron nume
rosas advertencias de organizaciones em
presariales mexicanas y estadounidenses
y de los embajadores de Estados Unidos y
Canadá, en México, de las consecuencias
económicas que tendría la aprobación de
reforma al Poder Judicial.
En respuesta, el Presidente de México

calificó de injerencistas e intervencionis
tas las declaraciones del embajador Ken
Salazar y rechazó que su iniciativa de
reforma judicial lastime la relación entre
México y Estados Unidos.

Y a los más importantes empresarios de
México los retó a que expongan sus argu
mentos respecto de la Reforma Judicial, de
manera pública.
En paralelo se registraron un par de

hitos que son fundamentales para el cum
plimiento del propósito presidencial de rea
lizar 18 cambios a la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos.

El viernes ¡23 de agosto), el partido en
el poder, recibió formalmente, de parte
del INE, la súper mayoría en la Cámara
de Diputados y quedó a 3 escaños para
alcanzarla en la Cámara de Senadores.

En la misma jornada, la Comisión de
Puntos Constitucionales de la Cámara de

Diputados, aprobó la extinción de 7 órga
nos autónomos.

Falta que ésta iniciativa pase al pleno
para su eventual aprobación y posterior
mente, que la aprueben en el Senado.
En esta semana inicia la discusión en

comisiones de la Reforma Judicial para
aprobar su dictámen para que esté listo y
sea aprobada por la siguiente legislatura
en septiembre.
Con la súper mayoría el gobierno po

drá hacer los cambios que quiera a la
Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos.

Y con la eventual aprobación de la ini
ciativa para extinguir a los órganos autó
nomos, inicia el proceso de desmantela
miento de la estructura "neoliberal" como

gusta llamarle el presidente de México a
los contrapesos del Ejecutivo Federal.
O sea que en los últimos días se registra

ron hechos que anticipan muy claramente
lo que viene: un cambio de régimen.
Se transformarán radicalmente la Corte,

el sistema electoral, el entramado institu
cional (al menos en parte) de los órganos

autónomos como contrapeso del Ejecutivo;
y se fortalecerá a las fuerzas armadas.

Por una parte, el INE aprobó conceder
la súper mayoría de Morena y partidos
aliados en la Cámara de Diputados.

El bloque de la 4T tendrá 364 curules
por los principios de mayoría relativa y de
representación proporcional.
Con siete votos a favor y 4 en contra,

el consejo general del INE aprobó la asig
nación de diputados plurinominales con lo
que la coalición de Morena, Partido del
Trabajo, y Partido Verde, alcanzan mayo
ría calificada en la Cámara de Diputados.

Y por otro lado, ese mismo día, la Comi
sión de Puntos Constitucionales de la Cá

mara de Diputados aprobó reformas a la
Carta Magna, que proponen la extinción
de siete órganos autónomos.

Los órganos reguladores que pasarán
a la administración pública, es decir al
control directo del gobierno federal, son:
El Instituto Nacional de Transparen

cia, Acceso a la Información y Protección
de Datos Personales (INAI), el Consejo
Nacional de Evaluación de la Política de

Desarrollo Social (Coneval), la Comisión
Federal de Competencia Económica (Co
fece), el Instituto Federal de Telecomuni
caciones (IFT), la Comisión Nacional de
Mejora Continua de la Educación (Mejo
radu), la Comisión Reguladora de Energía
(CRE) y la Comisión Nacional Hidrocarbu
ros (CNH), cuyas funciones pasarían a
dependencias del Gobierno Federal
o al Inegi.
Al respecto, la Coparmex, que en

cabeza José Medina advirtió que
aunque el dictamen para extinguir sie
te organismos autónomos se presenta
bajo el argumento de la austeridad, en
realidad representan solo el 0.05% del
presupuesto federal.

La Cofece y el IFT emitieron sendos
posicionamientos en los que exhortan
al diálogo y recordaron los beneficios
que han logrado para los consumidores.

Cofece destacó que ha aplicado mul
tas históricas por más de 13 mil millones
de pesos a grandes empresas que abu
saron de su poder en perjuicio de las y
los mexicanos.

Y ha generado ahorros de al menos
36 billones de pesos para los consu
midores en productos de necesidad
básica.

El IFT señaló que la población del
país paga 32.1% menos de lo que pa
gaba hace once años por los servicios
de comunicaciones, a pesar de que la
inflación se ha incrementado en este

periodo, además de la ampliación de
la cobertura en los servicios.

A pesar de cuestionamientos y adver
tencias respecto de la sobrerrepresenta
ción, de la reforma judicial y la extinción
de los órganos reguladores, todo apun
ta a que no habrá marcha atrás.

Por el contrario, el paquete de refor
mas presidencial, podría ser aprobado
como una valiosa presea para el gobier
no saliente.

Veremos.
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La salud digital en auge acelerado
necesita ser regulada
Alinear la regulación del uso

de tecnologías en salud a
estándares internacionales

es hoy algo relevante para
cualquier país. Pero en par

ticular para México es sumamente vital
dada la oportunidad histórica de impulso
económico y el momento que nos ofrece
el riearshoríng para convertirnos en pro
veedores de insumos estratégicos hacia el
país vecino, pero sobretodo por las opcio
nes que abre la tecnología para elevar el
acceso a la salud, hoy tan desigual para
la población en nuestro país.
Recursos tecnológicos en salud que

están llegando a niveles a veces invero
símiles pueden ser punta de lanza para
remontar el retroceso en las brechas de

atención médica que vivimos y lograr
poner al paciente en el centro, objeti
vo mencionado frecuentemente. Y aquí
podemos incluir desde la telemedicina,
la compraventa de medicamentos y
dispositivos en línea, pasando por el
monitoreo mediante wearables hasta la

inteligencia artificial y las neurotecnolo
gías. Cada uno implican oportunidades
de acceso, pero también de riesgo que
debe ser regulado.

En el Legislativo se han presentado e
incluso dictaminado diversas iniciativas

con miras a regular la salud digital. En
particular el diputado Éctor Jaime Ra
mírez Barba, ha sido el más conscien
te de su importancia y un activo impulsor
de ellas dentro y fuera del Legislativo.
Pero el grupo político en el poder Mo

rena las ha minimizado e ignorado y es
la fecha en que siguen atoradas. Y ante
la actual transición sexenal, no hay por
dónde esperar que cambie en escenario
pues la nueva Legislatura ya mostró que
seguirá empantanada en acciones e
intereses políticos no aterrizados a lo
que vive y más le importa el mexicano
de a pie.

Ello hace esperar que el camino para
regular la salud digital en México con
tinuará de abajo hacia arriba en la je
rarquía normativa. Al respecto, Carla
Calderón, directora de la práctica de
salud de la firma jurídica Baker Macken
zie en México, nos explica que las auto
ridades como Cofepris, la Farmacopea
y Cenetec son las que en los hechos han
¡do normando a través de reglamentos,
NOMs y lineamientos la aplicación de
tecnologías en salud. La consecuencia,
advierte, es que se va generando una re
gulación fragmentada mediante disposi
ciones no necesariamente armonizadas.

Así se generó la base jurídica con la
que hoy opera el expediente clínico elec
trónico (a través de una NOMj y la receta
médica digital ja través del reglamento de
insumos para la salud, RIS). Otro ejemplo
es telemedicina donde hubo en 2015 un

intento frustrado de NOM, pero al final
hoy se rige por lineamientos de Cenetec
que propiamente son para la prestación
de servicios de salud a distancia y, ade
más, no son obligatorios, de modo que
no necesariamente se aplican, y ello se

vio muy claro en la pandemia donde las
videoconsultas cada quien las hizo como
Dios le dio a entender.

Aquí lo que debe tenerse presente,
nos hace ver Carla Calderón, es que la
regulación sea con un enfoque en fun
ción del nivel de riesgo, como lo marca
la Ley General de Salud cuyo sistema de
autorizaciones y permisos se establece
con base en el nivel de riesgo del pro
ducto. Así, un cosmético o alimento tiene
nivel de riesgo bajo, de ahí que están
sujetos a vigilancia postventa de par
te de Cofepris, pero un medicamento,
dispositivo médico o plaguicida tienen
nivel alto de riesgo, por tanto requieren
autorización previa y están sujetos a
regulación preventa.
En el caso de salud digital será muy

importante distinguir entre las diferen
tes aplicaciones de cada tecnología y
analizar el riego sanitario asociado a
cada una en específico, pues sólo así se
garantiza la protección de la salud de la
población. Y al mismo tiempo es impor
tante que no sean tan estrictas al grado
de que afecten o retrasen el acceso de
tecnologías novedosas, como la terapia
génica o celular que se aplican como
trasplantes. Y no digamos las opciones
de neurotecnología que se ven venir
como las interfaces computarizadas de
Neuralinkla compañía de Elon Musk
que se implantan en el cerebro y están
generando resultados super interesantes
pero también riesgos sanitarios antes
desconocidos.
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CAMBRIDGE. Consideremos
la historia de dos bancos
centrales.. Cada uno está efe»
tablécido desde hace mucho

tiempo, Con una influencia
que trasciende con creces las fronteras de su
país, y ambos están presionados para tomar
decisiones delicadas destinadas a seguir re
efatiendo la iriflaciH, tasque ssitaj ri rnlBa
tiempo, un daño indebido al crecimiento y a
los empleas. Finalmente, terminan adoptando
estrategias muy diferentes con diferencia de
24 horas.

El primer protagonista es el Banco de In
glaterra (BOE), que recorta su tasa de política
25 puntos básicos., Iyego de una votación 54
SUiftfbja a 4¡cfcá A bs i§Mtí;oS^
económicas subyacentes. El otro es la Reserva
Federó) de Estados Unidos, qúft seífnorgull^
<Se de lograr un consensdy de presentar un
voto unánime, sólo para ser vapuleado por
analistas y las medios en los días posteriores
a su decisión. ¿A qué banco central le con
fiarían su bienestar económico y el de sus
familiares y amigos?

Es una pregunta importante, porque la car
f¡K®za 'jpRaJalla 1 opacidad <:bjHE>aBc3
central de cumplir su mandato. Gran parte de
líKfquiigBa firiffl.ci^jiss'Bf'^íssBasH
bre la presunción de que los bancos centrales

JH lü HfL<IS
pública en su formulación de las políticas,
w&»§ Ij ís»ÉW ri® i S ' 52 labü
ser creíble para anclar las expectativas de
¡iffl^ióH^JíaHi&rili #1Í¡cflp§ti ©I pff»
anunció monetario, que está pensado para
suavizar las irregularidades de los ajüstés de
las políticas con el tiempo.
Btíriianzavia cisdibilidacise rgpali®

en una mayor transparencia, un proceso que
ha evolucionado con los años:y queSé tradujó
en conferencias de prensa regulares y en la
publicación1 de las minutas y transcripciones
de las reaniones. En algunos casos, el banco
central hace proyecciones cuantitativas trimes
trales para políticas y métricas económicas
relevantes.

La credibilidad tanto del BOE como de la
Fed contó con el respaldo de buenos resul
nlos. B&l'j1 ratifiI'íiím '¦s.lifHi#iisttwo
métrica importante: eóma comunicar las de
cisiones que toman en materia de políticas.

La situación me fecDefda una vieja brama
sobre abogados y éCénomistas: a diferériCia
de los abogados, qBe pueden argumentar
con una convicción absoluta incluso Guando
el fundamento para su casoes muy débil, los
economistas necesitan un fundamento muy
Sólido para argumentar casi sin convicción.

Al haber incorporado miembros externos
independientes en su Comité de Política Mo
netaria (CRM), el BOE no duda en señalar
divisiones entre sus principales deersotes.
La votación reciente de 54 a favor de un
recorte sg produjo luego deuna votación de
junio de 72 a favor de no alterar las tasas. Y,
en febrero, el CRM votó 261: dos miem brqs
reclamaban un alza, seis estaban a favor de
na hacer ningún cambio f uno apoyaba un
recorte. En cada caso, todos los argumentos
detrás de estos votos se explicaron en los días
y semanas posteriorés a la reunión del CPM.

Revelar éstas posiciones individuales
variadas es algo de lo que prácticamente
noes. escucha hablar en la Fed. Mientras

que el banco central de Estados Unidos se
enorgullece de valorar una diversidad de opi
niones durante |us deliberácionftt a pyertas
cerradas, también está sumido en la tradición
de Una toma de decisionesConsensuada.
En consecuencia, en la práctica, mantiene
barreras muy elevadas para dar a conocer
opiniones encontradas, FHasta las minutas de
la Junta de la Fed que se dan a conocer tres
semanas después de cada reunión tienden a
pasar por alto todo el conjunto de opiniones
que se expresaron. Para averiguar qué es lo:
que realmente se dijo, hay qas esperar las
transcripciones completas que, por lo gere*
ral, se divulgan cincoaños después:.

No me malinterpreten, Una estrategia ba
sada en el consenso que ayude a recon#
liar opiniones y análisis diferentes es: valiosa.
Pero un consenso fabricado "muchas ysces
por razones políticas o para ¡supuestamente)
guardar las apariencias tiende a DSGUf#6&r
y marginalizar opiniones qtte merecgn una
mayóí consideración. Sumada a una falta
estructural de diversidad Cognitiva y a una
alta probabilidad de caer en un pensamiento
9S. 1Ü d» R par @1 ijsne* en lárt
nifiva mina la propia credibilidad que la Fed
ha venido intentando recuperar desde su gran
error de política de 2021.

A negarse a ofrecer el tipo de transparerr
Cía sobré la toma de decisiones adoptada
pffi|l EIQB la Fed incg^ertidc§^rite raflfr
jó la Cómplacencia de un mercado qué no
había considerado la posibilidad de una
desaceleración económica más acelerada
y más amplia de lo qué se esperaba. Como
resultado de ello, el mercado reaccionó con
violencia cuando una desaceleración se vol
vió; ©bidente, luego de la divulgación de los
datos del índice de gestores de compras más
débílesde lo esperado: y del último informe
de empleo mensual, que llegó ¡nmedátameir
te después de la reunión de política monetaria
de la Fed.

El mercado había absorbido las repetidas
aseveraciones del presidente Jerome Powell
(¡nelysfeen la conferencia del Banco Central
Europeo en Sintra, Portugal,; $1 2 de julio) dé
qy® una economía "fundamentalmente Salu
dable" y un fffercado laboral sólido le dieron
on buen tiempo a la Fed para tomar una
decisión sobre los recortes de tasas. Cuando
datos frescos sugirieron lo contrario, sobre
vino el caos en tanto los mercados, el 2 de

agosto, se apresuraban a aumentar la pro
babilidad de un recorte inusualmente impor
tante de 50 puntos básicos en septiembre de
prácticamente cero a alrededor del 80 por
ciento. (También han contemplado: un cfelo
de recórté de tasas general más acelerado y
de mctyór magnitud).

[a reacción violenta trajo consigo un mar
cado colapso de los rendimientos de los bo
nos del gobierno y grandes pérdidas en el
mercado bursátil qu®, al haber aamenzado en
Estados Unidos, se propagaron a nivel global
¦y expusieron vulnerabilidades en otras partes,
principalmente en Japón. Los temores sobre
el riesgo agravado de un resquebrajamiento
fitaMti 3 'isHrii levó a djpBb
(no a mí) a reclamar un rggorte de tasas de
emergencia entre reunión y reunión.

No, no estoy defendiendo la ¡dea de que
la Fed adopte el tipo de transparencia radical
púr la cual él'famoSo el fondo de cobertura
Bridge\M3ter. FHay ciertas áreas, como el "gíá
fico ( trinmtral re los pforic>st¡<IK,
en las qué la Fed sin duda ha ido demasiado
lejos. Aun así, la Fed podría y debérícr ser
más abierta respecto de las decisiones en
materia de políticas que nos afectan a todos.
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LONDRES. H ¡ stó r¡cafTie ntéj las
revoluciones tecnológicas han
traído Consigo mayores, émisia
n#s: dé dióxido de carbono: la
primera Resolución industrial se

alimentó con carbón, f la segunda, en gran
medida., con petróleo, ¿Hará lo mismo la
in(árg.:wciCEirlific¡al, la tri»bgía diB5&:gii?'
ne¡al de nuestro tiempo? Los. primeros indicios
son preocupantes. Lasem¡6Íones:deCQ2de
Microsoft aumentaron un 30% desde 2020,
yaque la empresa invirtió en infraestructura de
IA, y lasde Googfe aumentaron casi un 50%
en Igs últimos cinco años.

Pero hay dos fuerzas contrarias que con
siderar: lá: íÉÉ&SSÉÍ d&ciencia. StÍNei
I1 i'ájBiii'tetha cBcidoj (ti eficii®ia ha rnif*
¡oradó. Los chips dft empresas como Nvidia
están mejorando y se espera que la próxima
generación sea cinco.veces más rápida qüi
la actual. Del mismo moda, OpenAl y otros
líderes de 1.a industria están haciendoque sus
Hodafos* sfi.cié»4 áb Snei i ir y
ejecutar.

Aun así, dada la creciente demanda dfi
IA, el consumo de energía en todo el mundo
aún podría crecer, incluso:© ¡medida que los
BSEUCAÍ B«Is®MÍBHidmlis. Ikí qa
realmente importa son las emisionesy,.para
proyectarlas, necesitamos saber cómo se
generará la electricidad para alimentar los
centros de datos de IA y ¡gomo afectará la IA
a las ¡ndystriqs oon uso intensiv#de oarbono.
Según la Agencia Internacional 4# la

Energía, los centrósde datos representa ron
aproximadamente entreel 1 y el 1.5 % del usó
de electricidad en todo el mundo en 2023,
y ésta proporción segura mente aumentará en
el corto plazo. Microsoft, Google y Meta casi
duplicaron su consumo.eléctrico acumulado
entre 2020 f 2022, y eso fué: antes de la
llegada de ChatGPl Desdeentonces, sólo
han reforzado sus compromisos de expandir
esta infraestructura.

Si bien Ioscentros dfi ciatos representaron
aproximadamente el 1% .d© .b&emísiones d©

C02 relacionadas con la energía en 2023,
los sistemas eléctricos que los alimentan se
están dessarbonizando rápidamente. En Es
tados Unidos, el 41 fíde la electricidad se
produjo a partir de frentes sin carbono en
2.023, lo q«s márcq:Un aumento d# una cuar
ta parte con respecto a la últimadécada, y
en Europa, la proporción se acerca al 60 por
ciento. En Estados Unidos, Europa, el Reinó
Unido y China, las energías renovables son
el medio dé: producción de:electrici.dad que
crece más rápidamente,

Al mismo tiempo, Goldman Sachs espera
que bdemanefa energética de las centros,de
datos crezca un 15% anual hasta 2030, y
que la IA represente una quinta parte de: ese
crecimiento. Incluso si: dos quintas partes de
las necesidades energéticas de los centros
rfByp sBudouniJSBbs w wfeficieran ot
energía renovable, la infraestructura de |Á
emiliría aproximadamente 26 millones de
toneladas de CG2 adiciónales al añó:

Pero si bien se trató dé Una cantidad enor
me en términos absolutos, es necesario poner
la én contexto. Las emisiones adicionales de

la IA representarían el 0.4ÍSde bs emisiones
actuales, y menos que las emisiones de "al
cance i * |directas) de cualquiera de las tres
aerolíneas más grandes de Estados Unidos:
A pesar de los titilares qüi dan rienda suelta
a la emoción sobre la huella de carbonod®

la IA, él sistema er«tgéteo:cle Estados Unidos
es tan grande que el impacto directo, de la
IA representa más una perturbación que un
cambio sistemático...
Además, hay pruebas convincentes de

¡BfüBí la IA puede reducir lasemisiones en una
variedad de sectores difíciles .de dfiscarboni
zar. Como las estelas decondensación dé
los aviones son responsables por sí sobs de
aproximadamente©! 35% dfi bsemisionesdg:
la cay ¡ación, Gaogfe y American Airlines están
explorando cómo se puede utilizar e| aprendi
zaje automático para minimizar la formación
'deéStelas de cófldensáción. Los primeros re
sultados muestran que aproximadamente una
sexta parte de bs emisionesde la aviación en

todo el mundo, podría evitarse (más que toda
la próaflCCión actual de bs centros dedatos
de lAen los ELJ combinados).

De manera similar «I desperdicio déali
mentos (que represento él ó%de bs emisiones
globales) sé puede reducir mediante el uso de
IA para pronosticar la demanda, gestionar
los niveles de producción y optimizar bs cro
negramas en toda la cadena desuministro.
La lAya se está utilizando para reducir las
emisiones de jos proceses industriales (actual
mente el 30% del total global), por ejemplo,
ayudando en el desarrollo de materiales de
inspiración biológica que dependen menos
de bs combustibles fósiles ¡pero que aún cum
plen con los estándares mecánicos de las in
dustrias), y reduciendo e| costo y au mentando
^BlctencBdi*ecicbjHJe YJ#
IA también ayudará a la adaptación climáti
ca, al mejorar la previsión meteorológica y los
sistemas dé alerta témprana. La preparación
oportuna tiene el potencial de salvar vidas y
reducir bs pérdidas económicas.

Por lo tanto, si bien es muy probable qué
la IA aumente el consumo mundial deenergía
en el corto plazo, su potencial para reducir las
emisiones en una amplia gama de industrias
es inmenso. Debemos récordarqüe el pfóg®*
so. tecnológico pusde disociar el crecimiento
económico de las emisiones. El Reino Unido,
por ejemplo, ha aumentado el PIB per cápita
en casi un 50% desde 1990, al tiempo que
ha reducido bs emisiones internasa la mitad.
La IA podría ser la clase para acelerar esta
tendencia a nivel mundial.

Sin embargo, para aprovechar todo el po
tencial de la IA como herramienta de desear
bonización se necesitarán políticas climáticas
más sólidas. Ponerun precio al carbono y
redoblar el apoyo a la energía limpia crearía
poderosos incentivas para que las empresas
invirtieran en soluciones dé IA qué minimicen
las emisiones y aceleren la transición hacia
un futuro sostenible. Si jugamos bien nuestras
cartas, la IA puede resultar Ser nuestro as
bajo la manga en la lucha contra el cambio
climático.
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El 23 de agosto de 2024 será recordado corno el
día en el que avanzó la aplicación del Plan C de

AMLO, cuyo fin es una mayor concentración de po
der en manos del Ejecutivo federal, por obra y gracia:
(i) de la mayoría calificada, para Morena y aliados, en
el Congreso de la Unión (el poder Legislativo a las ór
denes del Ejecutivo); (ii) de la elección popular, sobre
todo de los ministros de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, lo cual puede dar como resultado una
Corte a modo para el Ejecutivo (el Poder Judicial al
servicio del Ejecutivo); (iii) de la desaparición de
órganos autónomos, con dependencias guberna
mentales asumiendo sus tareas (a disposición del
Ejecutivo).

En pocas palabras: más poder
para el Ejecutivo federal; más Estado
de chueco y menos de derecho; más
simulación de división de poderes y
menos división real; una presidencia
más arbitraria y más amenazante, lo
cual tendrá repercusiones negativas
para la economía y el bienestar.

Lo he escrito muchas veces. Va de

nuevo.

El crecimiento de la economía,
que se mide por el comportamiento
de la producción de bienes y servi
cios, se relaciona con la creación de
empleos, puesto que para producir
alguien debe trabajar, y con la genera

ción de ingresos, puesto que a quien
trabaja se le paga por hacerlo, em
pleos e ingresos que son condiciones
del bienestar, sobre todo, si éste ha de
ser el resultado de la generación per
sonal de ingreso (vivir gracias al traba
jo propio, ser independiente), no de
la redistribución gubernamental del
mismo (vivir gracias al trabajo de los

demás, ser dependiente).
La producción de bienes y servi

cios, con la que se mide el crecimien
to de la economía, depende de las
inversiones directas, que se destinan
a la producción de satisfactores, mis
mas que dependen de la confianza de
los empresarios para invertir directa
mente, que depende del Estado de
derecho, que consiste en reconocer
plenamente, definir puntualmente y
garantizar jurídicamente los derechos
de los empresarios a la libertad indivi
dual para emprender y a la propiedad
privada sobre los medios de produc
ción necesarios para poder hacerlo,
derechos que, antes de la concreción
del Plan C, no estaban ni plenamente
reconocidos, ni puntualmente defi
nidos, ni jurídicamente garantizados,
mismos que, ahora que prácticamen

te se ha concretado, lo estarán menos,
con el impacto negativo que ello
tendrá sobre el crecimiento de la eco

nomía y el bienestar de las personas,

como ya lo muestra el comportamien 
to de la Inversión Extranjera Directa.

Durante el primer trimestre de
2023, del total de Inversión Extran
jera Directa (IED), solamente el 6.9%
fueron nuevas inversiones y duran
te el segundo el 15.5%. A lo largo del
primer trimestre de 2024, del total
de IED, únicamente el 2.5% fueron
nuevas inversiones, 4.4 puntos por
centuales menos que un año antes, el
63.8%, y a lo largo del segundo el 5.2%,
10.3 puntos porcentuales menos que
el año anterior, el 66.5%.

A lo largo del primer semestre de
2023 el flujo de nueva IED fue 2,963
millones de dólares. Durante el pri
mer semestre de 2024 fue 909 millo

nes, 2,054 millones menos, el 69.3%.
Hay que tomar en cuenta que los

resultados de la IED, preocupantes,
sobre todo ante las posibilidades del
nearshoríng, que no se están aprove
chando, se dieron antes de la concre
ción del Plan C. ¿Qué pasará ahora que
ya se concretó?
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GENTE DETRAS DEL DINERO

BANCO DE MEXICO, ¿EN PELIGRO?
POR MAURICIO FLORES

En homenaje a Don Rubén López Córdoba, locutor leyenda.

La respuesta es sí..., pero desde hace 6 años; al igual que con
el Instituto Nacional Electoral, un sistemático proceso de co

lonización para orientar al banco central hacia un objetivo clave
de gobiernos centralistas y despilfarrados: que sin mayor trámi
te funjan cual "palanca del crecimiento económico", eufemismo
que implica cubrir el déficit de gasto público usando el monopolio
de la emi sión de dinero y de la política monetaria.

Lo nuevo es que es riesgo se perfila definiti
vo y que sólo podría atajar la Suprema Corte de
Justicia de la Nación hoy encabezada por Norma
Piña... siempre y cuando el Poder Judicial no sea
reducido a otra oficina del Gobierno federal con

las reformas del llamado Plan C.

Con la supermayoría que el INE de Guadalu
pe Taddei obsequió al partido Morena y satélites
(que a su vez significó menos valuar a los ciu
dadanos que votaron por la oposición política),
sólo es cuestión de que la voluntad presidencial
modifique en algún grado el Artículo 28 de la
Constitución para que la autonomía continúe su
disolución y ordenar la obligación dual de man
tener el poder adquisitivo del peso e impulsar
el crecimiento económico... cosa que sucedió
durante el llamado "desarrollo estabilizador" del

siglo XX pero que, por su propia dinámica, derivó
en las crisis recurrentes de los años 70 y 80.

Empero, como anota el exprosecretario de
la Junta de Gobierno de Banxico, Gabriel Reyes
Orona, la autonomía constitucional se ha desva
necido de 1993 a la fecha, pero notablemente al
arribo de Victoria Rodríguez Ceja y la sustitución
de subgobernadores con personajes¿ortora la 41

El primer "toque de cresta" vino cuando
"por error" López Obrador anticipó la decisión de
elevar las tasas de interés durante la Convención

Nacional Bancaria de 2021, El más reciente fue la

decisión mayoritaria de que la Junta de Gobier
no redujera la tasa de interés de referencia a 11%
(sólo Jonathan Heath e Irene Espinosa votaron
en contra) pese a la persistente inflación.

También el balance de Banxico habla de su
inexorable colonización: la base monetaria cre

ció en 5 años y medio 79.9%, o sea, 1.5 veces más
rápido que la inflación acumulada. Y el estado
de cambios en su capital contable muestra un
severo deterioro —indicativo de una política
monetaria expansiva ante el pobre crecimiento
del PIB— al pasar de un saldo de 54,021 millones
de pesos en 2018 a uno negativo de 455,492
millones de pesos al segundo trimestre de 2024.

En igual sentido marca las pérdidas que aumen
taron 4.6 veces en lo que va del sexenio, indicativo
de que el señoraje de Banxico se apoya de manera
extraordinaria en los activos internacionales.

Existen otros elementos ocultos de los que
se habla en el sector financiero: "la mano negra"
a través de la banca de desarrollo que interviene
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El primer "toque de cresta" vino cuando
"por error" López Obrador anticipó la decisión de
elevar las tasas de interés durante la Convención

Nacional Bancaria de 2021, El más reciente fue la

decisión mayoritaria de que la Junta de Gobier
no redujera la tasa de interés de referencia a 11%
(sólo Jonathan Heath e Irene Espinosa votaron
en contra) pese a la persistente inflación.

También el balance de Banxico habla de su

inexorable colonización: la base monetaria cre

ció en 5 años y medio 79.9%, o sea, 1.5 veces más
rápido que la inflación acumulada. Y el estado
de cambios en su capital contable muestra un
severo deterioro —indicativo de una política
monetaria expansiva ante el pobre crecimiento
del PIB— al pasar de un saldo de 54,021 millones
de pesos en 2018 a uno negativo de 455,492
millones de pesos al segundo trimestre de 2024.

En igual sentido marca las pérdidas que aumen
taron 4.6 veces en lo que va del sexenio, indicativo
de que el señoraje de Banxico se apoya de manera
extraordinaria en los activos internacionales.

Existen otros elementos ocultos de los que
se habla en el sector financiero: "la mano negra"
a través de la banca de desarrollo que interviene

para mantener artificialmente al "superpeso".
¿Cuánto cuesta a Banxico mantener la pari

dad? Hoy no se sabe, pero ya el área de análisis
de Citibanamex lanzó la alerta: los mercados pa
recen subestimar las graves implicaciones de la
sobrerrepresentación legislativa del oficialismo,
así como de la Reforma Judicial que supone la
cancelación de la democracia liberal, advirtieron
los expertos Sergio Kurczyn y Nydia Iglesias.

El sometimiento de Banxico a partir de una
reforma constitucional pondría a disposición
del Gobierno la posibilidad de apuntalar su dé
ficit con activos y reservas internacionales por
más de 4 billones de pesos. Dependiendo del
tamaño de crédito solicitado al banco central, el
tamaño del riesgo macroeconómico.

Lo único que en ese futuro cercano evitaría
revisitar episodios convulsos de inflaciónestan
camiento económico es la autocontención de

una sola persona. Y eso también es peligro para
el consumo, la inversión y el empleo.

Reactivar Aeropuerto de Cuernavaca. Un pro
grama de acción económica es siempre una buena
decisión en cualquier gobierno que inicia: durante
la conferencia "Morelos destino para la inversión",
que organizó la gobernadora electa, Margarita Gon
zález Saravia, el próximo titular de Economía, Mar
celo Ebrard, anunció que se relanzará el aeropuerto
de la entidad, ello para fortalecer la exportación de
productos morelenses, invitando a los empresarios
locales a unirse al "Portafolio de Inversión Nacional

2025" con el beneficio de reducir la tramitología de
permisos y licencias mediante el programa "For
malidad Mexicana". Ebrard anunció que invitará a
la gobernadora González Saravia a visitar Arizona,
en EU, para buscar un acuerdo que permita la fabri
cación de los estratégicos chips en la entidad.

para mantener artificialmente al "superpeso".
¿Cuánto cuesta a Banxico mantener la pari

dad? Hoy no se sabe, pero ya el área de análisis
de Citibanamex lanzó la alerta: los mercados pa
recen subestimar las graves implicaciones de la
sobrerrepresentación legislativa del oficialismo,
así como de la Reforma Judicial que supone la
cancelación de la democracia liberal, advirtieron
los expertos Sergio Kurczyn y Nydia Iglesias.

El sometimiento de Banxico a partir de una
reforma constitucional pondría a disposición
del Gobierno la posibilidad de apuntalar su dé
ficit con activos y reservas internacionales por
más de 4 billones de pesos. Dependiendo del
tamaño de crédito solicitado al banco central, el
tamaño del riesgo macroeconómico.

Lo único que en ese futuro cercano evitaría
revisitar episodios convulsos de inflaciónestan
camiento económico es la autocontención de

una sola persona. Y eso también es peligro para
el consumo, la inversión y el empleo.

Reactivar Aeropuerto de Cuernavaca. Un pro
grama de acción económica es siempre una buena
decisión en cualquier gobierno que inicia: durante
la conferencia "Morelos destino para la inversión",
que organizó la gobernadora electa, Margarita Gon
zález Saravia, el próximo titular de Economía, Mar
celo Ebrard, anunció que se relanzará el aeropuerto
de la entidad, ello para fortalecer la exportación de
productos morelenses, invitando a los empresarios
locales a unirse al "Portafolio de Inversión Nacional

2025" con el beneficio de reducir la tramitología de
permisos y licencias mediante el programa "For
malidad Mexicana". Ebrard anunció que invitará a
la gobernadora González Saravia a visitar Arizona,
en EU, para buscar un acuerdo que permita la fabri
cación de los estratégicos chips en la entidad.
Mujeres, IAy las Pymes. El 11 de septiembre, en
la CDMX, arranca el primer evento de UnlockedAI
2024 sobre Inteligencia Artificial (IA), dirigido a
pequeñas y medianas empresas que organiza la
Asociación Mexicana de Mujeres Jefas de Empre
sa (AMMJE), de Zaira Zepeda: se busca potenciar
el uso de la IA en la operatividad de las Pymes para
su crecimiento y mejora de ventas. Este edutain
ment va con el patrocinio de BDrive IT, empresa
mexicana fundada en 2016 y especializada en la
transformación digital de sus clientes con servi
cios diversos que incluyen gestión y migración
de centros de datos, seguridad informática, desa
rrollo de software, inteligencia artificial y compu
tación en la nube. Vaya, con presencia en México
y Colombia, BDrive IT, es un líder en su sector al
brindar soluciones innovadoras a empresas de
diversos tamaños.

Marina va contra navieras fraudulentas.

La Unidad de Capitanías de Puerto y Asun
tos Marítimos (Unicapam) del vicealmirante
Ubaldo Gómez Rodríguez, tiene bien ubicada
la operación irregular de navieras extranjeras
que operan como embarcaciones nacionales
usando esquemas de simulación corporativa
Antes de que termine este sexenio podría ejer
cer sus facultades para revocar los permisos
de navegación de cabotaje a compañías como
Harvey Gulf, Harren Group y Tidewater, donde
es patente el control efectivo de los accionistas
internacionales.

De hecho, Unicapam está comprometida
para regular a las navieras controladas por ex
tranjeros, pues se trata de una simulación y un
fraude a la ley... y una competencia desleal para
el sector naviero nacional agrupado en la Ca
meintram, que dirige Armando Rodríguez.

Mujeres, IAy las Pymes. El 11 de septiembre, en
la CDMX, arranca el primer evento de UnlockedAI
2024 sobre Inteligencia Artificial (IA), dirigido a
pequeñas y medianas empresas que organiza la
Asociación Mexicana de Mujeres Jefas de Empre
sa (AMMJE), de Zaira Zepeda: se busca potenciar
el uso de la IA en la operatividad de las Pymes para
su crecimiento y mejora de ventas. Este edutain
ment va con el patrocinio de BDrive IT, empresa
mexicana fundada en 2016 y especializada en la
transformación digital de sus clientes con servi
cios diversos que incluyen gestión y migración
de centros de datos, seguridad informática, desa
rrollo de software, inteligencia artificial y compu
tación en la nube. Vaya, con presencia en México
y Colombia, BDrive IT, es un líder en su sector al
brindar soluciones innovadoras a empresas de
diversos tamaños.

Marina va contra navieras fraudulentas.

La Unidad de Capitanías de Puerto y Asun
tos Marítimos (Unicapam) del vicealmirante
Ubaldo Gómez Rodríguez, tiene bien ubicada
la operación irregular de navieras extranjeras
que operan como embarcaciones nacionales
usando esquemas de simulación corporativa
Antes de que termine este sexenio podría ejer
cer sus facultades para revocar los permisos
de navegación de cabotaje a compañías como
Harvey Gulf, Harren Group y Tidewater, donde
es patente el control efectivo de los accionistas
internacionales.

De hecho, Unicapam está comprometida
para regular a las navieras controladas por ex
tranjeros, pues se trata de una simulación y un
fraude a la ley... y una competencia desleal para
el sector naviero nacional agrupado en la Ca
meintram, que dirige Armando Rodríguez.
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SPLIT FINANCIERO

AUTOS CHINOS QUIEREN IR AL EDOMEX
POR JULIO PILOTZI

En el gobierno están preocupados por el caso de Ramón Abra
ham, quien fuera proveedor de Genaro García Luna. De

acuerdo con fuentes, este empresario pretendería realizar un
negocio millonario para colocar cientos de vehículos eléctricos
en el Estado de México.

Daniel Sibaja, secretario de Movilidad de esa
entidad, no sabía del oscuro pasado de dicho
proveedor, pero tras la detención de Héctor
Carrasco Muro, accionista de Operadora Grupo
Gas Mart, firma que habría participado en el
presunto lavado de 5 mil millones de pesos, a
través de contratos del sistema penitenciario
durante la gestión de Genaro García Luna, ha
bría sido advertido y nos cuentan que solicitó
un informe pormenorizado del empresario.

Se sabe que Ramón Abraham sería amigo
cercano de García Luna y habría realizado ope
raciones financieras con Luis Cárdenas Palomi

no, mano derecha de éste, por lo que la Unidad
de Inteligencia Financiera, de Pablo Gómez,
estaría tras la pista de este empresario, quien
de la noche a la mañana se habría convertido

en un poderoso proveedor y se habría hecho
del capital suficiente para abrir una agencia
de autos chinos, crecer exponencialmente su
blindadora de vehículos y por qué no, dejar
poca evidencia de sus finanzas en el sistema
financiero mexicano.

Recordemos que Ramón Abraham adquirió
fama luego del atentado a Omar García Harfuch,
pues su empresa Abate Autos Blindados blin
dó la camioneta en la que viajaba el entonces
secretario de Seguridad Ciudadana. El vehícu
lo resistió el ataque y el empresario no dudó
en salir a dar entrevistas para aprovechar la pu
blicidad. Al interior de la administración mexi

quense se revisan los antecedentes de este
proveedor, en especial porque la secretaría del
ramo en entidad trabaja en coordinación con el
Departamento del Transporte y la embajada de
Estados Unidos para combatir el cambio climá
tico y diversas acciones bilaterales.

Elektra va a la Suprema Corte. La Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ha admi
tido a trámite un recurso promovido por Grupo
Elektra, que busca impugnar una sentencia
relacionada con un crédito fiscal de mil 431 mi

llones de pesos.
Este crédito fiscal corresponde al impago

de impuestos correspondientes al ejercicio
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Recordemos que Ramón Abraham adquirió
fama luego del atentado a Omar García Harfuch,
pues su empresa Abate Autos Blindados blin
dó la camioneta en la que viajaba el entonces
secretario de Seguridad Ciudadana. El vehícu
lo resistió el ataque y el empresario no dudó
en salir a dar entrevistas para aprovechar la pu
blicidad. Al interior de la administración mexi
quense se revisan los antecedentes de este
proveedor, en especial porque la secretaría del
ramo en entidad trabaja en coordinación con el
Departamento del Transporte y la embajada de
Estados Unidos para combatir el cambio climá
tico y diversas acciones bilaterales.

Elektra va a la Suprema Corte. La Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ha admi
tido a trámite un recurso promovido por Grupo
Elektra, que busca impugnar una sentencia
relacionada con un crédito fiscal de mil 431 mi

llones de pesos.
Este crédito fiscal corresponde al impago

de impuestos correspondientes al ejercicio

fiscal de 2008. El recurso fue admitido el pasa
do 8 de agosto y ha sido turnado a la Segunda
Sala de la SCJN, donde la ministra Yasmín Es
quivel será la encargada de elaborar el proyecto
correspondiente.

La notificación fue publicada en la lista
de acuerdos de la Corte, confirmando que el
recurso de Grupo Elektra busca anular la sen
tencia contenida en el oficio 90009022017

1467, emitida por el Servicio de Administra
ción Tributaria (SAT). El caso tiene su origen
en una decisión del Décimo Octavo Tribunal

Colegiado en Materia Administrativa del Pri
mer Circuito, que en junio de este año falló en
favor del SAT, respaldando el cobro del crédito
fiscal. Previamente, Grupo Elektra había recu
rrido al Tribunal Federal de Justicia Adminis

trativa, por lo que ahora Grupo Salinas, que
preside Ricardo Salinas, confía en que la Corte
respaldará su postura.

Voz en off. Acuso recibo una carta que envía
Sergio Loredo Foyo, fundador y CEO de la fin
teé} AlquimiaPay, donde más allá de no cum
plir cabalmente con los requisitos de la Ley de
Derecho de Réplica, le damos respuesta men
cionando lo que aquí ya se dijo, que presume
que ha sido evaluada bajo diversas normativas
externas, como la ISO 27001 y la CMMI3, que
afirma que la protección de la información de
sus usuarios está segura, y que todos sus pro

fiscal de 2008. El recurso fue admitido el pasa
do 8 de agosto y ha sido turnado a la Segunda
Sala de la SCJN, donde la ministra Yasmín Es
quivel será la encargada de elaborar el proyecto
correspondiente.

La notificación fue publicada en la lista
de acuerdos de la Corte, confirmando que el
recurso de Grupo Elektra busca anular la sen
tencia contenida en el oficio 90009022017

1467, emitida por el Servicio de Administra
ción Tributaria (SAT). El caso tiene su origen
en una decisión del Décimo Octavo Tribunal

Colegiado en Materia Administrativa del Pri
mer Circuito, que en junio de este año falló en
favor del SAT, respaldando el cobro del crédito
fiscal. Previamente, Grupo Elektra había recu
rrido al Tribunal Federal de Justicia Adminis

trativa, por lo que ahora Grupo Salinas, que
preside Ricardo Salinas, confía en que la Corte
respaldará su postura.

Voz en off. Acuso recibo una carta que envía
Sergio Loredo Foyo, fundador y CEO de la fin
teé} AlquimiaPay, donde más allá de no cum
plir cabalmente con los requisitos de la Ley de
Derecho de Réplica, le damos respuesta men
cionando lo que aquí ya se dijo, que presume
que ha sido evaluada bajo diversas normativas
externas, como la ISO 27001 y la CMMI3, que
afirma que la protección de la información de
sus usuarios está segura, y que todos sus pro

blemas se deben a un proceso de renovación de
su AppWeb y AppMóvil, pero que hasta hoy no
hay una solución. El mismo documento que ha
difundido en su plataforma y el mismo que di
funde entre sus clientes. No aclara dónde están
los recursos, y por qué si ya está negociando
con clientes les está pidiendo una quita de lo
que les pertenece, como algunos nos lo hacen
saber, pero además no se disculpa por dañar el
prestigio de las fintech porque aunque diga que
se rige sobre esa Ley no quiere decir que la esté
cumpliendo. Y lo demás de su carta es publici
dad, cayendo en el descaro. Loredo Foyo, piensa
que saldrá bien librado de esta situación porque
sabe de su adulación con la que se conduce, ca
yendo en lo maquiavélico de su esquema con la
que siempre hace "negocios", donde por cierto
las acusaciones de fraude están plasmadas en
las denuncias de las que no quiere saber y por
ello negocia ya con abogados para detenerlas.
Sabe además, que el 100 de los que confiaron
en él no se aventurarán al camino legal porque
se eternizarían en los tribunales. Y adelantarle

que esta misma respuesta estará en los espa
cios donde hemos abordado el tema.

Hay inversionistas, ahorradores y empresas
que contrataron su plataforma para transaccio
nes y pagos, y a ellos son a los que hay que ren
dirle cuentas, pero con ese penoso manejo de
crisis y sin decir dónde están 800 millones de
pesos, no se ve cómo la pueda librar...

blemas se deben a un proceso de renovación de
su AppWeb y AppMóvil, pero que hasta hoy no
hay una solución. El mismo documento que ha
difundido en su plataforma y el mismo que di
funde entre sus clientes. No aclara dónde están

los recursos, y por qué si ya está negociando
con clientes les está pidiendo una quita de lo
que les pertenece, como algunos nos lo hacen
saber, pero además no se disculpa por dañar el
prestigio de las fintech porque aunque diga que
se rige sobre esa Ley no quiere decir que la esté
cumpliendo. Y lo demás de su carta es publici
dad, cayendo en el descaro. Loredo Foyo, piensa
que saldrá bien librado de esta situación porque
sabe de su adulación con la que se conduce, ca
yendo en lo maquiavélico de su esquema con la
que siempre hace "negocios", donde por cierto
las acusaciones de fraude están plasmadas en
las denuncias de las que no quiere saber y por
ello negocia ya con abogados para detenerlas.
Sabe además, que el 100 de los que confiaron
en él no se aventurarán al camino legal porque
se eternizarían en los tribunales. Y adelantarle

que esta misma respuesta estará en los espa
cios donde hemos abordado el tema.

Hay inversionistas, ahorradores y empresas
que contrataron su plataforma para transaccio
nes y pagos, y a ellos son a los que hay que ren
dirle cuentas, pero con ese penoso manejo de
crisis y sin decir dónde están 800 millones de
pesos, no se ve cómo la pueda librar...
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TELECOM EN
PERSPECTIVA

DESIGUALDAD EN
SMARTPHONES
Y SERVICIOS MÓVILES

Aquellos en situaciones
económicas más precarias
aún realizan un esfuerzo
presupuestal mayor que los
más ríeos, para acceder a
la conectiuidacl móvil

os smartphonescontinúan mejorando con
nuevas funcionalidades tecnológicas que,
aunadas a la conectividacl, favorecen el
pleno aprovechamiento de derechos esen
ciales como la educación y la salud. Estos
dispositivos también son una herramienta
clave para incrementar la productividad

laboral, además de ofrecer vías de comunicación y ayudar a
la obtención de información rápida y accesible.

De acuerdo con ciatos ele The Social Intelligence Unit(The
SIU), para finales de 2023, aproximadamente 95 de cada 100
líneas móviles corresponden aun smartphone, una cifra que
seis años atrás era de 88 de cada 100. A pesar de la prevalencia
de smortphones, las familias se enfrentan a retos económicos
variados basados en sus ingresos para obtener estos dispo
sitivos esenciales. Como ejemplo, The SIU señala que cuatro
de cada 10 usuarios optan por planes de financiamiento para
poseer un teléfono móvil.

Según datos extraídos de la Encuesta Nacional de Ingreso
y Casto c!e los Hogares (ENIGH) en el 2022, los hogares desti
naron un gasto promedio trimestral de tres mil 136 pesos en
servicios y teléfonos móviles.

Este indicador revela variacio

nes significativas en función de los
ingresos de los hogares. Aquellos
pertenecientes a 10 por ciento más
ricos (decil X) gastan más del doble
en equipos y servicios cíe comunica
ción móvil en comparación con los

hogares del clecil anterior (decil IX) y
siete veces más recursos respecto a

10 por ciento de los hogares mexicanos con menores recursos.
Esta disparidad provoca que lasfamilias con mayores re

cursos adquieran dispositivos inte] ¡gentes más avanzados y
disfruten de una conectividacl superior, lo que amplía la brecha
digital y refuerza las desigualdades en el acceso a derechos
fundamentales, herramientasy aplicaciones digitales.

En este sentido, a pesar de la diversidad de dispositivos
ofrecida en términos de precio y de las mejoras en los ingresos
de los hogares en los últimos años, aquellos en situaciones
económicas más precarias aún realizan un esfuerzo presu
puestal considerablemente mayorque el de los hogares más
ricos, para acceder a los beneficios de la conectividacl móvil.

Durante 2022, se observó una disminución en los gastos
destinados a la adquisición de teléfonosy la contratación de
servicios móviles, pasando de 7.2 por ciento a 5.3 por ciento
en relación con sus ingresos habituales entre 2020 a 2022.

No obstante, las familias dentro del decil de menores
ingresos asignaron, ele manera trimestral, 10.2 de cada 100
pesos de su ingreso regular en smortphones y servicios
asociados, en contraste con las familias de mayores ingresos
que asignaron 4.7 de cada 100 pesos, 54 por ciento menos.

Es importante dirigir esfuerzos y políticas públicas que
ayuden a reducir esta brecha de acceso a la tecnología pues
este hecho terminará por perpetuar la desigualdad econó
mica del país al limitar el acceso digital ele posibilidades
de emprendimiento, educación, trabajo a los hogares con
menores recursos.
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Las familias de
mayores ingresos
asignaron 4.7 de
cada 100 pesos,
54% menos
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AMAFORE, participará en la Semana Nacional de
Educación Financiera, que organiza ¡a CONDUSEF,
para fomentar habilidades en el manejo del dinero

I ahorro para el retiro, a través délas cuentas
Afore, es el primer patrimonio financiero de
los trabajad ores y trabajad oras en México,E por lo que el fortalecimiento de la cultura del
ahorroylaeducaciónfinanciera es esencial.

De acuerdo con la Encuesta Naciona

de Salud Financiera elaborada por insti
tuto Nacional de Estadística y Geografía (inegi), de Graciela
Márquez, y la Comisión Nacional para la Protección y Defensa
de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef), al mando
de Óscar Rosado Jiménez, en 2023, un 56 porciento manifestó
que poco o nada asegura su futuro financiero y la mitad de
la población se siente poco o nada tranquila con respecto a
que sus ahorros sean suficientes para el futuro.

Con la intención de contribu ir al mejoramiento de la saluc!
financiera de las personasy que además consideren su ahorro
para el retiro parte de sus finanzas, diversas instituciones,
entre ellas AMAFORE, presidida por Guillermo Zamarripa,
participarán en la Semana Nacional de Educación Financiera
(SNEF),que organiza la CONDUSEF, para fomentar habilidades
en el manejo del dinero a nivel personal.
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A través de asesorías persona
lizadas y diversas dinámicas, tanto
la AMAFORE como las Afores que la
conforman, proporcionarán infor
mación relevante a los trabajadores
mexicanos para que puedan tornar
decisiones acertaclasy relacionadas
con su Afore y considerar los ajustes
necesarios para obtener una mejor
pensión.

COMPROMISO SOCIAL

La Fundación Jorge Vergara durante 34 años ha apoyado a
miles de mexicanos. Hace unos meses se estrenó una cancha

indestructible en la ciudad de Guaclalajara, Jalisco, cerca de
NextipacyTesistán.en unazona muy marginada y necesitada.
El objetivo es "capacitar a los papás, mamás y a los líderes
de esa comunidad para que las niñas y niños puedan jugar
y salirse cíe situaciones difíciles como la drogadicción o el
vandalismo en zonas difíciles". Otros programas de Fundación
Jorge Vergara, que cuenta con la operación de los hijos de
Jorge Vergara; Amaury Vergara, presidente de Grupo Om
ni life Ch ivas y Kenya Vergara, d i rectora de Marketing Global
Omnilife y Seytú son: Semillero Rojiblanco, que es acercar
el fútbol a municipios de Guaclalajara y que en los próximos
meses se expandirán a otros municipios. Resultado de lo an
terior, ya hay frutos de esta iniciativa y se cuenta con el primer
caso de un niño que sale de un de estos municipios y queya
está en las fuerzas básicas de Chivas. Este programa tiene
el objetivo de captartalento en los lugares más necesitados.
Otros programas son lo de reinserción social, cíe personas
que salen de la cárcel, mujeres, sobre todo, que cometieron
un error en su vida, pero que merecen otra oportunidad. A
través de las unidades de negocios de Grupo Omnilife se les
capacita para tener una nueva vida y trabajo. Otro objetivo es
recomponer el tejido social, por lo que se han implementaclo
estas acciones no solo en México, sino también en Colombia
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AL MANDO

FINANZAS
PERSONALES

AMAFORE, participará en la Semana Nacional de
Educación Financiera, que organiza ¡a CONDUSEF,
para fomentar habilidades en el manejo del dinero

I ahorro para el retiro, a través délas cuentas
Afore, es el primer patrimonio financiero de
los trabajad ores y trabajad oras en México,E por lo que el fortalecimiento de la cultura del
ahorroylaeducaciónfinanciera es esencial.

De acuerdo con la Encuesta Naciona

de Salud Financiera elaborada por insti
tuto Nacional de Estadística y Geografía (inegi), de Graciela
Márquez, y la Comisión Nacional para la Protección y Defensa
de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef), al mando
de Óscar Rosado Jiménez, en 2023, un 56 porciento manifestó
que poco o nada asegura su futuro financiero y la mitad de
la población se siente poco o nada tranquila con respecto a
que sus ahorros sean suficientes para el futuro.

Con la intención de contribu ir al mejoramiento de la saluc!
financiera de las personasy que además consideren su ahorro
para el retiro parte de sus finanzas, diversas instituciones,
entre ellas AMAFORE, presidida por Guillermo Zamarripa,
participarán en la Semana Nacional de Educación Financiera
(SNEF),que organiza la CONDUSEF, para fomentar habilidades
en el manejo del dinero a nivel personal.
A través de asesorías persona

lizadas y diversas dinámicas, tanto
la AMAFORE como las Afores que la
conforman, proporcionarán infor
mación relevante a los trabajadores
mexicanos para que puedan tornar
decisiones acertaclasy relacionadas
con su Afore y considerar los ajustes
necesarios para obtener una mejor
pensión.

COMPROMISO SOCIAL

La Fundación Jorge Vergara durante 34 años ha apoyado a
miles de mexicanos. Hace unos meses se estrenó una cancha

indestructible en la ciudad de Guaclalajara, Jalisco, cerca de
NextipacyTesistán.en unazona muy marginada y necesitada.
El objetivo es "capacitar a los papás, mamás y a los líderes
de esa comunidad para que las niñas y niños puedan jugar
y salirse cíe situaciones difíciles como la drogadicción o el
vandalismo en zonas difíciles". Otros programas de Fundación
Jorge Vergara, que cuenta con la operación de los hijos de
Jorge Vergara; Amaury Vergara, presidente de Grupo Om
ni life Ch ivas y Kenya Vergara, d i rectora de Marketing Global
Omnilife y Seytú son: Semillero Rojiblanco, que es acercar
el fútbol a municipios de Guaclalajara y que en los próximos
meses se expandirán a otros municipios. Resultado de lo an
terior, ya hay frutos de esta iniciativa y se cuenta con el primer
caso de un niño que sale de un de estos municipios y queya
está en las fuerzas básicas de Chivas. Este programa tiene
el objetivo de captartalento en los lugares más necesitados.
Otros programas son lo de reinserción social, cíe personas
que salen de la cárcel, mujeres, sobre todo, que cometieron
un error en su vida, pero que merecen otra oportunidad. A
través de las unidades de negocios de Grupo Omnilife se les
capacita para tener una nueva vida y trabajo. Otro objetivo es
recomponer el tejido social, por lo que se han implementaclo
estas acciones no solo en México, sino también en Colombia

Según ¡a
Condusef, 56% de
la población, poco
o nada aseguran

su futuro
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COLUMNA
INVITADA

FORTALECIMIENTO
DE CAPACITACIÓN
Y ADIESTRAMIENTO

EN ELIMSS
?COORDINADOR DE CAPACITACIÓN DEL IMSS

I I relo es coníinuur fortaleciendo el conoíimienlo,
habilidades y deslrezas en Javortlel desarrollo del
¡wrsonal del Inslilnlo, ampliar la oferta de cursos

SERGIO
CAMACHO
MENDOZA*

• A TRAVES DEL SICAVI

SE HA INCREMENTADO

LA CAPACITACIÓN A
DISTANCIA, PASANDO DE
49 MIL PARTICIPANTES

EN 2018 A179 MIL

EN 2023, LO QUE
REPRESENTA UN

INCREMENTO DE 262

POR CIENTO, ASÍ COMO
LA MEJORA EN LA

OFERTA DE CURSOS

PASANDO DE 37 EN 2018

A130 ACTUALMENTE.

En cumplimiento a las
políticas de impulsar un
enfoque transversal e in
tegral en el desempeño del
personal, establecidas por
el director General del Ins

tituto Mexicano clel Seguro
Social (IMSS), maestro Zoé
Robleda, se ha consolidado
un proceso de formación
que abarca, tanto el forta
lecimiento de las capacida
des técnicas clel personal,
como la promoción ele ha
bilidades en materias hu

manísticas y gerenciales
a través de la Coordinación

de Capacitación.
Esto potencia el desa

rrollo técnico y enriquece

el crecimiento profesional y humano de los trabajadores.
Durante 2023 se capacitaron 255 mil trabajadores, lo que

representa un incremento de 70 por ciento respecto a 2018.
Al cierre clel 2024 se tiene proyectado capacitar a 310 mil con

el esfuerzo conjunto de diversas áreas de personal del Instituto
en el nivel central y en los estados ele la República a través ele los
Órganos cíe Operación Administrativa Desconcentracla, así como
ele los Centros de Capacitación y Calidad.

Tres pilares destacan en este proceso: l) Instructores Internos:
os propios empleados que se encuentran habilitados y aportan
sus conocimientos, experiencia y especialización técnica, huma
nística y gerencial; 2) Órganos Colegiados Mixtos de Capacitación y
Adiestramiento: Se integran de forma bilateral (institutoy Sindicato)
a través de una Comisión Nacional Mixta, 37 Subcomisiones Mixtas
y 967 Comités Delegacionales y Locales, quienes promueven el
proceso de detección de necesidades de capacitación, la difusión
y sensibilización, y 3) Capacitación a Distancia: Atravésclel Sistema
de Capacitación Virtual Institucional (SICAVl) diseñado porel propio
IMSS para la impartición ele cursos con herramientas didácticas
que facilitan el aprendizaje clel personal.

Ha resultado relevante la participación de los Órganos Colegia
dos Mixtos de Capacitación y Adiestramiento en las estrategias
"Iguales en Derechos, Nos Unimos por la Igualdad", a cargo de la
Unidad de Derechos Humanos y "5 Acciones por la Integridad",
cleracla por la Unidad de Integridad y Transparencia.
A través del SICAVI se ha incrementado la capacitación a

distancia, pasando de 49 mil participantes en 2018 a 179 mil en
2023, lo que representa un incremento de 262 por ciento, así
como la mejora en la oferta de cursos pasando de 37 en 2018 a
130 actualmente.

El reto es continuar fortaleciendo el conocimiento, habilida
des y destrezas en favor clel desarrollo clel personal clel Instituto,
ampliar la oferta de cursos y la cobertura presencial y a distan
cia, atendiendo la detección de necesidades de capacitación
y adiestramiento para el cumplimiento de los objetivos y me
tas institucionales, beneficiando la mejora en la atención a la
derechohabiencia.
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DESIGUALDAD EN
SMARTPHONES
Y SERVICIOS MÓVILES

os smartphonescontinúan mejorando con
nuevas funcionalidades tecnológicas que,
aunadas a la conectividacl, favorecen el
pleno aprovechamiento de derechos esen
ciales como la educación y la salud. Estos
dispositivos también son una herramienta
clave para incrementar la productividad

laboral, además de ofrecer vías de comunicación y ayudar a
la obtención de información rápida y accesible.

De acuerdo con ciatos ele The Social Intelligence Unit(The
SIU), para finales de 2023, aproximadamente 95 de cada 100
líneas móviles corresponden aun smartphone, una cifra que
seis años atrás era de 88 de cada 100. A pesar de la prevalencia
de smortphones, las familias se enfrentan a retos económicos
variados basados en sus ingresos para obtener estos dispo
sitivos esenciales. Como ejemplo, The SIU señala que cuatro
de cada 10 usuarios optan por planes de financiamiento para
poseer un teléfono móvil.

Según datos extraídos de la Encuesta Nacional de Ingreso
y Casto c!e los Hogares (ENIGH) en el 2022, los hogares desti
naron un gasto promedio trimestral de tres mil 136 pesos en
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servicios y teléfonos móviles.
Este indicador revela variacio

nes significativas en función de los
ingresos de los hogares. Aquellos
pertenecientes a 10 por ciento más
ricos (decil X) gastan más del doble
en equipos y servicios cíe comunica
ción móvil en comparación con los
hogares del clecil anterior (decil IX) y
siete veces más recursos respecto a

10 por ciento de los hogares mexicanos con menores recursos.
Esta disparidad provoca que lasfamilias con mayores re

cursos adquieran dispositivos inte] ¡gentes más avanzados y
disfruten de una conectividacl superior, lo que amplía la brecha
digital y refuerza las desigualdades en el acceso a derechos
fundamentales, herramientasy aplicaciones digitales.

En este sentido, a pesar de la diversidad de dispositivos
ofrecida en términos de precio y de las mejoras en los ingresos
de los hogares en los últimos años, aquellos en situaciones
económicas más precarias aún realizan un esfuerzo presu
puestal considerablemente mayorque el de los hogares más
ricos, para acceder a los beneficios de la conectividacl móvil.

Durante 2022, se observó una disminución en los gastos
destinados a la adquisición de teléfonosy la contratación de
servicios móviles, pasando de 7.2 por ciento a 5.3 por ciento
en relación con sus ingresos habituales entre 2020 a 2022.

No obstante, las familias dentro del decil de menores
ingresos asignaron, ele manera trimestral, 10.2 de cada 100
pesos de su ingreso regular en smortphones y servicios
asociados, en contraste con las familias de mayores ingresos
que asignaron 4.7 de cada 100 pesos, 54 por ciento menos.

Es importante dirigir esfuerzos y políticas públicas que
ayuden a reducir esta brecha de acceso a la tecnología pues
este hecho terminará por perpetuar la desigualdad econó
mica del país al limitar el acceso digital ele posibilidades
de emprendimiento, educación, trabajo a los hogares con
menores recursos.

CONZALO.ROJON@THECIU.COM / ©GROJONG
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CORPORATIVO

PROFECQ
Y SUS NUMEROS

esde el inicio del sexenio de Andrés Manuel

López Obrador la Procuraduría Federal del
Consumidor [Profeco) ha ganado mayor
visibilidad, particularmente a través de
su espacio semanal en las conferencias
matutinas de los lunes.

Esta constante exposición ha puesto
bajo el escrutinio público cada una de sus acciones, que la
hace una de las más observadas en el ámbito gubernamental.

En este cierre de administración, David Aguilar Romero,
titular de Profeco, se ha encargado ele que dicha visibilidad
sea factor clave para consolidar esa procuraduría.

Con más de 1.3 millones de consultas atendidas y 95.27
por ciento de respuesta efectiva, la Profeco ha demostrado
su capacidad para resolver las preocupaciones de los consu
midores. Añada que la plataforma Concilianet ha gestionado
más de 10 mil 800 disputas para lograr la recuperación de 28
millones ele pesos.

LA RUTA DEL DINERO

Hace días le refería sobre un paquete accionario con importante
valor económico que en la década
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de los noventa adquirió uno de los
consejeros de Bancomer, después
de una serie de requerimientos soli
citados por la casa de bolsa del ahora
BBVA, éste sigue sin resolverse. La
nota es que el inversionista afectado
presentó en fecha reciente todos los
documentos solicitados por el ban
co que incluye un dictamen avalado

por un perito certificado en la materia donde se concluye la
preexistencia de sus acciones y el valor actual de éstas de
acuerdo al comportamiento que han tenido a lo largo de
estos anos. El caso sigue durmiendo el sueno de los justos
afectando con ello el patrimonio familiar del inversionista. El
asunto fue turnado a la dirección jurídica de BBVA, a cargo
ele Raymundo Carrillo de Albornoz, quien no ha respon
dido. En este expediente un actor clave que ha brillado por
su ausencia es la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
[CNBV] que preside Jesús de la Fuente Rodríguez, quien
se supone tiene la obligación como regulador del sector de
vigilar la actuación de las instituciones financieras. La CNBV
también ha sido informada durante todo el proceso y hasta
el momento no ha emitido un posicionamiento al respecto.
Mala señal para los inversionistas... El 11 de septiembre, la CDMX
será sede del primer evento de edutoínmentenfocaclo en la
Inteligencia Artificial (lA), dirigido a Pequeñas y medianas
empresas (PYMEs) que organiza la Asociación Mexicana de
Mujeres Jefas de Empresa (AMMJE), de Zaira Zepeda. Bajo
el nombre de UnlockeclAI 2024, este evento tiene como ob
jetivo principal promover el uso de la IA en la operativiclad de
las PYMEs, con el fin de potenciar su crecimiento y mejorar
sus ventas. El foro cuenta con el patrocinio de BOrive IT, que
se especializa en impulsar la transformación digital de sus
clientes mediante una amplia gama de servicios, que inclu
yen la gestión y migración de centros de datos, seguridad
informática, desarrollo de software y computación en la nube.

Con más de
1.3 millones de

consultas

atendidas y
95.27% de

efectividad
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UN MONTON
DE PLATA

NEARSHORING SERA
DESCAFEINADO

i hay una primera gran lección de todo lo
S ocurrido estos días es que sí: México es un

gran favorecido por el desacopla miento de
la economía estadounidense de China. No

obstante, las piedras en el camino que está
poniendo el Gobierno cíe Andrés Manuel
López Obrador a la solidez institucional

que buscan los inversionistas extranjeros arrojará inevita
blemente que el famoso nearshoring será... clescafeinaclo.

Véase el enorme desencuentro del viernes entre el presi
dente López Obraclory los embajadores Graeme C. Clark, ele
Canadá, y Ken Salazar.de Estados Un idos, y la peculiar cifra
histórica de Inversión Extranjera Directa hasta junio de este
año, de 31 mil millones de dólares, que reportó la Secretaría c!e
Economía. Sí, nos llega dinero, pero el gobierno mexicano ha
elegido la confrontación reciente con nuestros socios, bajo el
pretexto ele que no deben entrometerse en asuntos internos
como el que los jueces, ministros y magistrados sean electos
porvoto popular.

Debe insistirse en el engaño colosal de que toda la manu
factura de China llegará a México por cercanía geográfica. En
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un estupendo artículo en The Banker
llamado How wiü friendshoring i ra
pad global trade ¡n 2024?, se ar
gumenta que la Conferencia de las
Naciones Unidas sobre Comercio y
Desarrollo (UNCTAD], que encabeza
Rebeca Grynspan, está registrando
cómo los países geopolíticamente
cercanos entre sí están incremen

tando su comercio hasta un ritmo

trimestral de 6 por ciento; mientras que los políticamente
alejados lo disminuyen 4 por ciento; y los geopolíticamente
muy distantes hasta 5 por ciento. En otras palabras: los países
prefieren amigos ("friencls") para comerciar.

Por eso lo que podemos esperar, tras el desencuentro de
AMLO con EUA y Canadá, es que esos dos países busquen
aliados más afines para sus inversiones. Ya está ocurriendo.
En Europa, por ejemplo, el ganón es Polonia, donde Marcin
Miecznikowski, director de Trans East West, declaró re
cientemente a DW que ese país está al frente del proceso ele
nearshoring; mientras Vietnam está reportando que la IED
que recibe crece a un ritmo de casi 8 por ciento este año.
Hasta Marruecos está registrando cifras récord de llegada
de inversiones nuevas.

¿Seguirá llegando IED a México en el sexenio de Claudia
Sheinbaum? Sí, mucha. Pero las reformas constitucionales
de AMLO pueden costamos más de lo que imaginamos, ge
nerando algo más que expresiones de embajadores. Y ese
riesgo de desencuentro comercial y de inversión, por pretextos
soberanistas, aun nadie lo ha medido.

AMITI

El nuevo presidente de la Asociación Mexicana de Industrias
ele Tecnologías de Información es Pablo Gómez, CEO ele Axity
firma integraclora t:e tecnología), quien al asumir señaló que
la información es el nuevo oro de la economía. Sofía Pérez

Gasque se mantendrá dirigiendo la asociación.

El gobierno
mexicano ha

preferido la
confi'ontación
reciente con

nuestros socios
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Escenario complejo para telecomunicación
Se espera reducción en ritmo de crecimiento
Desaparición del IFT afectará la competencia

El sector de telecomunicacio
nes en México enfrenta un
escenario complejo, ante la
desaceleración de la econo
mía en su conjunto y la in

certidumbre acerca del futuro del mar
co y corpus regulatorio que han mer
mado su dinamismo y amenazan con
causar estragos en la segunda mitad
del año y periodos venideros. "Esto se
ha traducido en una reducción de ca
si dos puntos porcentuales en térmi
nos de crecimiento durante la primera
mitad de 2024 frente al mismo perio
do del año previo, al registrar un coe
ficiente de 4.6", señala un estudio de
The Competitive Inteíligence Unit que
dirige Ernesto Piedras.

Si bien la adopción y consumo de los
servicios móviles continúa en una sen
da de elevado dinamismo, la comple
ja evolución de la macroeconomía, in
cluyendo el ascenso de la inflación, ha
causado estragos en la adquisición y re
novación de smartphones directamente
con los operadores. "Esta circunstancia
se suma a la creciente competencia que
enfrentan con otros canales de venta y
vías de financiamiento, como las tien

das departamentales y marketplaces
digitales", dice TCIU,
Las telecomunicaciones fijas conti

núan trazando una trayectoria de as
cendente en términos de crecimiento,
al registrar una tasa de 6.6% durante
el primer semestre de 2024, 2.3 pun
tos porcentuales más que la registrada
en el mismo periodo de 2023. En ci
fras absolutas, el acumulado de ingre
sos de este segmento ascendió a $50.1
mmp, esta cifra representa 16.9% del
total sectorial.
Esta senda de crecimiento sostenido

deriva del continuado dinamismo que
registran la contratación de líneas fijas
y del servicio de banda ancha, al regis
trar una contabilidad 3.8% y 4.4% su
perior respectivamente, en su compara
tivo anual al cierre del 1S2024.

El segmento de TV de paga y ser
vicios convergentes registró un creci
miento anual de 2.4% en el 1S2024,
aunque menor que el resto de los mer
cados, alcanzó un acumulado de $72.0
mmp, cifra que representa 24.2% del
total sectorial, la segunda mayor apor
tación al acumulado de la industria.
"Este segmento, se enfrenta a una

férrea competencia en la oferta de con
tenidos audiovisuales por internet, tan
to gratuita como por suscripción, fac
tor que ha mermado la contratación del
servicio de TV de paga entre los hoga
res, especialmente de la tecnología sa
telital", asegura TCIU.
El empaquetamiento de servicios de

telecomunicaciones (telefonía, internet
y/o TV de paga) con aquellos de plata
formas de streaming de video por sus
cripción continúa siendo la fortaleza de
los operadores convergentes, para esti
mular su crecimiento tanto en ingresos
como en suscripciones.
Si bien la prospectiva al comienzo

del año era positiva para el sector para
lo que resta de 2024, la desaceleración
macroeconómica y sectorial registradas
durante el segundo trimestre advierten
un recorte significativo en las proyec
ciones de crecimiento al cierre del año.
"El sector se encuentra en un pla

no muy complejo que amenaza su di
namismo venidero no sólo en el cor
to plazo, sino también para los próxi
mos años. Hoy, como hace más de una
década, toca redoblar esfuerzos desde
todas las esferas (empresas, consumi
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dores, cámaras, academia y analistas),
para asegurar un desarrollo óptimo
y una competencia efectiva en el sec
tor de telecomunicaciones en México",
concluye TCIU •

Las telecomunicaciones fijas
continúan trazando una

trayectoria de ascendente
en términos de crecimiento,
al registrar una tasa de 6.6%
durante el primer semestre de
2024,2.3 puntos porcentuales
más que la registrada en el

mismo periodo de 2023
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Banxico ¿secuestrado por la 41?
El último reporte de la minuta sobre la decisión de politica
monetaria del Banco de México (Banxico) generó comenta
rios de que la institución económica más prestigiosa de este
país estaba casi que secuestrada por el régimen de la Cuarta
Transformación.
La decisión de reducir la tasa de referencia de 11% a

10.75% por los votos de la gobernadora y dos subgobernado
res, elegidos por la actual administración, sorprendió al con
senso del mercado, que esperaban se mantuviera igual por
el lento retroceso de la inflación.

Algunos analistas pusieron en duda la autonomía del
banco central y la credibilidad en sus proyecciones para re
gresar a la inflación meta de 3 +/ un punto porcentual. Casi
exigían que Banxico no debía empezar a reducir su "postura
restrictiva", aunque esto también pone freno a la inversión.

Quizá yo exagere, pero cuando pienso que Banxico debe
ser autónomo, no sólo lo vinculo a la independencia del go
bierno, sino también del mercado. Me parece necesaria y
enriquecedora que existan posturas diferentes en una insti
tución del calibre del banco central. Pero ¿qué es más efi
ciente: la pluralidad o la hemogeneidad? Estábamos acos
tumbrados a ver una junta de gobierno de muchos hombres
y la mayoría con la misma postura económica.

El 14 de noviembre de 2018 fue la última reunión de la

junta de gobierno de Banxico en el sexenio de Enrique Peña
Nieto. Los cinco miembros votaron a favor de subir la tasa.

Cuatro votaron por elevar 25 puntos la y uno votó para que
subiera 50 puntos. La tasa de referencia quedó en 8%.

La junta estaba conformada por Alejandro Díaz de León
como gobernador de Banxico. Economista egresado del
ITAM, posgrado en Yale. Manuel Ramos Francia, economista

del ITAM y también con estudios en Yael. Javier Guzmán
Calafell, subgobernador economista egresado de la UNAM,
realizó estudios en la Universidad de Lovaina y en la Uni
versidad de Yale. También se integró Irene Espinosa, econo
mista del ITAM y la primera mujer en ser parte de esta pres
tigiosa mesa en 24 años de autonomía del banco.

¿Aquí la junta de gobierno no estaba pintada del tricolor
del partido del presidente? ¿Cuáles fueron los beneficios o
consecuencia de tener una junta de gobierno poco plural en
dicho sexenio?

Todos son economistas destacados y reconocidos.
Actualmente, la junta de gobierno está conformadoa por

la gobernadora Victoria Rodríguez Ceja, economista por el
Instituto Estudios Superiores de Monterrey (ITESM) y con
maestría en El Colegio de México. La subgobernadora Galia
Borja es matemática por la UNAM y con maestría en mate
máticas aplicadas en The State University of New York.
También está Irene Espinosa que concluirá este año su man
dato. Y finalmente están los subgobernadores Ornar Mejía,
economista por la UNAM, y lonathan Heath, economista de
la Universidad Anáhuac, y es el único de esta junta con doc
torado en Economía.

Se percibe una junta de gobierno más diversificada. A
casi nadie le gustan los cambios. Pero creo que cabe el bene
ficio de la duda, pues tanto los que han conformado y los que
hoy están al frente de esta junta de gobierno, lo han hecho
respetando el único mandato del banco central que es pre
servar el poder adquisitivo de los mexicanos. Quizá sus de
cisiones nos la veamos tan inmediatamente, pero como en
todo, el tiempo y la historia les darán la razón... o no.
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Modernizarse el reto de las tienditas, un millón, 42%
en abarrotes e inclusión financiera filón

Sí, en efecto, las misceláneas han perdido te
rreno frente al empuje del canal moderno
(autoservicios, tiendas de conveniencia,
descuento y hasta farmacias).

Si bien cierran muchas, puesto que son
pymes, de inmediato surgen otras.

Son una opción de autoempleo. Todavía
se habla de un millón de unidades y una fac
turación de unos 525,000 mdp, 7% del PIB.

Para firmas como Bimbo de Daniel Servi

tje, Lala de Eduardo Trido, Herdez, Coca Co
la, PepsiCo, Modelo, Nestlé, Unilever, entre
otras, son esenciales. Y es son el 42% de la
facturación de abarrotes en el país.

También son importantes para mayoris
tas: Corvi de Benjamín Villaseñor, Scorpion
de David Rojas, Zorro, Sahuayo, etc.
No venden barato, pero están cerca y

muchas hasta fían. Se estima que en pro

medio hay 50 clientes recurrentes o sea 50
millones.

Sin embargo, conforme a una encuesta
realizada por la firma de exposiciones Multi
pav que dirige Pedro Fernández, el 70% de
los tenderos está preocupado por su futuro.

Esta compañía junto con Vanexpo de Jai
me Salazar y Alberto Larios son los encarga
dos de realizar la Expo Tendero que del 28 al
29 de enero del 2025 se realizará en la Expo
Reforma de Canaco que preside losé de Jesús
Rodríguez. En un esfuerzo que se inició en
2019 y que ofrece talleres y lo último de las
empresas de consumo, servicios financieros
y logística.

Si bien las tienditas son un vínculo con el

barrio, se han rezagado. En el grueso los in
ventarios y ventas se llevan a mano. El 80%
son negocios irregulares, no venden a crédito,
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ni tiempo aire o tienen la opción de pagar
servicios.

Fernández señala que dichos negocios es
tán obligados a mejorar. El problema es que
sólo la mitad, quizá los más jóvenes, están
dispuestos. Pese a ello el experto está con
vencido de que "la tiendita" no va a de des
aparecer por su rol en la comunidad. Eso sí
debe modernizarse y crecer hacia la inclu
sión financiera. En Colombia hasta ofrecen

seguros.
Obvio el actual entorno económico no es

el mejor para la familia, pero se hace ver que
en épocas de crisis la miscelánea es la menos
afectada. Se explica porque el cliente restrin
ge su consumo a lo mínimo y la tiendita es la
opción. Como quiera enorme reto.

UNIFIN BUSCA REGRESAR A BOLSA
PESE A CRUENTO IMPAGO

Como si nada hubiera pasado, resulta que
Unifin de Rodrigo Lebois planea regresar al
mercado bursátil pronto. Esta sofome dejó de
pagar en 2022 pasivos por más de 4,000
mdd. El jueves hasta anunció ajustes corpo
rativos entre ellos la ratificación de Eugene
Irwin Davis como presidente. Borrón y cuen
ta nueva.

CMNCCE SILENCIO, ALTO PRECIO Y
FIRMAS ELEVAN COSTO PAÍS
Queda claro que el silencio durante el sexe
nio por parte de la IP entiéndase el CMN de

Rolando Vega y su subsidiaria el CCE de
Francisco Cervantes, apunta a tener una alta
factura. Y es que AMLO va con todo para
aprobar el paquete de reformas en la mira.

El viernes se avaló en comisiones la des

aparición de los órganos autónomos y el pri
mer día de septiembre se buscará aprobar la
reforma judicial, ya sin contrapesos en el
Congreso. Regresa el Estado omnipresente de
los 70s y 80s. En EU ya se habla de una auto
cracia y se aventuran más ajustes a la Cons
titución. Obvio las firmas financieras desde la

semana pasada, elevaron el costo país para
las inversiones.

TMEC AMENAZADO Y VIOLACIONES
AL GRANEL CON REFORMAS

Y ya en el tema de reformas, amén de las
energéticas y minería, con afectación a 3 ca
pítulos a lo pactado al TMEC, también la
restricción para el agua viola otro más y otros
dos en lo que refiere a prohibir el maíz trans
génico. Sume la judicial y la extinción de los
organismos autónomos con otros cinco. En
consecuencia, sea con Donald Trump o con
Kamala Harris, se ve cuesta arriba renovar el
acuerdo comercial.

<3aguilar_dd
albertoaguilar<a>dondiriero,mx
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Topes en rentas y sus consecuencias en CDMX
Martí Bal res deja, su

"sello en la vivienda''
antes de irse a la di

rección riel iSBS'lE.
Así pasó el 30 de

julio la iniciativa pa
ra imponer tope de

alza a las rentas fie vivienda en (.¡talad
de México, misma que fue aprobada el
fin de semana pasado por el Congreso
y con ello se hace una norma.
Propone que no se eleven actua

lizaciones a más rie lo que marca la
inflación anual argumentando alzas,
indiscriminadas.

También propuso crear un registro
fié contratos de arrendamiento para que
quede el antecedente rie cuáles son las
alzas ivgisirada*, su promedio, el direc
torio fie los arrendatarios (propietarios
y hasta empresas dedicadas a estas ope
raciones) y también dejar grabado "su
Comportamiento^;
Así, su principal argumento esgaran

t iza i para unía la población el "derecho
humano a. la vivienda" que con las alzas
de los precios hasta la lecha lia hecho
incluso prohibitivo su acceso

Ya. Iiace un par de semanas platica
mos con representantes del sector pri
vado especializario en el arrendamiento
de inmuebles y opinaron en general que
adoptarían las reglas y 11 mu Irían que, iu

chiso acosiiuiibraisc a trabajar con un
enfoque más social y acorde con el nue
vo gobierno tanto ellos como asesores
inmobiliarios así como constructores, y
desarrolladores rie vivienda.

El Jefe de Gobierna saliente y su ga bi
nete vienen promoviendo varias iniciati
vas en este fin fie su sexenio que tienen
que ver con la vivienda en renta rie corta
estancia tipo Airbnb, por ejemplo, pero
también promueven el programa piloto
rie vivienda para jóvenes.

Expertosen la materia observan estos
cambios imi las reglas a los que tendrán
que adaptarse los productores y corre
dores inmobiliarios. Avalan el interés
atender el serio déficit rie vivienda ac

cesible para grandes segmentos de la
población con ingresos bajos o que no
califican, por ejemplo, a créditos para
comprar casas o departamentos, que es
lo más común en la capital.
Pero también hay especialistas más

Críticos que opinan que pese al incre
mento de esta consciencia del gobier
no por la carencia rie vivienria. más
accesible para la población ya Sea fie
jóvenes que comienzan a trabajar co
mo de población Con bajos ingresos, no
obstante, ven las medidas todavía como
insuficientes;. ...

POR CIERTO

Hablando ríe los aspirantes a. dirigir
al Inlonax it. pues al parecer hoy la pre
sidenta electa anunciará al ganador: Oc
tavio Romero, actual director de Pemex.

ün político tabasqueño con afiliación
morenista de 65 años que llega más por
un compromiso político que por cono
cimiento de la industria.
De allí el reto de toda la cadena de

product ores rie la vivienfla: capacitar,
concien tizar y conciliar acciones que
la saquen de la seria crisis que vive la
industria y que afecta: con carencia de
uniriades disponibles» accesibles; y sus
tentables para la población en general..

PREGUNTA
Opina:
¿Por dónde debe comenzar el nuevo di
rector del infonavit ?

ESCRÍBEME
tvvitteí « Alai ¡i'l/.iiniga .
Sigúenos en Contrareplica en #youlube
y en todas sus plataformas

«Periodista de negocios, bienes raíces
infraestructura y finanzas personales.
Fundadora de "Mujeres Líderes por la

Vivienda" y directora de
Grupo En Concreto

mariel@grupoenconcreto.com
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Bancos centrales cambian
de prioridad, ahora les
preocupa el empleo y el PIB
Lo sucedido en Jaekson lio

le este fin de semana, la
mítica reunión ele banque
ros cení rales que ffl lleva,
a calió año con año en el

paradisiaco silio veraniego
éstadounidensé, no deja

lugar a dudas, hay un cambio de priori
dad finiré los encargados de la política
monetaria del mundo.

El caso as que la inflación se volvió
su prioridad y hoy podemos decir que
¡uvieron "éxito limitado",)/ loseñalamos

de esa forma porque si bien la inflación
lia bajado y lo lia hecho de forma im
pon ante acercándose a los objetivos de:
los ba ncos cení rales, es te fenómeno no
lia podido ser rom rolado del lodo y su
reducción en la llamada "úllima milla"

lia Sido de plano muy complicada.
En algunas coberturas que este re

pon oro ha realizado dentro del sector
financiero, los analislas de bancos, ca
sasde bolsa <• indepondienies, señalan
que los bancos cerníales del mundo
lendrán que acoslumbrarse a vivir con
una inflación superior a sus nielas por
$lgún tiempo. De hecho, consideran qué
la mayoría de los países y sus bancos

cerníales no lograrán llegar a su mela.
antes de finales de 2025, lodavía más
de un año.

En oirás palabras, Powell le dice al
mundo que si bien la inflación no se
ubica lodavía dentro de los objetivos,,
lendrán que acoslumbrarse a vivir así
por un liempo (sí, lo mismo que dicen
los analistas en el mundo), y cambiar
de prioridades ya que Ja. desaceleración
amenaza con convenirse en una grave
recesión y algo más. por lo que finlesde
que suceda, llegó el momenio de bajar
las lasas de interés para estimular e! cre
cimiento económico y el empleo.
Cambio de prioridades: la inflación

se relega a segundo lugar sin que eso
signifique que ha dejado de ser relevan
tes pero habrá dos prioridades para los
próximos meses, en el panorama finan
ciero global: empleo y PIB o crecimiento
económico.

«Periodista y Analista financiero.
El combate a la

inflaciónjue en los
años posteriores a la
pandemia el punto
central de su actividad,
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vale decir que ellos
tuvieron mucho que
ver porque iniciaron su
combate con retraso

ya que se negaban a
aceptar que el aumento
de precios en el mundo
era una escalada

inflacionista. La propia
ied se aventó la puntada
de querer reinventar el
lenguaje al advertir que
la palabra "transitoria"
no signif icaba lo que
significaba o no decía
lo que ellos querían
decir, de haber iniciado
la batalla contra la

inflación meses antes
quizás la historia sería

diferente. Es cierto> los
banqueros centrales
no pueden actuar sin
evidencia en manof pero
en ocasiones la evidencia
es más contundente con

mucha anticipación.

Pero este viernes en

Jaekson Hole el principal
banquero central del
mundo, el presidente de
la l ed estadounidense.
Jet óme Powcll, ha
dado el banderazo

de salida para que
inicie la campaña
bajista de tasas a nivel
global, es claro, las
prioridades cambiaron.
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES

Modernizarse el reto de las tienditas, un millón, 42%
en abarrotes e inclusión financiera filón
ALBERTO AGU1LAR

Sí, en efecto, las misceláneas han perdido te
rreno frente al empuje del canal moderno
(autoservicios, tiendas de conveniencia,
descuento y hasta farmacias).

Si bien cierran muchas, puesto que son
pymes, de inmediato surgen otras.

Son una opción de autoempleo. Todavía
se habla de un millón de unidades y una fac
turación de unos 525,000 mdp, 7% del PIB.

Para firmas como Bimbo de Daniel Serví

tje, Lala de Eduardo Trido, Herdez, Coca Co
la, PepsiCo, Modelo, Nestlé, Unilever, entre
otras, son esenciales. Y es son el 42% de la
facturación de abarrotes en el país.

También son importantes para mayoris
tas: Corvi de Benjamín Vlllaseñor, Scorpion
de David Rojas, Zorro. Sahuayo, etc.

No venden barato, pero están cerca y
muchas hasta fian. Se estima que en pro

medio hay 50 clientes recurrentes o sea 50
millones.

Sin embargo, conforme a una encuesta
realizada por la firma de exposiciones Muí ti
pav que dirige Pedro Fernández, el 70% de
los tenderos está preocupado por su futuro.

Esta compañía junto con Vanexpo de Jai
me Salazar y Alberto Larios son los encarga
dos de realizar la Expo Tendero que del 28 al
29 de enero del 2025 se realizará en la Expo
Reforma de Canaco que preside losé de Jesús

Rodríguez. En un esfuerzo que se inició en
2019 y que ofrece talleres y lo último de las
empresas de consumo, servicios financieros
y logística.

Si bien las tienditas son un vínculo con el

barrio, se han rezagado. En el grueso los in
ventarios y ventas se llevan a mano. El 80%
son negocios irregulares, no venden a crédito,
ni tiempo aire o tienen la opción de pagar
servicios.

Fernández señala que dichos negocios es
tán obligados a mejorar. El problema es que
sólo la mitad, quizá los más jóvenes, están
dispuestos. Pese a ello el experto está con
vencido de que "la tiendita" no va a de des
aparecer por su rol en la comunidad. Eso sí
debe modernizarse y crecer hacia la inclu
sión financiera. En Colombia hasta ofrecen

seguros.
Obvio el actual entorno económico no es

el mejor para la familia, pero se hace ver que
en épocas de crisis la miscelánea es la menos
afectada. Se explica porque el cliente restrin
ge su consumo a lo mínimo y la tiendita es la
opción. Como quiera enorme reto.

UNIFIN BUSCA REGRESAR A BOLSA
PESE A CRUENTO IMPAGO

Como si nada hubiera pasado, resulta que
Unifin de Rodrigo Lebois planea regresar al
mercado bursátil pronto. Esta sofome dejó de
pagar en 2022 pasivos por más de 4,000
mdd. El jueves hasta anunció ajustes corpo
rativos entre ellos la ratificación de Eugene
lrwin Da vis como presidente. Borrón y cuen
ta nueva.

CMNCCE SILENCIO, ALTO PRECIO Y
FIRMAS ELEVAN COSTO PAÍS
Queda claro que el silencio durante el sexe
nio por parte de la IP entiéndase el CMN de
Rolando Vega y su subsidiaria el CCE de
Francisco Cervantes, apunta a tener una alta
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factura. Y es que AMLO va con todo para
aprobar el paquete de reformas en la mira.

El viernes se avaló en comisiones la des

aparición de los órganos autónomos y el pri
mer día de septiembre se buscará aprobar la
reforma judicial, ya sin contrapesos en el
Congreso. Regresa el Estado omnipresente de
los 70s y 80s. En EU ya se habla de una auto
cracia y se aventuran más ajustes a la Cons
titución. Obvio las firmas financieras desde la

semana pasada, elevaron el costo país para
las inversiones.

TMEC AMENAZADO Y VIOLACIONES
AL GRANEL CON REFORMAS

Y ya en el tema de reformas, amén de las

energéticas y minería, con afectación a 3 ca
pítulos a lo pactado al TMEC, también la
restricción para el agua viola otro más y otros
dos en lo que refiere a prohibir el maíz trans
génico. Sume la judicial y la extinción de los
organismos autónomos con otros cinco. En
consecuencia, sea con Donald Trnmp o con
Kamala Harris, se ve cuesta arriba renovar el
acuerdo comercial.

(paguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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TAQUIMETRO

kia alcanzara
ano record en

su noveno
aniversario

Guillermo Lira
KIA presentará esta semana en
prueba dinámica su nuevo KIA
K4, un sedán que va al seg
mento del nuevo Jetta, Coro
na y Sentra, hecho en México,
con dos motorizaciones y un
segmento de precio suma
mente atractivo de entre

399,900 pesos y 473,900 en su
primera opción de motor 2.0 li
tros de 147 caballos de poten
cia, iniciando en transmisión
manual de seis velocidades o
continuamente variable, le si
gue a partir de los 512,900 el
GTLine que lo ubican entre
512,900 pesos y 561,900 pesos
con motor de 1.6 litros turbo de
190 caballos y transmisión au
tomática de ocho velocidades.
Lo que hace este K4 es re

frendar la manufactura mexi
cana, exportarla a muchos
países y en el mercado local
complementar al K3, el sedán
más chico que éste.
Con una gama de producto

casi en su totalidad renovada,
dos híbridos con Sportage y
Niro, camionetas grandes
como la Telluride y Sorento,
eléctricos con el EV6 y la gran
sorpresa de este año que fue la
Sonet, un crossover por deba

jo de lo que es Seltos que ya era
una de sus más vendidas. Así,
hoy KIA en su noveno año en
México superará las 100 mil
unidades y quizás llegue a las
110,000 lo que significaría 18%
de crecimiento aproximado
este año y otro récord en volu
men de ventas. Esto ya se vie
ne viendo pues la marca ya vio
varios síntomas que lo hará,
pues ya alcanzaron 59 mil uni
dades al cierre del séptimo
mes del año, donde además lo
gró el mejor semestre de su
historia en México y sus nue
vos autos que suplantan al
más vendido en México, el
RIO, que ahora es el K3 ya es
número tres en su segmento a
algunos meses de haber inicia
do su venta, con lo que segura
mente llegará a los niveles de
RIO cuando veamos un año

completo ya de su venta y pro
ducción en la planta de Pes
quería, Nuevo León.
Por cierto, que otro de sus

récords en estos ya casi 10
años, es que han llegado a dos
millones de unidades produci
das en esta planta lo que les ha
dado un papel importante en

la huella de producción de la
armadora en el mundo, certi
ficando su buena decisión de
ubicarse en el país, de esas uni
dades 750,000 se quedaron en
el mercado nacional, dando
oportunidad de lograr un gran
nivel de inventario para ser al
RIO y Forte, de los más vendi
dos en el mercado nacional.
Platicando con su director

general, Horacio Chávez,
pude comprobar como sigue
el plan, la consistencia de la
orientación a la buena gestión
de las distribuidoras, su renta
bilidad y la satisfacción al
cliente. En buena hora, próxi
mo año estaremos viendo sus
récords a 10 años de haber lle
gado a México, con una gama
totalmente renovada.

2
millones de unidades
producidas en la plan
ta ubicada en
Pesquería. Nuevo
León.
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